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ELENA MARTOS 

SEVILLA 

L
a obra de ampliación del puen-

te del Centenario comenzará 

en agosto con las primeras ac-

tuaciones, pero no tendrá un 

arranque traumático para los 100.000 

vehículos que lo cruzan a diario en 

ambos sentidos. Ni se instalará una 

gran lona y ni los andamios que aco-

ten la zona de trabajo. Tampoco se 

prescindirá, por el momento, de nin-

guno de los carriles. Los profesiona-

les que estarán al frente de esta re-

forma han establecido una serie de 

fases para que la circulación conviva 

con la actividad de los operarios y no 

se saturen los viales alternativos que 

el Gobierno central ha construido por 

terrenos del Puerto de Sevilla, desem-

bocando en la SE-40 a través de los 

puentes de la esclusa.  

La previsión inicial es que los pri-

meros movimientos comiencen a prin-

cipios de agosto, una vez que las em-

presas adjudicatarias firmen el con-

trato con el Ministerio de Transportes 

y Movilidad, un trámite que todavía 

no se ha resuelto. Por delante tienen 

dos años de ejecución que empiezan 

a contar a partir de la rúbrica, para re-

emplazar los tirantes que sostienen 

la estructura, reforzar los pilonos, ins-

talar un armazón de acero en los la-
terales y liberar espacio en el tablero 

para sacar un carril extra que elimi-

ne el cuello de botella que se crea a 

mitad del acceso.  

La UTE formada por las empresas 

Acciona, Tecade y Freyssinet será la 

encargada de planificar los trabajos, 

coordinada con el personal de la De-

marcación de Carreteras. El proyec-

to de ejecución tiene un coste de  71,4 

millones (sin IVA), 16 millones menos 

que el presupuesto de licitación. A 

eso hay que sumar el presupuesto 

para la seguridad que supera los cin-

co millones de euros.  

En estos días los técnicos de las 

empresas y de la Dirección general 

de Carreteras trabajan mano a mano 

para tramitar el plan de seguridad y 

salud, según informan fuentes del Mi-

nisterio de Transportes, Movilidad y 

Agenda Urbana. El siguiente paso será 

la apertura del centro de trabajo de-

jando todo listo para el inicio de las 

obras. Las fuentes consultadas acla-

ran que «en los primeros compases 

no se verán máquinas trabajando en 

el propio puente, sino que habrá un 

acopio de materiales, reposición de 

servicios afectados y, en general, las 

demás actuaciones preparatorias».  

El objetivo principal de esta actua-

ción es sustituir los 88 tensores del 

tramo atirantado de la SE-30 por otros 

de última generación con los que se 

mejorará la seguridad de toda la in-

fraestructura. Ese es el principal mo-

tivo y no ganar un carril extra, que es 

La obra del Centenario 
comenzará en agosto  
sin cortes de tráfico
∑ Los primeros movimientos apreciables 

serán un aprovisionamiento de 
material para las estructuras laterales 

∑ Los viales alternativos se irán 
abriendo conforme sea necesario el 
cierre de carriles para los trabajos  

E. M. SEVILLA  

La faena de la ampliación del puen-

te del Centenario se queda en Sevi-

lla. El Ministerio de Transportes, Mo-

vilidad adjudicó a la UTE formada 

por Acciona, Freyssinet y la empre-

sa local Tecade el proyecto la pasa-

da primavera. La presencia de la com-

pañía sevillana, especializada en la 

fabricación de grandes estructuras 

metálicas, asegura que esa carga de 

trabajo se queda en la zona. Eso no 

significa que fuera una condición 

imprescindible, pues este polo in-

dustrial ha trabajado con todas las 

grandes constructoras españolas 

dentro y fuera del país, pero sí agili-

za la labor en un momento de espe-

cial necesidad. El sector afronta ac-

tualmente una bajada de la produc-

ción por el freno en la contratación 
de obra pública que ha provocado la 

pandemia. Los últimos meses han 

mantenido la actividad con los co-

letazos de proyectos previos que han 

ido entregando. El plazo de ejecu-

ción es de algo más de dos años, lo 

que significa que los andamios y las 

grúas permanecerán sobre este con-

currido tramo de la SE-30 al menos 

hasta el verano de 2023, eso sólo si 

la firma del contrato es inminente 

y se puede empezar a trabajar este 

verano como está previsto. La sus-

titución de los 88 tirantes y el en-

sanche del tablero del puente es el 

único proyecto de envergadura con 

el que el Gobierno central se ha com-

prometido en Sevilla tras enterrar 

los túneles de la SE-40. 

Las piezas del puente se 
fabricarán en el Puerto 

INDUSTRIA 

Recreación del 

estado final del 

puente con al 

segunda fase  // 

MTERIO. DE TRANSPORTE
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El acceso norte 

Los nuevos accesos desde la SE-30 
al sector Oeste del Puerto, cuya 
inversión asciende a 5,3 millones 
de euros, cuentan con un ramal 
principal de conexión entre la 
autovía y la carretera de la Esclusa, 
con dos carriles, que da continui-
dad a dicha vía. A este primer eje se 
suma otro, de carácter urbano y 
bidireccional con dos carriles, que 
da entrada a la Dehesa de Tablada 
mediante viaductos sobre la 
autovía SE-30 y el nuevo vial de 
acceso al Puerto, conectando así el 
polígono de Tablada con la dehesa. 
 

El acceso sur 

Los nuevos accesos al Sur del área 
portuaria desde la SE-40 han 
tenido una inversión de 6,4 millo-
nes de euros y cuentan con un vial 
de cuatro carriles, dos por cada 
sentido, que conecta la última 
rotonda construida en los viales 
portuarios de la Dársena del 
Cuarto con la autovía SE-40, en su 
enlace con la AP-4. 

Usos 

Se pondrán en servicio principal-
mente para el tráfico más pesado 
de camiones. El presidente de la 
Autoridad Portuaria, Rafael 
Carmona, ha pedido al Ministerio 
que haga un uso responsable de 
estos viales, para que el tránsito no 
interfiera con la actividad habitual 
de esta zona. 

Cortes de tráfico 

De momento no se ha elaborado el 
plan de cortes de tráfico. La 
intención es realizar los menos 
posible y así se está planificando la 
obra para no prescindir del puente, 
que es un acceso fundamental a 
Sevilla. Cada día circulan en ambos 
sentidos una media de 100.000 
vehículos que son diez veces más 
que los que pasan por el segundo 
puente de Cádiz. 

CARRILES ALTERNATIVOSuna mejora complementaria que se 

propuso después y que también se 

llevará a cabo. Así lo recoge la me-

moria del proyecto que firman 

los estudios de ingeniería Fhe-

cor e Ideam. La segunda parte 

es el refuerzo de las pilas, que 

son las grandes columnas so-

bre las que se apoya el puen-

te y la ampliación del ta-

blero, aunque será lo que 

se ejecute en primer lu-

gar. De esta forma se ga-

nará una vía adicional 

y se aliviará el cuello 

de botella que se 

crea justo a mitad 

del tramo con el estrechamiento de 

la calzada.  

Lo primero que verán los conduc-

tores que circulen por el puente es un 

aprovisionamiento de materiales en 

el entorno. Los trabajos comenzarán 

con el recrecido lateral de los pilonos,  

que son las dos grandes estructuras 

de las que salen los dos juegos de ten-

sores.  

Este refuerzo permitirá una nue-

va disposición de los mismos que se 

insertarán por la parte exterior del 

tablero, liberando así el espacio. Para 

ello, se instalarán una serie de estruc-

turas metálicas, que ya estarán pre-

paradas para futuras ampliaciones 

de la calzada como muestra la recrea-

ción facilitada por el Ministerio de 

Transportes que ilustra esta informa-

ción.  

Una vez instaladas y fijas, se em-

pezarán a colocar los nuevos tirantes 

con los antiguos todavía tensados. 

Estos irán en el extremo exterior, de 

manera que quede el mayor espacio 

posible para incluir ese sexto carril. 

Una vez que estén todos instalados y 

se hayan hecho las comprobaciones 

pertinentes, se empezarán a soltar 

los antiguos, siendo esta la fase más 

delicada de toda la operación.   

Los cortes de tráfico todavía no es-

tán planificados, como señalan des-

de el Ministerio. La intención es ha-

cer los mínimos posibles, de hecho, 

la solución propuesta para afrontar 

esta obra es la tiene menos afeccio-

nes sobre el tráfico.  

No es la primera vez que se lleva a 

cabo la rehabilitación de un puente 

atirantado sin necesidad de cerrar el 

tránsito, ya hubo una experiencia pa-

recida en Pontevedra para hacer lo 

propio en el puente de Rande, una 

prueba que se superó con éxito.  

Los viales alternativos, que serán 

los futuros accesos del Puerto de Se-

villa a la SE-40, estarán operativos a 

finales de este verano. Las construc-

toras ya los tienen prácticamente ter-

minados, pero todavía no se han en-

tregado al promotor que es, en este 

caso, el Gobierno central. Una vez que 

terminen las obras se cederá su ges-

tión a la Autoridad Portuaria que hará 

uso de ellos. 

E
l puente del Centena-

rio se quedó antiguo 

antes de que se termi-

nara de construir. Es un em-

budo insoportable en el que 

cualquier mínima avería de 

un coche provoca una reten-

ción kilométrica. Ahora di-

cen que las obras están per-

fectamente calculadas para 

no afectar demasiado al trá-

fico, pero por si acaso vamos 

a cruzar los dedos porque en 

ese punto se concentran to-

das las tensiones de Sevilla.

Crucemos 

los dedos

ADRIANO

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 18

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 12/07/2021

 España

 23 664 EUR (28,105 USD)

 406,80 cm² (65,3%)

 5490 EUR (6520 USD) 

S. L. 

SEVILLA 

El alcalde de Sevilla, Juan Espadas, y 

el delegado de Hábitat Urbano, Cul-

tura y Turismo, Antonio Muñoz, man-

tuvieron recientemente una reunión 

de trabajo con una delegación de la 

Federación Internacional de Astro-

náutica con el objetivo de reforzar la 

candidatura de Sevilla para el Con-

greso Internacional de Astronáutica 

de 2024 que tendría un impacto eco-

nómico de 15 millones de euros y una 

previsión de asistentes al congreso 

de unas 6.000 personas. 

En este encuentro, que forma par-

te de la visita que está realizando la 

delegación internacional a la ciudad, 

mostró su apoyo expreso y compro-

miso con la candidatura el Ministe-

rio de Ciencia e Innovación.  

Además, también estuvieron re-

presentados el Instituto Nacional de 

Técnica Aeroespacial, el Cluster de 

Andalucía Aeroespacial, FADA CA-

TEC, el Foro Andalucía Aeroespacial 

y Contursa. 

El Ayuntamiento de Sevilla, a tra-

vés de Contursa y en coordinación 

con el Instituto Nacional de Técnica 

Aeroespacial ‘Esteban Terradas’ del 

Ministerio de Defensa, lleva trabajan-

do más de un año en la candidatura 

para albergar en Fibes el 75 Congre-

so Internacional de Astronáutica en 

2024, que organizan la Federación In-

ternacional Astronáutica (IAF), la 

Academia Internacional Astronáuti-

ca (IAA) y el Instituto Internacional 

de la Ley del Espacio (IISL). 
Este evento permitiría impulsar la 

estrategia municipal de apoyo a la in-

dustria aeronáutica y captación de 

inversiones y además tendría un ele-

vado impacto económico directo. Con-

cretamente, se prevé la asistencia de 

más de 6.000 personas durante un pe-

riodo de entre ocho y diez días, con 

un impacto económico de 15 millo-

nes de euros. 

Respaldo del Gobierno 
Con este nivel, sería el congreso de 

mayor relevancia de cuantos se han 

celebrado en Fibes. La candidatura 

de Sevilla se defenderá en el Congre-

so Internacional de Astronáutica que 

este año se celebrará a finales de oc-

tubre en Dubai, donde competirá con 

otras capitales de distintos países del 

mundo. Cuenta en este proceso con 

Sevilla refuerza su candidatura  
al Congreso de Astronáutica 2024

∑ El encuentro tendría 
un impacto de 15 
millones de euros y  
unos 6.000 asistentes a 
la ciudad

Espadas presidió la reunión en la que intervino Pedro Duque por videoconferencia  // ABC
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el respaldo del Ministerio de Ciencia 

e Innovación del Gobierno de Espa-

ña al tratarse de un congreso que va 

a contribuir de manera contundente 

al futuro de la industria aeronáutica 

en España.  

De hecho, en la reunión celebrada 

el pasado viernes en el Ayuntamien-

to de Sevilla con la delegación de la 

Federación Internacional estuvo pre-

sente por videoconferencia Pedro Du-

que, en el que se convertiría en uno 

de sus últimos actos como ministro, 

tras ser cesado el pasado sábado.  

«Un proyecto sólido» 
«Sevilla ha demostrado en los últi-

mos años su capacidad de acoger 

grandes eventos en la ciudad y cuen-

ta además con un proyecto sólido que 

se sustenta sobre su palacio de con-

gresos y sobre la colaboración entre 

todas las administraciones, las em-

presas y otros agentes del sector. Esta 

es una gran oportunidad para la ciu-
dad y tenemos que trabajar todos jun-

tos para conseguir el objetivo para 

2024. Este es un proyecto de ámbito 

estatal que cuenta con el compromi-

so de todas las administraciones», ex-

plicó el alcalde Juan Espadas. 

Durante los últimos años, la ciu-

dad reforzó su apoyo a la industria 

aeronáutica y ha sido sede de gran-

des eventos del sector como la prime-

ra edición del Space & Industrial Eco-

nomy 5.0 Virtual Summit en 2020, la 

cumbre internacional Global Summit 

CAPA Low Cost Long-Haul 2018 o la 

cita internacional CAPA-Aviation 

Week Network Airline Operations 

Leaders Summit del año 2019.  

La ciudad fue designada, además, 

en 2019, como capital de la red de ciu-

dades Arianne y sede del Consejo In-

terministerial de la Agencia Europea 

del Espacio-ESA. 

Es tanta la fuerza del sector en Se-

villa que en 2019, sólo la provincia de 

Sevilla, acogía el 77 por ciento de la 

industria aeroespacial de Andalucía, 

que representa el 4,5 por ciento del 

PIB con un volumen de negocio de 

1.800 millones de euros y daba traba-

jo a más de 10.000 personas. Se espe-

raba entonces que, para el año 2030, 

el negocio espacial genere un billón 

de dólares de facturación.D
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S. L. 

SEVILLA 

Los enganches ilegales a la red de elec-

tricidad es, además de un delito de de-

fraudación de fluido, supone un gra-

ve problema para los afectados por es-

tas maniobras de sus vecinos, pues el 

sistema sufre averías y caídas de for-

ma constante, con el consiguiente ries-
go de incendios que esto supone. Y esta 

situación es conocida de sobra por las 

compañías suministrados. En este con-

texto se enmarca el plan de actuación 

que Endesa ha presentado, de la mano 

del Ayuntamiento de Sevilla, a los ve-

cinos del Distrito Sur de la capital. Un 

programa de actuaciones de mejoras 

en la red que supone una inversión 

para esta zona de 3,3 millones y que 

entre sus objetivos está atajar el pro-

blema de los enganches ilegales, espe-

cialmente en el Polígono Sur, donde 

muchos de estas alteraciones ilegales 

del sistema eléctrico se llevan a cabo 

para dar cobertura energética a las 

plantaciones de droga.  

La delegada municipal del Distrito 

Sur, Marisa Gómez, y representantes 

de entidades vecinales del distrito han 

mantenido un encuentro con respon-

sables de Endesa con el objetivo de 

analizar el programa de actuaciones 

de refuerzo y mejora de las infraes-

tructuras eléctricas en los distintos 

barrios del distrito que la compañía 

está ejecutando.  

El plan prevé una inversión con in-

cidencia en la zona que ronda los 3,3 

millones de euros con actuaciones en 

líneas subterráneas, adecuaciones de 

potencia, y sobre todo con una fuerte 

apuesta por la digitalización de las re-

des lo que permitirá actuar siempre 

de manera preventiva y en caso de in-

cidencia de forma inmediata al con-
tar con el control remoto de la red.  

Se trata de medidas esenciales para 

poder hacer frente también a la sobre-

carga de la red que se registra en esta 

zona de la capital andaluza debido a 

los enganches ilegales.  

Red de media tensión 

«Para el Distrito Sur es prioritario la 

mejora de las redes de media tensión 

para que se preste un servicio adecua-

do a la ciudadanía»,  según explicó la 

delegada del Distrito Sur, Marisa Gó-

mez, a los representantes vecinales.  

En esta línea, añadió que «es fun-

damental que trabajemos de forma 

conjunta y en un marco de colabora-

ción y de ahí la importancia de que ve-

cinos conozcan todas y cada una de 

las actuaciones programadas para los 

próximos años».  

Endesa ha presentado un total de 

26 actuaciones entre este año y el 2022 

con incidencia en el Distrito Sur que 

permitirán la sustitución de 55 kiló-

metros de cableado subterráneo de 

media y baja tensión por uno de ma-

yor envergadura, y la reforma de 18 

centros de transformación.  

Polígono Sur 
Además, en ese proceso de digitaliza-

ción anunciado por Endesa, se están 

automatizando las operaciones de la 

red mediante sistemas de comunica-

ción, sensorización y control a distan-
cia, instalando en este distrito cerca 

de 40 telemandos. Estos aparatos per-

miten el control remoto de las redes 

actuando de forma inmediata ante 

cualquier incidencia, y más de un cen-

tenar de elementos de digitalización 

de las instalaciones, con el fin de ac-

tuar de manera preventiva ante cual-

quier señal de avería o de situación de 

anormalidad.  
Dentro de este plan, hay una actua-

Endesa ejecuta un plan millonario 
para atajar los enganches ilegales

∑ La compañía eléctrica 
se reúne con vecinos 
del Distrito Sur para 
explicar las accciones

Técnicos de Endesa trabajan en el cambio de un centro de transformación en el Polígono Sur  // ABC

ción específica en la zona del Polígo-

no Sur donde Endesa está desarrollan-

do un plan especial de refuerzo de las 

redes con el fin de paliar la problemá-

tica que provocan los enganches ile-

gales en esta zona que son un proble-

ma en el suministro y un peligro para 

la seguridad de las personas.  

Endesa instalará 30 kilómetros de 

nuevo cableado de media y baja ten-

sión y reformará en total ocho centros 

de transformación, duplicando la po-

tencia y reconfigurando las redes de 

baja tensión con el fin de que los po-

cos clientes con contrato de suminis-

tro en vigor puedan tener garantiza-

do el suministro. 

Todas estas actuaciones, que ya se 

expusieron al Comisionado del Polí-

gono Sur, se llevan a cabo en coordi-

nación con el distrito y el propio Ayun-

tamiento de Sevilla con el que además 

se está trabajando en la línea de regu-
larizar los suministros de las zonas 

más afectadas por los enganches ile-

gales.

La inversión de la 
compañía eléctrica en dos 
años supera los 3,3 
millones de euros en esta 
zona de Sevilla
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Palmas y Pitos

Las continuas

incidencias por

sobrecarga

eléctrica en el Polígono

Sur por los enganches

ilegales suponen un ries-

go para los vecinos por

lo que la compañía ha

presentado un plan en el

que invertirá 3,3millones

para poner soluciones.

A

Director
territorial
de Endesa

Ernesto Díaz Infante

La apuesta de

la Unidad de

Arritmias del

Macarena por adaptarse

a los nuevos tiempos sa-

nitarios ha hecho posible

enmenos de un año que

sean yamás de 2.300 los

pacientes conmarcapa-

sos y desfibriladores vigi-

lados por vía telemática.

A

Jefe Unidad
Arritmias
Macarena

Luis Pineda

La Audiencia

Nacional ha

condenado a 8

años de prisión al ex pre-

sidente de Ausbanc, Luis

Pineda, y cuatro al se-

cretario general de Ma-

nos Limpias, por amena-

zar a las entidades finan-

cieras con demandas si

no obtenían un pago.

G

Ex presidente
de Ausbanc

J. Manuel León-Sotelo

Urge encontrar

una solución a

la situación de

la Atención Primaria en

el distrito Sevilla, sobre

todo, después de que,

por la falta de sustitucio-

nes en verano, se hayan

producido las primeras

renuncias de profesiona-

les a sus contratos.

G

Gerente del
distrito
sanitario Sevilla

Rafael Sánchez Durán
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D. J. G.

Hace escasos días la ya ex minis-
tra de Educación y FP Isabel Ce-
laá se lamentaba en las páginas
de Diario de Sevilla de que los ci-
clos formativos hayan sido consi-
derados por buena parte de la po-
blación española y de los propios
políticos como un “itinerario de
segunda” frente al Bachillerato y
la universidad. El informe elabo-
rado por la Cámara de Comercio
de Sevilla demuestra que dicha
creencia sigue aún muy consoli-
dada entre los jóvenes, a tenor de
sus preferencias académicas.

En la encuesta realizada en los
institutos de la provincia, la ma-
yoría de los adolescentes asegu-
ran que optarán por un grado de
la enseñanza superior para con-
tinuar sus estudios tras el Bachi-
llerato, una opción que elige el
75,7% de los participantes en el
informe. El 53,3% lo hará en una
universidad pública, mientras
que un 37,5% no descarta matri-
cularse en un centro privado si
no alcanzara la nota de corte su-
ficiente para acceder a la carrera
deseada, algo cada vez más com-
plicado, a tenor de las calificacio-
nes de la última Selectividad, en
la que 20 titulaciones (de la US y
la UPO) exigen más de un 13 (so-
bre un total de 14) para lograr
una plaza.

Una muestra de la percepción
alejada que muchos jóvenes sevi-
llanos tienen de la realidad labo-
ral concierne a las expectativas
de empleo, ya que un 63,4% de
los encuestados estiman que un

grado universitario les ofrece
más posibilidades de trabajo que
un ciclo de FP, cuando precisa-
mente lo que más demanda el
mercado laboral actualmente
son titulados con perfil técnico
por la falta de este personal en
empresas e industrias.

De ahí que tanto el Gobierno
como la Junta aboguen por darle
un fuerte impulso a la Formación
Profesional. De hecho, la Conse-
jería de Educación ha ampliado
la oferta de estos estudios poso-

bligatorios con 12 nuevos con-
ciertos en la provincia para el
próximo curso.

La importancia de la FP en el
mercado laboral también la re-
fleja el estudio Infoempleo y
Spring Professional, de Adecco,
en el que se demuestra que el
41,3% de las ofertas de trabajo
publicadas en 2020 iban dirigi-
das a titulados en ciclos formati-
vos, mientras que las correspon-

dientes a estudios universitarios
supusieron un 33,7%, cinco pun-
tos menos que en 2019. A este
respecto, Zigor Maritxalar, ex-
perto en educación que participa
en ese informe, coincide con la
ministra en señalar que “durante
años ha prevalecido la creencia
de que la FP es una enseñanza de
segunda, destinada a aquellas
personas que no tienen capaci-
dad para estudiar una carrera
universitaria”. “Sin embargo,
ahora estamos viendo a gradua-
dos universitarios que se enrolan
en una FP para buscar una salida
profesional más segura”, afirma
Maritxalar.

Pero no sólo la Formación Pro-
fesional consigue una inserción
laboral más inmediata, sino has-
ta mejor remunerada, como ava-
la este experto: “La alta deman-
da de titulados en FP hace que es-
tos perfiles compitan en sueldos.
Hoy no es difícil encontrar perfi-
les técnicos que perciben un me-
jor salario que el de los titulados
universitarios. En grado superior
la inserción laboral de algunas ti-
tulaciones supera el 70%”.

En este sentido, desde Adecco
se explica que el mercado laboral
español tiene forma de reloj de
arena: existe una base ancha for-
mada por muchos trabajadores
con estudios básicos, se estrecha
en la parte integrada por los titu-
lados en FP y vuelve a ensanchar-
se con una gran abundancia de
graduados universitarios.

“Hoy podemos decir que la For-
mación Profesional abre más
puertas laborales que una carre-
ra universitaria”, insiste Maritxa-
lar, que añade que la pandemia
del Covid ha agudizado el auge y
la demanda por estos ciclos for-
mativos, cuyo alumnado en Sevi-
lla superó el pasado curso en más
de 1.000 al del Bachillerato.

Los alumnos siguen
sin percatarse de la alta
inserción laboral de la FP
● Lamayoría cree tenermás expectativas

de empleo en la universidad que en un ciclo

formativo, pese a la gran demanda de técnicos

El 41,3% de las ofertas
de trabajo de 2020
iban dirigidas a
titulados en FP

Algunas titulaciones de
grado superior tienen
una inserción laboral
que supera el 70%
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IL 

SEVILLA 

«La ganadería más allá de su papel 

esencial en la nutrición humana, de-
sempeña un papel fundamental en la 

conservación del medio ambiente, el 

mantenimiento del paisaje y el soste-

nimiento de los pueblos y de todo el en-

tramado rural; aspectos que descono-

ce el titular de la cartera de Consumo 

del Gobierno de España». Con estas pa-

labras, Asaja Sevilla ha recibido en Ca-

zalla de la Sierra a un centenar de ga-

naderos de toda la provincia, en la ce-

lebración de su 36 Jornada Ganadera, 

Forestal y de la Dehesa. 

Así, en relación a las palabras mani-

festadas en el polémico vídeo, instan-

do a reducir el consumo de carne, Asa-

ja ha manifestado que  el ministro Gar-

zón «yerra en los datos, en el análisis y 

en las conclusiones, en una clara mues-

tra de ineptitud, desconocimiento e 

irresponsabilidad». 

A este respecto, durante la Jornada  

se ha puesto de manifiesto que es jus-

tamente la ganadería extensiva, predo-

minante en España, «la que genera, me-

jora y mantiene los espacios de alto va-

lor ambiental, los que están dotados de 

una mayor biodiversidad». Y la dehe-

sa es, precisamente, el modelo más em-

blemático de esta interrelación. 

Así lo ha señalado la coordinadora 

provincial de AGAPA en Granada, Ma-

ría del Carmen García, que ha denun-

ciado la degradación del paisaje cuan-

do desaparece el ganado y el ganadero 

y ha apuntado a la reducción del cen-

so de ovino nacional en un 50% como 

una de las causas del incremento de los 

incendios, de la pérdida de materia or-

gánica del suelo y, en definitiva, de la 

degradación del ecosistema. 

Así, durante su intervención, María 

del Carmen García, ha reivindicado la 

importancia de la ganadería extensiva 

en el mantenimiento del medio y ha ca-

lificado a las fincas ganaderas y a los 

espacios que estas generan como «au-

ténticas catedrales, monumentos na-

turales de biodiversidad que se sostie-

nen por la interacción ganadera y el ci-

clo vital animal, suelo, planta». 

Por su parte, el responsable de Ga-

nadería de Asaja Sevilla, José Manuel 

Roca, ha hablado sobre el papel de la 

ganadería en la nueva PAC, y ha incidi-

do en la necesidad de que los nuevos 

ecoesquemas tengan en cuenta la rea-

lidad y la diversidad productiva. 

A la conclusión del encuentro, el 

presidente de Asaja Sevilla, Ricardo 

Serra, ha recogido el sentir de los ga-

naderos sevillanos y ha anunciado que 

la organización declara al ministro de 

Consumo, Alberto Garzón, «persona 

non grata»; y si no rectifica, instará al 

presidente del Gobierno de España, 

Pedro Sánchez, «a que decrete su cese 

inmediato». 

Los ganaderos sevillanos ponen 
en valor su labor medioambiental

∑ Declaran al ministro  
de Consumo, Alberto 
Garzón, como «persona 
non grata» para el sector

Jornada ganadera de Asaja Sevilla  // ABC

España cuenta con 350.000 
explotaciones ganaderas, el 
sector genera medio millón 
de empleos y factura 
28.000 millones de euros
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S. L. 

SEVILLA 

Un total de 600 personas fueron desa-
lojadas en la noche de este pasado sá-
bado de cuatro bares en Sevilla capi-
tal en los que se incumplían las medi-
das de seguridad frente al Covid-19 y 
existía exceso de aforo. La actuación 
de la Policía Local comenzó sobre las 
23.00 horas, cuando agentes locales 
desalojaron a 192 personas de una dis-
coteca en la calle Metalurgia, en el Po-
lígono Calonge, por detectarse incum-
plimientos de medidas Covid-19. Se-
guidamente se ordenó la suspensión 
de la actividad de este local. Dos ho-
ras más tardes, de dos establecimien-
tos de la calle Betis y la calle José Díaz, 
en la Macarena, fueron desalojados 
otro centenar de personas por el in-
cumplimiento de las medidas sanita-
rias dentro de ambos bares, quedan-
do su actividad suspendida durante 
la pasada madrugada. 

Cerca de las dos de la pasada ma-
drugada tuvo lugar la actuación más 
numerosa en cuanto a los afectados. 
La Policía Local procedió al desalojo 
de 325 personas de una discoteca de 
la calle Cartografía, en Nuevo Torneo, 
por exceso de aforo e incumplimien-
to de las medidas Covid-19. Éstas son 
sólo algunas de las 80 actuaciones que 
la Policía Local realizó durante la ma-
drugada del domingo en estableci-
mientos, realizando 73 inspecciones 
y formulando 19 denuncias por incum-
plimientos de la normativa en vigor. 
Además, durante el fin de semana se 

han realizado 179 pruebas de alcoho-
lemia a conductores por toda la ciu-
dad, arrojando un resultado positivo 
en ocho de ellas. 

Botellones 

También se realizaron 63 actuaciones 
por concentración de personas para 
consumir bebidas alcohólicas en los 
espacios públicos, con 13 denuncias a 
jóvenes participantes en botellones. 
Por parte de Policía Local se desple-
garon dispositivos preventivos en la 
zona de Pérez Galdós, Plaza Calderón 
de la Barca, Alameda de Hércules, Tor-
neo y calle Galaxia entre otros, evitan-
do así la concentración de personas. 

A raíz de las llamadas realizadas 
por los ciudadanos al teléfono de emer-
gencias 092, el Centro de Control ges-
ti 481 incidencias, de las que 16 gene-
raron actuación por molestias de rui-
dos.

Desalojadas 600 
personas de 4 bares 
por exceso de aforo

∑ La Policía Local 
ordena el cierre por 
incumplimiento de 
medidas sanitarias

Un total de 897.110 sevillanos 
están ya inmunizados contra 
el Covid-19 al haber recibido 
la pauta completa de la 
vacunación. Se alcanza esta 
cifra después de que en los 
últimos siete días los profe-
sionales que conforman el 
sistema de vacunación 
puesto en marcha por la 
Consejería de Salud y 
Familias de la Junta de 
Andalucía hayan administra-
do la segunda dosis a 101.146 
personas. Estos números 
dejan constancia de la buena 
evolución del proceso de 
vacunación en la provincia 
de Sevilla, donde el 46 por 
ciento de la población ya está 
inmunizada gracias al 
mismo, según los datos 
publicados ayer por el 
departamento del consejero 
Jesús Aguirre. De otro lado, 
casi al 58 por ciento de los 
sevillanos se les ha pinchado 
al menos una dosis. Esto es, 
1.129.292 personas.

El 46 por ciento de 
los sevillanos ya 
están inmunizados

Agentes de la Policía Local desalojan uno de los establecimientos  // ABC
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JuanParejo SEVILLA

Una potente inversión. El Ayun-
tamiento de Sevilla tiene en mar-
cha durante este verano una im-
portante campaña de obras por
toda la ciudad, que abarca desde
la construcción de viviendas, la
rehabilitación del patrimonio o
la reurbanización de numerosas
calles y espacios. La inversión to-
tal alcanza los 112 millones de
euros. De esa cantidad, destacan
los 51 de trabajos de Emasesa,
más de 31 destinados al patrimo-
nio, o los 15 para urbanismo y es-
pacios públicos. La mayoría de
las actuaciones están ya en mar-
cha, mientras que otras se anun-
cian como inminentes. Es el caso
de la esperada y, tantas veces
anunciada, reurbanización del
paseo de la calle Torneo.

Hay en marcha 14 grandes
proyectos coordinados por Ema-
sesa, la empresa metropolitana
de aguas, que afectan a una
treintena de calles, especialmen-
te en los barrios. Uno de los más
esperados es el que afecta a la
Avenida de la Cruz Roja, que
además conllevará importantes
cambios en el tráfico de esta zo-
na de la Macarena. La inversión
para reurbanizar y peatonalizar
este vial alcanza los 9 millones
de euros. Los trabajos ya han co-
menzado a plantearse sobre el
terreno.

Emasesa también invierte 1,1
millones en la reurbanización
de la calle José Bermejo, en el
Polígono Norte; 5,1 millones en
la renovación de las redes y la
pavimentación de la Ciudad de
Chivas y Secoya, en Alcosa;

421.672 euros en las calles Pla-
ya de Chipiona y Playa de Fuen-
tebravía, en El Cerezo; 3 millo-
nes en la reurbanización com-
pleta de Los Gavilanes, Monte-
ría, Verbena de la Paloma y Las
Leandras, en Juan XXIII;

302.000 euros en la renovación
de redes y reurbanización de
Mejorana, Plaza Alegre y viales
perpendiculares, en el distrito
Sur; 1,5 millones en las calles
Manuel Gonzalo Mateu, Enamo-

rados y Laguna, en Bellavista;
3,4 millones en la tercera fase de
reurbanización de las calles
Franqueza, Soledad, Solidari-
dad, Unidad y Fraternidad, en
Palmete; 490.000 euros en la re-
novación de las redes y la reur-
banización de la céntrica calle
Correduría, en la que se sustitui-
rán los adoquines de Gerena por
asfalto; 589.000 euros en las ca-
lles Elche y Villanueva del Píta-
mo, en el Polígono Sur; 1,1 mi-
llones en la última fase de la
reurbanización de las calles To-
rrelaguna, Torregrosa, Torre Ba-
ja, Torresandino, Torreorgaz,
Torrequebradilla y Torrescárce-
la, en Torreblanca; 5 millones en
la reurbanización y mejora cli-
mática en la calle Thomas Alva
Edison, en la Cartuja; 13 millo-
nes para las obras en las redes de

depuración de aguas residuales
de San Jerónimo; y los trabajos
complementarios y mejoras en
la reurbanización de la Ronda
de Tejares, en Triana, donde se
ha invertido diez millones de eu-
ros para renovar el colector.

En urbanismo y vía pública el
Ayuntamiento tiene en marcha
actuaciones por 6.348.502 eu-
ros. Entres ellas destacan las
obras para un nuevo itinerario
peatonal a lo largo de la calle
Madreperla, en la barriada El
Gordillo (600.000 euros); la
mejora en la glorieta San José de
Palmete, (193.000 euros); la
reurbanización completa de los
suelos de la antigua Carretera
de Cádiz para la posterior cons-
trucción de viviendas (5,1 millo-
nes); la última fase de la reurba-
nización y mejora de itinerarios

Obras en verano: treinta calles
levantadas y 112 millones de inversión
● El Ayuntamiento tendrá enmarcha este verano importantes proyectos en rehabilitación
del patrimonio, urbanismo y vía pública, remodelación de plazas y mejoras en los mercados

931.000€MURALLADE
LAMACARENA 9.000.000€AVDA.DELA

CRUZROJA 1.100.000€CALLE JOSÉ
BERMEJO

700.000€MERCADODE
TRIANA 23.231.000€FÁBRICADE

ARTILLERÍA 490.155€CALLE
CORREDURÍA

La esperada
reurbanización de la
calle Torneo se anuncia
para este mes de julio

OBRAS EN VERANO | LA REACTIVACIÓN ECONÓMICA EN SEVILLA
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y espacios peatonales en la calle
Pedro Pecador, en la barriada
Virgen de los Reyes (159.000
euros); los trabajos en el Bule-
var de Torreblanca: (32.540 eu-
ros), la pavimentación calle
Poeta Manuel Benítez Carrasco
(209.000 euros) y la mejora en
la accesibilidad e itinerario pea-
tonal calle Ardilla de Triana
(60.000 euros).

A estas obras, hay que sumar
otras que se han puesto en mar-
cha, o que se iniciarán en breve,
en diferentes plazas y espacios
públicos. Es el caso de la reurba-
nización del devastado paseo de
la calle Torneo, cuyo pavimento
está completamente destroza-
do. El Ayuntamiento asegura
que las tareas arrancarán este
mismo mes de julio con un pre-
supuesto de 6.235.000 euros.

En este apartado también hay
que apuntar otras intervencio-
nes de calado: en la Plaza Han-
gar, en Sevilla Este, se acomete-
rán obras para garantizar la ac-
cesibilidad universal, se amplia-
rán los espacios verdes, se habi-
litarán nuevas zonas de juego,
se mejorarán los servicios públi-
cos como las redes de sanea-
miento y abastecimiento y la ilu-
minación y se generará un nue-
vo espacio de convivencia para
los residentes. La inversión es de
773.000 euros. En el Parque

Blanco White, detrás de la Ave-
nida de la Buhaira, se emplean
533.000 euros en la reordena-
ción de las diversas zonas para
actividades de ocio. El objetivo
es optimizar el aprovechamien-
to de toda la superficie. Esta re-
ordenación se complementará
con la mejora de las condiciones
de accesibilidad, el alumbrado
público, la pavimentación, jar-
dinería, equipamiento y mobi-
liario urbano. Es un proyecto
que surge de la participación ve-
cinal. En la Plaza de la Romería
(Cerro Amate), con un coste de
135.000 euros se mejorarán los
espacios libres y se ampliará la
zona de juegos infantiles. La ac-
tuación incluye la eliminación
de las barreras arquitectónicas,
la instalación de juegos inclusi-
vos –para niños con distintos ti-
pos de diversidad funcional– y
nuevas plantaciones de árboles
de sombra.

Estas intervenciones en los es-
pacios públicos se completan
con las obras auxiliares para ins-
talar el mobiliario en la céntrica
plaza de la Magdalena (149.000
euros); la nueva zona de juegos
infantiles en la calle Urbano
Orad (139.000 euros); la refor-
ma en la Plaza de la Candelaria
(268.000 euros); la construc-
ción del camino escolar en el ba-
rrio de Santa Clara (128.000 eu-

ros); la adecuación del itinerario
escolar seguro en la antigua cha-
tarrería Madrigal (119.000 eu-
ros); las obras de ampliación del
espacio peatonal en la Plaza del
Cristo de los Gitanos (149.000
euros); y la nueva zona verde y
juegos infantiles en Periodista
Juan Tribuna (109.762 euros).

Otro gran apartado de obras
es el que tiene como fin la reha-
bilitación del patrimonio histó-
rico de titularidad municipal. La
inversión en marcha es de

31.435.000 euros. Destacan los
23.231.000 euros destinados al
Centro Magallanes de la Fábrica
Artillería; el millón de euros pa-
ra la rehabilitación de la Torre-
de Don Fadrique y sus jardines,
en el antiguo convento de Santa
Clara, una intervención que
cuenta con la financiación del
Estado; la restauración de la
Muralla de la Macarena, con
931.000 euros de presupuesto y
que también cuenta con una
subvención del Gobierno a tra-

vés del programa del 1,5% Cul-
tural; los 231.000 euros dedica-
dos a la recuperación del Taller
de Herramientas de la Fábrica
de Artillería; los 4,5 millones
para la recuperación de las Na-
ves de Renfe, en San Jerónimo;
y la rehabilitación de la Ranilla,
con un presupuesto de 1,5 millo-
nes y que se pretende comenzar
este mes de julio.

Otra partida de 1,2 millones
está dedicada a los mercados de
abastos. Se emplearán 700.000
euros en la climatización y me-
jora del saneamiento del de
Triana; 351.000 euros para la
climatización de Pino Montano;
y 123.641 euros para reparacio-
nes en el del Arenal.

Finalmente, el Ayuntamiento
ha destinado 1,2 millones de eu-
ros a la reforma de la cubierta de
la piscina de Torreblanca;
147.000 euros para la reurbani-
zación y la mejora de los viales y
espacios públicos de la calle Es-
carpia, en el Polígono Store;
151.000 euros para la reordena-
ción de la señalización y circula-
ción del entorno de la Macarena,
una actuación vinculada a la pea-
tonalización de la Cruz Roja y a la
reducción de la circulación de
vehículos en la Ronda Histórica;
y 9,5 millones de euros en las
obras de construcción de la pro-
moción de VPO de Cisneo Alto.

533.000€PARQUE
BLANCO
WHITE

3.000.000€JUAN
XXIII 9.500.000€VPOCISNEO

ALTO

268.000€PLAZADE LA
CANDELARIA 149.000€PLAZADE LA

MAGDALENA 10.000.000€RONDADE LOS
TEJARES

6.235.000€REURBANIZACIÓN
DETORNEO
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PALMAS Y PITOS 

ANTONIO 
MUÑOZ 

DAVID 
GUEVARA o DELEGADO DE TURISMO 

Sevilla ha reforzado su posi

ción para albergar en 

o DELEGADO DE PARQUES Y JARDINES 

El servicio que dirige debe

ría tomar nota de la de

2024 un congreso in

ternacional de astro

náutica, un evento 

que ratificaría la po

sición de la ciudad 

¡ en la organización de 

este tipo de congresos 

en el que participarán 

6.000 personas y tendría un 

impacto económico de 15 millones. 

nuncia por el estado 

de conservación de 

los parques de Ce

rro-Amate, con ba

suras y falta de ve

getación, y actuar 

cuanto antes para 

mejorar unas instala-

ciones que dan servicio a 

miles de ciudadanos . 
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ELENA MARTOS 

SEVILLA 

L
as cámaras estarán encendi-
das todo el año en Sevilla, que 
se convertirá en escenario ha-
bitual de capítulos de series, 

películas y, especialmente, programas 
de televisión. La oficina Sevilla&Me 
que ha creado el Ayuntamiento para 
gestionar permisos, acompañar a las 
productoras en la búsqueda de locali-
zaciones y asesorarlas han dado cur-
so ya a más de un centenar de solici-
tudes de rodaje que se han grabado 
esta primavera y que continuarán du-
rante el otoño. La cifra va camino de 
duplicar a los que se realizaron en 2020, 
que a pesar de la pandemia rozaron 
los setenta, según informan a ABC 
fuentes municipales.  

La actividad no para y se espera que 
se sigan presentando solicitudes tras 
el verano. Los espacios televisivos son 
los que encabezan este aluvión de pe-
ticiones que tiene todos los visos de 
superar a las de 2019. Entre ellas es-
tán los vídeos promocionales que se 
han montado para la Eurocopa y los 
que grabó el equipo de Masterchef el 
pasado mes de abril en el Alcázar y el 
Patio de Banderas, aunque las imáge-
nes se emitieron hace apenas unas se-
manas. Las fuentes consultadas recal-
can que «la labor de los técnicos de 
Contursa –que son los que gestionan 
estas peticiones– ha sido muy inten-
sa», llegando incluso a destinarse tra-
bajadores en exclusiva a este fin. 

Entre las películas que se han gra-
bado este año en Sevilla está ‘Las gen-
tiles’, una historia dirigida por Santi 
Amodeo de dos adolescentes que viven 
en las redes sociales. También se ha ro-
dado ‘Alegría’, de la cineasta Violeta Sa-
lama, que narra la vida de una joven 
que se aleja de sus raíces judías y que 
se muda a Melilla. Entre las que tienen 

mayor presupuesto destaca ‘Héroes de 
barrio’. Se trata del segundo largome-
traje de la realizadora gaditana Ánge-
les Reiné, que es una comedia familiar 
en la que un padre al que no le van bien 
las cosas intenta recuperar tras su se-
paración matrimonial la estima de su 
hija, una entusiasta jugadora de un equi-
po infantil de fútbol femenino. 

Además de la promoción de la ciu-
dad, el negocio de los rodajes genera 
una inversión directa en otro sectores 
como el de los catering, el transporte 

o la moda. Ese impacto fue de casi dos 
millones de euros sólo en 2020, tenien-
do en cuenta todas las limitaciones. 
En el montante se incluye desde el gas-
to en personal, figurantes, hoteles, ves-
tuarios, equipo y personal técnico, al 
que realizan en hostelería, transpor-
te, logística, equipamientos y tasas 
municipales. En vista del nivel de so-
licitudes, es posible que la cifra se mul-
tiplique por cuatro al tratarse de pro-
ducciones de mayor presupuesto.  

Reducir la burocracia 

Y para facilitar la labor a estas com-
pañías que necesitan permisos de dis-
tintos departamentos como la Geren-
cia de Urbanismo, la Delegación de 
Movilidad o incluso Parques y Jardi-
nes, se ha creado una ventanilla úni-
ca que gestiona la oficina Sevilla&Me 
y que permite realizar todas las ges-
tiones a través de la página web. Con 
ello se espera dar un impulso al sec-
tor de rodajes, reduciendo la burocra-
cia y acortando los plazos de espera 
que, en muchas ocasiones, son los que 
determinan que una grabación se rea-
lice en un enclave u otro.  

«Esta una de las iniciativas más im-
portantes de la estrategia de captación 
de rodajes de Sevilla&Me, puesto que 
facilita a la industria las tramitacio-
nes y, además, las simplifica, al tiem-
po que pone a su disposición asesora-

Sevilla será 
escenario de 
más de cien 
rodajes este año

∑ El Ayuntamiento creará una ventanilla 
única para facilitar todos los trámites  
y permisos a las productoras  

∑ Las solicitudes se piden sobre todo 
para programas de televisión y 
películas que se grabarán en otoño  

L
a ciudad sigue siendo 
atractiva a ojos de las 
productoras para ser 

escenario de sus proyectos, 
lo que hace que Sevilla sea 
parte del encuadre perfec-
to. Pero fuera de campo, lo 
que no se ve en ese encua-
dre, también asume un pa-
pel secundario y se benefi-
cia de la actividad de la in-
dustria audiovisual en sus 
calles y monumentos, reco-
giendo los frutos en forma 
de promoción turística y de 
inversión directa en otros 
sectores. 

Encuadre 

ADRIANO
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miento profesionalizado por parte del 
equipo de Contursa en materia de ta-
sas, exenciones o localizaciones», ase-
gura a ABC el delegado de Hábitat Ur-
bano, Cultura y Turismo, Antonio Mu-
ñoz. Otro de los servicios que presta 
es ofrecer «un listado de empresas y 
profesionales de la industria audiovi-
sual local», señaló el edil para apoyar-
los en un momento tan difícil como el 
que afrontan. 

Junto con la reducción de la buro-
cracia, el Ayuntamiento apoya el ne-

gocio de rodajes con una reducción de 
tasa para ocupar edificios públicos 
como el Real Alcázar, que cuesta un 
50 por ciento menos desde este mis-
mo año.  

Igualmente se han creado produc-
tos turísticos en torno a los rodajes 
como una ruta guiada por este monu-
mento que ha acogido montajes como 
‘Juego de Tronos’, ‘Laurence de Ara-
bia’, las españolas ‘¿Dónde vas, Alfon-
so XII?’, ‘Carmen’ y ‘Réquiem por Gra-
nada’ y el largometraje del director 

Ridley Scott ‘1492, la conquista del pa-
raíso’. 

Entre los equipos que han pasado 
por Sevilla estos últimos meses está el 
de la división de documentales de 
Netflix que prepara un especial sobre 
la muerte de Marta del Castillo. Tam-
bién se encuentra en la ciudad el set 
de una producción de Amazon sobre 
la vida de Fernando de Magallanes. En-
tre los exteriores que se han utilizado 
para esta última está el Puerto de Se-
villa y la Real Fábrica de Artillería. 

Imágenes de la 

serie ‘The Crown’ 

y las películas 

‘Héroes de 

barrio’ y ‘Las 

Gentiles’ // ABC
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Ana Sánchez Ameneiro

Cientos de hectáreas de tierras de
cultivo de secano de los munici-
pios de Sevilla que cuentan con
grandes subestaciones eléctricas,
como Alcalá, Guillena y Carmo-
na, entre otros, se están alquilan-
do a precios cada vez más altos
para parques de energía solar fo-
tovoltaica promovidos por fon-
dos de inversión y multinaciona-
les, en la mayoría de los casos de
origen alemán, francés, británi-
co, chino o coreano, que a su vez
los venden a otros a la velocidad
del rayo.

Los dueños de las tierras, fami-
lias latifundistas o propietarios
más modestos, han encontrado
en estas rentas una vía de ingre-
sos más segura y estable que la
que obtienen por cultivar estos
suelos, ya que los alquileres por la
fotovoltaica se están cerrando ca-
si al doble de precio que hace
unos años y por un plazo de 25 a
75 años.

En Guillena, con dos parques
en funcionamiento que suman
150 MW, más otros dos con licen-
cia (100MW) para empezar las
obras y cinco más (250MW) en
proyecto, las grandes empresas
que explotan estos megaparques
están pagando en la actualidad
hasta 1.900 euros por hectárea y
año a estos propietarios agrícolas
de secano, muy por encima de las
cantidades que abonaban en los
primeros contratos (1.100 euros
por hectárea y año). Sin embar-
go, la rentabilidad de la tierra de
cultivo no pasa de los 795 a los
1.100 euros por hectárea y año,
según datos del Ayuntamiento
guillenero. “A algunas familias
les ha costado alquilar sus suelos
para la fotovoltaica, pero al final
han entrado porque tienen alqui-
ler asegurado para 25 años”, ex-
plica el alcalde, Lorenzo J. Medi-
na (PSOE), que es además licen-
ciado en Económicas.

Algo parecido está sucediendo
en municipios como Alcalá de
Guadaíra y Carmona, donde las
extensiones de parques fotovol-
taicos también están creciendo
de forma veloz. Alcalá de Guadaí-
ra es uno de los municipios de
España con más potencia de foto-
voltaica instalada y en funciona-
miento (432 MW entre Don Ro-
drigo I y II, La Isla y Zafra) y hay
otros parques más pendientes de

licencia (en La Cabrera) que en
conjunto ofrecerán otros 200
MW, cuenta Jesús Moral, porta-
voz del gobierno de Ana Isabel Ji-
ménez (PSOE) y delegado de Ur-
banismo.

En Carmona, están funcionan-
do cuatro parques de fotovoltai-
ca que suman 200MW de poten-
cia sobre suelos privados agríco-
las: dos ligados a Endesa de
50MW cada uno (Las Corchas y
Los Naranjos) así como otros dos
de 50MW cada uno de otras em-
presas. Además hay otros 32 pro-
yectos pendientes de ejecución
que ocuparán un 6% de la super-

ficie del término, indica el alcal-
de Juan Ávila (PP).

Los dueños de tierras no son los
únicos que están ganando dinero
con la fotovoltaica. Los ayunta-
mientos también están recibien-
do cuantiosos ingresos por las li-
cencias de obra, por las prestacio-
nes compensatorias que deben
pagar estas instalaciones y por
los impuestos y tasas anuales que
han de abonar estos parques. En
Guillena, el parque de 50 Mega-
vatios de potencia, el más peque-
ño de los dos que están en funcio-
namiento, se construyó con un
presupuesto de 80 millones de
euros y ha reportado al Ayunta-
miento unos ingresos de 600.000
euros tras las bonificaciones apli-
cadas, a los que hay que sumar los
ingresos que vendrán vía impues-
tos (IBI, IAE, etc) anuales.

A la pregunta de cuáles son los
beneficios que reportan estos
parques a los municipios donde
se implantan, el alcalde de Gui-
llena responde convencido que lo
positivo son los beneficios econó-
micos que recibe la localidad y lo
negativo es que modifican el pai-
saje y crean un empleo escaso.
En la fase de construcción necesi-
tan abundante mano de obra
temporal (hasta 400 o 500 perso-
nas) durante el año o año y medio
que dura la obra, pero cuando se
pone en funcionamiento el em-
pleo fijo que generan es muy re-
ducido. Para un parque de 50MW
bastan como mucho 6 empleados
y hay servicios, como el de lim-
pieza periódica de las placas, que
se subcontrata. El alcalde de Gui-
llena espera que la instalación de
250MW que está en trámite pue-
da crear una veintena de empleos
estables en el municipio.

El Ayuntamiento de Alcalá ve
como aspectos positivos los ingre-
sos fiscales que reporta al Consis-
torio por la vía sobre todo de los
impuestos como el IBI, IAE e ICIO.
Esa cuantiosa recaudación engro-
sa aún más el presupuesto anual
de la localidad y permite invertir
más cantidades en mejorar el mu-
nicipio, asegura Jesús Moral, el
delegado de Urbanismo. Moral
también ve positivo el empleo que
genera en la fase de construcción,
aunque sea temporal y no a medio
ni largo plazo, y el cambio a una
economía basada en las renova-
bles, no en el carbono.

El alcalde de Carmona, Juan

El auge de la fotovoltaica dispara
el alquiler de tierras de secano

REPORTAJE GRÁFICO: JUAN CARLOS MUÑOZ

El parque fotovoltaico más grande de Guillena visto desde un campo de maíz recién recogido.

Don Rodrigo II, uno de los parques fotovoltaicos de Alcalá de Guadaíra junto a la carretera de Utrera.

Un operario limpia las placas con un rodillo especial, en Guillena.

●Fondos de inversión extranjeros pagan rentas de hasta 1.900 euros por hectárea y año a los
dueños de los suelos por 25 a 75 años, frente a los 1.000 euros que se abonaban años atrás
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Ávila, señala que hay más facto-
res positivos que negativos con
estos parques fotovoltaicos. En-
tre los positivos cita el mayor vo-
lumen de ingresos para el Ayun-
tamiento, la producción de ener-
gía que no contamina y la entra-
da de ganado a estos parques que
está potenciando el pastoreo.

En efecto otros beneficiados
por estos parques son los ganade-
ros de cabras y ovejas que con las
tierras cultivadas no podían pas-
tar con su ganado y con los par-
ques fotovoltaicos sí entran perió-
dicamente y el rebaño mantiene
limpias las fincas, señalan exper-
tos de organizaciones agrícolas.

¿Hay un boom especulativo?
Expertos consultados aseguran
que el auge de la fotovoltaica es-

tá provocando un “boom especu-
lativo” parecido al que se registró
antes de la crisis por la burbuja
inmobiliaria y no saben si se po-
drán mantener estos precios tan
elevados de alquiler o acabarán
cayendo antes de los 25, 50 e in-
cluso 75 años por los que se están
alquilando las tierras.

El alcalde de Carmona rechaza
por completo que se pueda ha-
blar de burbuja de la fotovoltaica
cuando el único objetivo es au-
mentar las energías limpias. “No
hay una burbuja detrás de estos
parques”, insiste Juan Ávila antes
de destacar que si queremos un
cambio climático y no emitir con-
taminación a la atmósfera ésta es
una de las vías. Y añade el regidor
que la ubicación de estas instala-
ciones está dirigida por Red Eléc-
trica Española y la administra-
ción regional, y que el Estado
controla que no haya una acumu-
lación de parques.

Euros por hectárea/año. Es la
máxima rentabilidad que da el

cultivo de tierras de secano

1.100
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El presidente de la Diputación
de Sevilla, Fernando Rodríguez
Villalobos, y los directores y di-
rectoras de las áreas de gobierno
han conocido a través de la ge-
rente de la sociedad instrumental
de Informática de la Provincia
(Inpro), Carmen Rodríguez Qui-
rós, el nuevo Plan Operativo de
Gobierno Electrónico de la insti-
tución provincial, en el que han
intervenido las distintas áreas
gestoras, el Servicio de Archivo
de la Institución Provincial y el
personal de Inpro mediante la co-
misión de coordinación docu-
mental de la Diputación.

El nuevo modelo, cuyo eje cen-
tral será la plataforma de trami-
tación de expedientes MOAD
(Modelo Objetivo de Ayunta-
miento Digital) permitirá la cus-
todia unificada, a través del Ar-
chivo Electrónico Único, de todos
los expedientes electrónicos de la
Corporación Provincial, a la vez

que mejorará la política de inte-
gración con las herramientas de
gestión interna ya implantadas
en la Diputación y el modelo de
interoperabilidad con otras ad-
ministraciones, permitiendo de
esta forma una tramitación uni-
forme y transparente en los expe-
dientes, como explicó la gerente
de Inpro, Rodríguez Quirós. Asi-
mismo, destacó el trabajo previo
de normalización de la codifica-
ción de los expedientes y docu-
mentos electrónicos realizado
por parte del Servicio de Archivo
en colaboración con cada una de
las áreas implicadas “sin el cual
no sería posible cumplir poste-
riormente con la custodia en el
Archivo Electrónico Único”.

Por su parte, el presidente Vi-
llalobos manifestó que “con el
desarrollo de este plan, la Dipu-
tación pretende seguir avanzan-
do en la modernización de la Ad-
ministración Local mediante la

definición e implantación de un
nuevo modelo de Administra-
ción Electrónica, adaptado a las
nuevas exigencias normativas,
sociales y económicas y que, a su
vez, sirva de motor de impulso y
transformación hacia una nueva
administración del siglo XXI,
más innovadora, eficiente, cer-
cana, flexible y transparente”.

Además, el mandatario provin-
cial destacó “los grandes desafíos
que afronta la Administración ac-
tualmente con la maduración de
las tecnologías disruptivas y los
nuevos paradigmas de relación
con las administraciones y la reu-

tilización eficiente de la informa-
ción”. En este sentido, afirmó
que el Plan Operativo de Gobier-
no Electrónico “es una de las cla-
ves para dar respuesta a este reto
con medidas como el impulso a la
automatización de la gestión ad-
ministrativa, la aplicación de
nuevas capacidades de inteligen-
cia artificial y bigdata que permi-
tan la transformación efectiva de
las políticas públicas y la simplifi-
cación de los trámites o el estable-
cimiento de nuevos canales de co-
municación con los ciudadanos”.

De esta forma, la Diputación se
alinea con los objetivos marcados
por la Agenda Digital 2025 y, en
especial, con el Plan de Digitaliza-
ción de las Administraciones Pú-
blicas 2021-2025, integrado den-
tro del componente 11 del Plan de
Recuperación, Transformación y
Resiliencia (Plan España Puede)
del Gobierno de España y que
constituye el marco estratégico

global para avanzar en la transfor-
mación de la Administración del
siglo XXI, actuando de elemento
catalizador de la innovación tec-
nológica desde el ámbito público.

Por último, el presidente Villalo-
bos subrayó que la incorporación
de las herramientas tecnológicas
que dan soporte al cambio de mo-
delo de Administración Electróni-
ca “no es suficiente para garantizar
el éxito del proceso de digitaliza-
ción, por lo que es necesaria la
adopción de medidas complemen-
tarias a realizar de forma paralela
al resto de actuaciones, entre las
que se encuentran el impulso al
cambio cultural y organizativo, el
establecimiento de políticas de di-
fusión y divulgación del nuevo mo-
delo, así como el fomento a la par-
ticipación en el mismo por parte
del personal de la Diputación y por
lo que se está trabajando con el
Área de Empleado Público para
apoyar dichas actuaciones”.

3Actualidad provincia Contenido patrocinado

Villalobos: “Damos
pasos hacia una nueva
Administraciónmás
innovadora y eficiente”

El presidente de la Diputación con los directores y directoras de las áreas gestoras.

LaDiputaciónavanzaen la
modernizaciónde lagestiónconunnuevo
planoperativodegobiernoelectrónico
Al día. La institución provincial se alinea con la Agenda Digital 2025 y, en especial,

con el Plan de Recuperación, Transformación y Resiliencia del Gobierno de España

.
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E. FloridoSEVILLA

El Sevilla pretende dar un salto
cualitativo y cuantitativo impor-
tantísimo en la línea de negocio y
relaciones comerciales del club,
todo aquello que suponga ingre-
sos ajenos a la actividad deporti-
va y las plusvalías de la compra-
venta de futbolistas. La elección
de una persona de la vastísima
experiencia en este marco como
Jorge Paradela, ex directivo de
Heineken, y la creación ad hoc de
un nuevo alto cargo ejecutivo, di-
rector general de negocio, tiene
que ver con ese salto que preten-
de ser longitudinal y transversal,
a nivel local y en el plano interna-
cional. De hecho, Paradela ha in-
gresado directamente en el comi-
té ejecutivo.

En su primer comité de direc-
ción, que es como llaman los al-
tos ejecutivos del Sevilla a las

asambleas, con orden del día in-
cluido, de su comité ejecutivo,
Paradela ya formó parte del mis-
mo como un miembro más. Se
sentó junto a todos los miembros
del mismo excepto Monchi, se-
guramente enfrascado en gestio-
nes propias de esta época de
mercado, aunque también lo vi-
sitó en su despacho.

Así, el comité ejecutivo ahora
consta de siete personas, que in-
cluyen al presidente del club,
José Castro; los dos vicepresi-
dentes, José María del Nido Ca-
rrasco y Gabriel Ramos, los tres
directores generales, José Ma-
ría Cruz, Monchi y Jorge Para-
dela; y el subdirector general
Jesús Arroyo.

Además, la dirección general
de negocio acoge a los tres de-
partamentos relacionados con la
línea de relaciones comerciales y
de imagen del Sevilla, que antes

no tenían una estructura pirami-
dal única: marketing, antes de-
pendiente de Ramón Loarte,
hasta su salida; comunicación,
al cargo de Jesús Gómez; y ticke-
ting, dentro del área social, con
Javier Llanes.

Aparte de darle forma al pri-
mer patrocinador del Sevilla, que
aún está en el aire en un contex-
to de crisis, Paradela quiere au-
mentar la presencia internacio-
nal del club, con la tremenda tra-
yectoria del equipo como mejor
embajador. Pero también preten-
de darle una vuelta de tuerca al
trato del club hacia el aficionado
de a pie, el sevillista de toda la vi-
da, el abonado fiel de carné. En
su entrevista a SFC Radio habló
también de sostenibilidad, de di-
gitalización continua... y de mi-
rar y de darle su sitio al socio. Ahí
la modernidad no debe estar re-
ñida con la tradición.

Paradela, directo
al comité ejecutivo
●El nuevo director de negocio, aún haciéndose al puesto,
acogemarketing, ticketing y comunicación en sumando

SFC

Jorge Paradela, durante la entrevista que concedió a los medios del Sevilla.
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El I Circuito deGolf
Solidario llega a Cádiz

S. V.

La provincia de Cádiz será el pró-
ximo 25 de julio el escenario del I
Circuito de Golf Solidario, un
evento organizado por la Asocia-
ción de Padres de Niños con Cán-
cer de Andalucía (Andex), cuyo
objetivo es financiar una de las
habitaciones de la Planta Zero, de
la futura Unidad de Oncohemato-
logía Adolescentes en el Hospital
Virgen del Rocío de Sevilla, mejo-
rando así las condiciones de estos
pacientes y, sobre todo, sus posi-
bilidades de supervivencia.

Dicho circuito pionero se cele-
bra en cuatro de los mejores cam-
pos no sólo de Andalucía, sino de
Europa: Real Club Pineda; Barce-
ló Montecastillo Golf; Real Club
de Golf Vistahermosa de El Puer-
to de Santa María (18 de septiem-
bre) y el Real Club de Golf de Se-
villa (13 de noviembre).

Los organizadores del evento
destacan el importante respaldo
logrado en la primera prueba, ce-
lebrada el pasado 27 de mayo en
el Real Club Pineda, un acto que
contó con la asistencia de nume-
rosos representantes institucio-
nales y empresariales, y obtuvo
una destacada repercusión me-
diática.

La presidenta de Andex, María
Luisa Guardiola, se muestra con-
vencida de que la próxima cita en

el Barceló Montecastillo Golf el
25 de julio volverá a contar con
un amplio respaldo del mundo
del golf, “que se ha volcado con
este proyecto, al igual que este
club, que desde hace años está in-
volucrado en causas solidarias”.

En este sentido, subraya que la
actual es una “de las iniciativas
solidarias de mayor envergadura
que se han dado en este deporte,
al que agradecemos su apoyo, al
igual que a los patrocinadores,
medios de comunicación y a to-
das las personas, empresas e ins-
tituciones que nos están ayudan-
do con la aportación de dinero o
premios para hacer frente a un
problema que, por desgracia, la
mayoría sufrimos bien sea de for-
ma directa o a través de familia-
res o amigos”.

El objetivo de Andex es crear un
espacio donde tengan las mejores
condiciones, conviviendo con
gente de su edad, compartiendo
intereses comunes y potenciando
su motivación pese a los difíciles
momentos a los que se enfrentan.

“Es un reto enorme pero tam-
bién una oportunidad única”, ex-
plica Guardiola, quien añade que,
“una vez más, las empresas y or-
ganismos de Andalucía han vuel-
to a demostrar su solidaridad, ge-
nerosidad y sensibilidad, espe-
cialmente en una coyuntura co-
mo la actual, en la que la crisis

económica causada por el Covid-
19 nos está golpeando a todos con
dureza. Y, pese a ello, están cola-
borando económicamente de for-
ma desinteresada en un proyecto
imprescindible para mejorar el
bienestar de estos adolescentes”.

Desde su fundación en 1985,
Andex ha luchado por fortalecer
el Centro Oncológico Infantil del
Hospital Virgen del Rocío de Se-
villa, catalogado como Centro de
Referencia Nacional. Tras la exi-
tosa financiación de la Unidad
Oncohematológica Pediátrica en
2002 y la Unidad Pediátrica en
2013, la asociación ha seguido
trabajando incansablemente por
contribuir al bienestar de los ni-
ños y sus familias.

El siguiente objetivo es que la
Unidad de Oncohematología
Adolescentes-Planta Zero sea una
realidad, por lo que Andex conti-
núa buscando patrocinadores y
apoyos para los campeonatos de
este pionero circuito de golf, para
lo cual todos los interesados pue-
den contactar a través de la direc-
ción de correo circuitogolf@an-
dex.es. Los jugadores pueden ins-
cribirse en el torneo y colaborar,
en el enlace de web https://an-
dexcancer.es/circuitodegolf/.

Las donaciones pueden reali-
zarse a través de Bizum al 33434
o transferencia a la Fila O: ES91
2100 8436 4022 0059 4710. Ins-
cripciones: Donativo 55 euros.

Los patrocinadores del circuito
completo son: Caixa, Clínica Fáti-
ma, Corteva, Gilmar, Hterrats,
Grupo Martín Casillas, González
Byass, Ligier Microcar, Nait Nait,
Prodiel y Solera Motor.

●El objetivo es financiar una de las

habitaciones de la Planta Zero de la futura

Unidad deOncohematología Adolescentes

M. G.

Presentación del I Circuito de Golf Solidario de Andex a favor de la Planta Zero en Cádiz.
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Sevilla sin toldos en verano: ¿Son realmente tan efectivos?
original

La espera del autobús bajo el abrasador sol de la plaza de la Campana.  

La espera del autobús bajo el abrasador sol de la plaza de la Campana.

Juan Carlos Muñoz

Sevilla afronta el caluroso verano sin los toldos en las principales calles comerciales del
centro. La ausencia de estas protecciones, según el Ayuntamiento por un incumplimiento de lo
acordado por parte de la empresa, ha generado un sinfín de críticas debido a las altas
temperaturas y el intenso calor que deben soportar sevillanos y turistas durante estos meses.
Pero, ¿son realmente efectivas las velas y los toldos para combatir el calor? Este periódico
acompaña a Enrique Figueroa, catedrático de Ecología, a realizar distintas mediciones de
temperatura, radiación directa y ultravioleta en los principales enclaves del centro que deberían
estar ya sombreados. El resultado es, cuanto menos, llamativo.
Las mediciones se realizan entre las 17:30 y las 18:30 en una jornada en la que la Aemet
registró una temperatura máxima de 37,4 grados a las 18:00 en la estación de Tablada y un
índice UV superior a 9 en una escala de 11. Antes de comenzar a tomar datos en la Plaza
Nueva, Figueroa ya lanza una primera consideración: “Sevilla ha afrontado el problema de la
necesidad de sombra de varias maneras: arbolado, pérgolas y velas o toldos. De las tres
aproximaciones la más eficiente es el arbolado, que no solo atenúa la radiación incidente, sino
que contribuye a bajar la temperatura debido a la transpiración. El siguiente elemento en
importancia es la pérgola y finalmente, los toldos. El problema es la dificultad de poner lo
mejor en un sitio concreto”.
La primera medición se realiza bajo uno de los grandes plátanos de sombra. La temperatura
del pavimento se eleva a 34 grados. La radiación solar directa se sitúa en 1.300 lux, el valor
de la UVA es 0 y el de la UVB+C es de 0,006 v/m2 . De los tres tipos de rayos ultravioletas,
los más peligrosos para la salud son los B y C, aunque el A también tiene efectos muy
nocivos. Precisamente, la principal función de las velas y toldos sería proteger a los peatones
de los ultravioletas y de la radiación solar directa, ya que no tienen un efecto muy notable en
la disminución de la temperatura. Otra medición en la Plaza Nueva, esta vez al sol, multiplica
todos los valores: 62,7 grados (asfalto), 3,6 (UVA), 0,021 (UVB+C) y una radiación solar directa
de 66.000 lux. Son valores muy extremos.

Medición de la radiación solar bajo los árboles de la Plaza Nueva.  
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Medición de la radiación solar bajo los árboles de la Plaza Nueva. / Juan Carlos Muñoz

La anchura y orientación de las calles y la altura de los edificios influirá de manera
determinante en la necesidad de sombra de un espacio concreto. Por ejemplo, las calles
Tetuán, Velázquez, Cuna o Sierpes, están soleadas fundamentalmente a mediodía. A la hora
de las mediciones cuentan con una “sombra sólida” que le proporcionan los edificios. Las
mediciones en ambas calles son muy similares. En Tetuán, por ejemplo, se registra una
temperatura del pavimento de 32,6 grados, una radiación de 14.000 lux, un UVA de 0,8 V/m2
y una UVB+C de 0,011. “En las calles con sombra el ultravioleta es mayor que bajo los
árboles, como se puede comprobar”, indica Figueroa.

Figueroa el ultravioleta en la calle Tetuán.  

Figueroa el ultravioleta en la calle Tetuán. / Juan Carlos Muñoz

Las calles con orientación Este-Oeste sí sufren los rigores del sol a las seis de la tarde. Es el
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caso de Sagasta. La temperatura del suelo asciende a 44,7 grados, la radiación a 61.000 lux,
el UVA a 2,8 v/m2 y el UVB+C a 0,013. Estos valores tan altos se reproducen en otros
espacios amplios y soleados, como la Plaza del Salvador o la esquina de Velázquez y Rioja,
donde se incrementan todavía más: el pavimento está a 50,8 grados.

Enrique Figueroa midiendo en la soleada esquina de la calle Rioja.  

Enrique Figueroa midiendo en la soleada esquina de la calle Rioja. / Juan Carlos Muñoz

Otro espacio, cuya refrigeración siempre ha generado problemas, es la Campana. Las
personas que por allí pasean se enfrentan a valores extremos, sobre todo aquellas que
esperan en las paradas de los autobuses sin protección alguna. La temperatura del pavimento
en este punto es de 56,2 grados; la radiación es de 71.100 lux, el UVA se sitúa en 2,8 v/m2 y
el UVB+C en 0,020.

Los toldos permanentes no son efectivos
Con estos valores encima de la mesa y sin los toldos instalados, Figueroa se hace la pregunta
de si se va notar mucho su ausencia durante el verano: “Evidentemente los toldos son una
forma de atenuación de la radiación incidente y con ello de la emisión de calor del pavimento,
ya lo hemos indicado y hemos realizado medidas al respecto. Constituyen una forma útil de
atenuar rigores meteorológicos cuando no es posible otra solución, como plantar árboles por
las características de la vía u otros condicionantes. Ante el debate de si son imprescindibles
en el centro de Sevilla, depende de la anchura de la calle, la altura de los edificios o la
orientación”.

La temperatura del pavimento en la Campana.  
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La temperatura del pavimento en la Campana. / Juan Carlos Muñoz

Para el catedrático de Ecología es imprescindible realizar un estudio serio y riguroso para
avaluar qué calles necesitan toldos, o de qué tipo o materiales, y considera que este verano,
al no estar colocados, se puede hacer ese análisis riguroso. “Evaluar la cuestión desde una
aproximación científica resulta adecuado para tomar las decisiones precisas. Este año sería
una ocasión perfecta para evaluar su funcionalidad térmica y radiactiva. Hay calles del centro
con sombra a partir de las 16:30. Es un tema que hay que evaluar con indicadores reales
tomados sobre el terreno, más allá de modelos de simulación”.

La calle Sagasta bajo un intenso sol a las seis de la tarde.  

La calle Sagasta bajo un intenso sol a las seis de la tarde. / Juan Carlos Muñoz

El profesor, por ejemplo, advierte que los toldos permanentes inciden negativamente en la
ventilación de las calles, algo que también es muy importante. Por ello, considera que un
sistema de toldos automatizados, que sólo estuvieran echados cuando sea realmente
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necesarios, es una de las mejores soluciones. “Es bueno que se debata si deben ser fijos o
estar durante todo el año. Mi opinión es que no en ambos casos. El toldo ofrece su función
funcional cuando incide la radiación solar. El resto del tiempo debe permitir la convección
térmica, es decir, la subida del aire caliente hacia arriba para evitar un efecto invernadero local
en cada calle. Ventilar las calles es lo adecuado, como se hace en las casas. Creo que
cuando sea necesario poner los toldos en calles estrechas deben ser removibles. Quizás el
proceso de digitalización en el que estamos inmersos favorezca la idea”. En este sentido,
cuando las velas se empezaron a poner en la calle Sierpes a principios del siglo XX, se
corrían y descorrían de una fachada a otra por parte de los vecinos según la hora del día y las
necesidades.

Medición de los rayos ultravioletas en la calle Sierpes.  

Medición de los rayos ultravioletas en la calle Sierpes. / Juan Carlos Muñoz

En cuanto a los microclimas que se pueden conseguir mediante la pulverización de agua,
como se hace en los bares, Figueroa señala su peligrosidad: “Tienen que estar muy
controlados porque pueden generar un problema de salud pública. El agua debería venir
directamente de la red. Yo procuro no sentarme en los establecimientos que lo tienen porque
ese agua puede ser un elemento de transmisión de enfermedades”.

Plan de sombras a largo plazo
Figueroa considera que Sevilla debe trabajar en un plan de sombras que vaya más allá del
plan del arbolado. La razón: los escenarios climáticos previstos para Andalucía en los
próximos años, que son muy agoreros. El plan debe cubrir, además, toda la ciudad y hacer
especial hincapié en las zonas más desfavorecidas. “Normalmente, los ayuntamientos
consideran que con los planes de arbolado cubren la necesidad de sombra. Hasta donde he
podido constatar sólo es verdad parcialmente, ya que las metodologías empleadas y los
indicadores utilizados son insuficientes para cubrir lo que considero es un plan de sombra ante
la urgencia actual”.

Figueroa toma datos en la remodelada Plaza de la Magdalena.  
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Figueroa toma datos en la remodelada Plaza de la Magdalena. / Juan Carlos Muñoz

En Sevilla siempre ha existido preocupación por este problema y, en los últimos años, según
sostiene Figueroa, se han tomado medidas al respecto en el marco del modelo de ciudad
saludable. No obstante, no sería suficiente. “Hay que seguir avanzando sin dilación. Es un reto
ambiental de primera magnitud. Falta por establecer la necesidad global de sombra para
Sevilla utilizando los indicadores apropiados que ya han sido utilizados en otros proyectos,
como el llevado a cabo en la Avenida de El Greco, la Cruz Roja, o San Francisco Javier en
relación con proyectos llevados a cabo por Emasesa. También conviene destacar la actuación,
también de Emasesa, llevada a cabo en Las Huertas, donde el plan de sombra constituyó un
elemento importante en relación con el parque urbano construido sobre el tanque de
tormentas”.

Medición realizada en la Plaza del Salvador.  

Medición realizada en la Plaza del Salvador. / Juan Carlos Muñoz
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En definitiva, Figueroa considera que la ausencia este año de los toldos, debe ser un punto de
inflexión que sirva para hacer una evaluación seria y optar por el mejor modelo a partir del
próximo año.
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Rocío Antoñanzas  •  original

Iván Redondo Bacaicoa  (San Sebastián, 1981) está considerado el ideólogo de la moción
de censura contra Mariano Rajoy  que llevó a Pedro Sánchez al Palacio de la Moncloa y,
durante los tres años que ha ejercido de  director del Gabinete del jefe del Ejecutivo, ha sido
su principal estratega en la sombra.
El asesor áulico, el gran gurú, el hombre a quien Pedro Sánchez confiaba todas las
decisiones importantes sin ser militante socialista, pierde pie. Considerado el "Rasputín" de
Sánchez, Redondo deja el Gobierno sin haber salido de la sombra en la que le colocó el
presidente y que hizo de él el hombre que nadie conocía en profundidad pero cuya labor
todos reconocían.
Era uno de los principales asesores políticos del país antes de conocer a Pedro Sánchez
durante las primarias del PSOE, y ya había asesorado a otros políticos en el Partido
Popular. Fue el que llevó a Xavier García Albiol a la Alcaldía de Badalona (Barcelona) y el
que logró que  José Antonio Monago fuera el primer presidente del PP en Extremadura.
Está considerado el ideólogo de la moción de censura contra Mariano Rajoy en 2018  y
una de las piezas más importantes en la negociación entre PSOE y Unidas Podemos junto al
nuevo ministro de la Presidencia, Félix Bolaños.
Cuando Pedro Sánchez se puso en contacto con Iván Redondo no sabía que iba a ganar las
primarias. Redondo, sí. Aceptó el reto y empezó a colaborar con él con la idea de llevarle
algún día a la Moncloa. Para ello creó la marca Pedro Sánchez, que un año después ya
vendía más en España que la marca PSOE.
Aparentemente tímido y discreto, parco en palabras, que no en eslóganes, el principal
asesor y estratega político del presidente del Gobierno ha estado junto a él en mítines,
debates televisivos y actos institucionales y su presencia ha pasado más inadvertida que su
leyenda.
Quizá por eso  se había ido creando enemigos en el PSOE. Hay quien le consideraba
directamente un mercenario y otros que le han culpado de los errores que perjudican a
Sánchez, y han criticado que el jefe de gabinete de Moncloa fuera un experto en
comunicación que no controle las instituciones.
El hecho de no militar en el partido levantaba muchas suspicacias, y sus intervenciones en la
política interna de los socialistas, como el "golpe de mano" para tomar el control de la
campaña electoral en los comicios madrileños del pasado 4 de mayo, incluso en la confección
de la lista, contribuyó a ello.
Por ello, el mal resultado en las elecciones en la Comunidad de Madrid, con el incontestable
triunfo de Isabel Díaz Ayuso, minó su fama y su influencia.
Apodado el "gurú", el "dron" (que sobrevuela a todos los socialistas) pero también el
"vendebiblias", muchos también han defendido este tiempo que Redondo tiene "luces largas"
para ver cosas que los que están dentro del partido no ven.
Así, él supo ver que la sentencia de Gürtel era el momento para presentar la moción de
censura contra Mariano Rajoy que dio el Gobierno a Sánchez y le convirtió a él en una de las
personas más poderosas del país.
Porque, además del director del Gabinete del presidente del Gobierno desde 2018, Redondo
asumió también, dos años después, el mando de la Secretaría de Estado de Comunicación y
el Departamento de Seguridad Nacional.
Nacido en San Sebastián, es licenciado en Humanidades y Comunicación por la Universidad
de Deusto y está especializado en Información Económica por la Universidad Complutense de
Madrid.
Trabajó como consultor de comunicación en Llorente y Cuenca y fue asesor de

 Medio      

 Soporte      

 U. únicos      

 Pág. vistas

 elCorreoweb.es

 Prensa Digital

 61 853

 216 715

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 V. Publicitario

 11/07/2021

 España

 4 455 EUR (5,290 USD)

 1773 EUR (2105 USD) 

https://elcorreoweb.es/espana/ivan-redondo-el-rasputin-en-la-sombra-que-llevo-a-sanchez-a-la-moncloa-XA7389990

«-- Volver al índice

https://elcorreoweb.es/espana/ivan-redondo-el-rasputin-en-la-sombra-que-llevo-a-sanchez-a-la-moncloa-XA7389990


comunicación del Gabinete de la presidencia del Sindicato Nacional de Enfermería
(SATSE) y varias empresas (Gas Natural-Endesa), así como colaborador de "El Diario
Vasco" y asesor de comunicación de diferentes empresas.
En 2008 creó en Madrid su consultora política Redondo & Asociados Public Affairs Firm, ahora
llamada Erre & Asociados y que fundó junto a su esposa, Sandra Rudy.
Un trabajo de asesoría que, quien sabe, volverá a ejercer, dentro o fuera de los despachos
institucionales.
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LUIS MONTOTO 

SEVILLA 

E
l empresario de origen sevi-

llano Rafael Benjumea (1976) 

está a punto de cumplir un año 

al frente de la Unión Españo-

la Fotovoltaica (Unef), la patronal que 

agrupa a las empresas dedicadas a esta 

energía renovable. Su vinculación con 

este sector le viene casi desde la cuna, 

ya que es nieto de Javier Benjumea 

Puigcerver, el creador de Abengoa. Ra-

fael Benjumea fundó su propia com-

pañía, Fotowatio, en los años del pri-

mer boom solar, que fue posteriormen-

te adquirida en 2015 por un fondo de 

inversión de origen árabe. Ahora está 

centrado en una nueva aventura, 

Powden, muy enfocada al desarrollo 

de proyectos de autoconsumo residen-

cial e industrial. Aunque cree que la 

tamitación burocrática de las plantas 

solares debe ser más ágil, es optimis-

ta y estima que cuando llegue 2030 las 

inversiones en energía solar habrán 

superado las previsiones que recoge 

el Plan Nacional Intengrado de Ener-

gía y Clima (PNIEC).   

—¿El PNIEC marca como objetivo la 
instalación de 39.000 megavatios 
(MW) fotovoltaicos en 2030, de los 
que ya se han instalado unos 12.000. 
Solo en Andalucía se están promo-
viendo actualmente más de 20.000 
MW. ¿Quedarán muchas iniciativas 
por el camino? 
—Es normal que haya más proyectos 

en tramitación de los que finalmente 

se materializarán. Para que cada uno 

de estos proyectos salga adelante se 

requieren diversos permisos, y el pun-

to donde más mortalidad se va a pro-

ducir es en la tramitación medioam-

biental. Después hay que financiar los 

parques, lograr un contrato de venta 

de energía bien de forma privada o a 

través de alguna de las subastas públi-

cas… No saldrá todo adelante porque 

deben cumplirse hitos que no en todos 

los casos será posible. Y en paralelo, el 

aluvión de proyectos ha provocado un 

colapso en la tramitación administra-

tiva, tanto en Andalucía como en otras 

comunidades españolas, con lo cual se 

necesita buscar fórmulas para agilizar 

los procesos burocráticos, sin que ello 

suponga que los requisitos deban ser 

más laxos ni permisivos.    

—¿Se sobrepasarán los objetivos del 
PNIEC? 
—El PNIEC marca objetivos, pero no 

límites; aunque se trata de una cifra 

que es razonable, tenemos mimbres 

para ir más allá de lo que marca el plan 

del Gobierno. La demanda va a crecer 

en el segmento del transporte con el 

auge del coche eléctrico y también es-

tamos comenzando a ver una tenden-

cia a la relocalización industrial en Es-

paña en sectores electrointensivos de 

la mano de la energía barata que pue-

den aportar las renovables. No debe-

mos perder la oportunidad de desa-

rrollar al máximo un sector en el que 

lo tenemos todo: el recurso solar, las 

empresas, los profesionales y la expe-

riencia.   

—El precio de la luz sube por el enca-
recimiento del gas natural y de los 
derechos de emisión de CO2. ¿La tran-
sición energética se está haciendo 
demasiado rápido? 
—En nuestro caso, cuanta más ener-

gía fotovoltaica instalada haya en Es-

paña más barata será la energía, ya 

que es la que se produce a menor cos-

te. Todos los proyectos que hay en cur-

so tendrán un impacto a la baja en el 

precio de la luz en el futuro.    

—¿Los parques solares ocupan su-
perficies de cientos de hectáreas y 
han provocado ya una contestación 
muy clara en sectores ecologistas. 
¿Los empresarios están preocupa-
dos por esta oposición creciente? 
—Nos debe preocupar mucho. El eco-

logismo en general no está en contra 

de los parques solares, sino que son 

plataformas locales las que se están 

posicionando en contra de algunos 

proyectos específicos. Hay que aten-

der y entender estas críticas y buscar 

soluciones adecuadas a cada proble-

ma concreto. Debemos recordar, en 

primer lugar, que estos proyectos de-

ben superar una tramitación ambien-

tal muy exigente y que aquellos que 

no cumplen las condiciones adecua-

das por su impacto en la biodiversi-

dad o el paisaje no se realizan; y en Es-

paña hay además una legislación avan-

zada que ya protege un porcentaje del 

territorio, así que debemos estar tran-

quilos. La ocupación del territorio es 

una realidad, pero si se cumplen los 

objetivos del PNIEC afectará a un 0,15% 

de la superficie agrícola o ganadera, y 

frente a ello tenemos una oportuni-

dad histórica para el desarrollo ener-

gético e industrial de España.  

—En Extremadura han prohibido de-
sarrollar parques solares en fincas 
de regadío. ¿Es una prohibición que 
tiene sentido? 

—Una finca de regadío bien gestiona-

da es mucho más rentable que un par-

que solar, así que si se ha dado el caso 

de poner un parque en unas tierras de 

este tipo habrá sido algo muy excep-
cional.    

—¿Ha habido un boom en los precios 
de arrendamiento de hectáreas agrí-
colas para parques solares? 
—El precio de los arrendamientos se 

mantiene estable porque a un parque 

solar le tienen que salir los números. 

Hay un coste de desarrollo y unos pre-

cios de venta de la energía final esti-

pulados con un cliente o mediante una 

subasta, así que los arrendamientos 

no pueden superar ciertos limites.  

—¿La fotovoltaica es un sector que se 
ha prestado en los últimos años a la 
especulación? 
—La regulación del Gobierno de Espa-

ña ha puesto plazos concretos a la rea-

lización de los proyectos y ha limitado 

mucho la especulación que había en el 

∑ El presidente de la patronal 
fotovoltaica sostiene que se van a 
superar las cifras de renovables que 
recoge el plan del Gobierno

«La energía solar puede 
servir para relocalizar 
industrias en Andalucía»

Rafael Benjumea  
Presidente de UNEF

Protestas ecologistas 

«El ecologismo no está 
en contra de la 

fotovoltaica, las críticas 
son a algunos proyectos 

concretos» 

Trabas 

«Hay muchas inversiones 
planteadas, así que se 

necesita una tramitación 
administrativa  

más ágil»

√

Rafael Benjumea Benjumea es presidente de   
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     UNEF y fundador de Fotowatio y Powden  // ABC

mercado. Aún así debemos tener en 

cuenta que hay varios tipos de opera-

dores, algunos desarrollan la tramita-

ción del proyecto, otros promueven su 

construcción, otros operan las plantas, 

otros cubren todo el ciclo... es normal 

que haya procesos de venta a medida 

que las iniciativas van superando dis-

tintas etapas de madurez.   

—Las baterías aún son caras y tienen 
muchas limitaciones. ¿El punto dé-
bil del sector seguirá siendo que ge-
nera energía de forma intermitente? 
—Las baterías están viviendo un de-

sarrollo tecnológico muy relevante de 

la mano, sobre todo, de los fabrican-

tes de automóviles, que buscan equi-

pos con la máxima potencia y el me-

nor peso. Estos avances se traslada-

rán a nuestro sector, con la ventaja de 
que los parques no tienen las limita-

ciones de un vehículo, con lo cual se 

podrán hacer desarrollos con nueva 

tecnología y en grandes escalas. En 

cuanto al precio, prevemos que las ba-

terías que ya hay en el mercado redu-

cirán su coste un 20% en los próximos 

dos años e iremos viendo así cómo se 

incorporan paulatinamente en los par-

ques renovables, lo que los hará más 

autónomos y útiles.   

—El Gobierno ha situado el hidróge-
no verde como un vector energético 
decisivo para la transición energéti-
ca. ¿Comparte este entusiasmo? 
—Nosotros también lo vemos como una 

oportunidad para el futuro. Para pro-

ducir hidrógeno verde se necesita ener-

gía eléctrica limpia y a un coste com-

petitivo. Hay ámbitos como el trans-

porte pesado que no se pueden electri-

ficar directamente, y requerirán ener-

gías alternativas como será el hidróge-

no verde. Es una tecnología incipiente 

y que debe evolucionar, pero irá de la 

mano de la fotovoltaica, por eso apo-

yamos su desarrollo. 

—Decía que las renovables estaban 
atrayendo nuevas industrias elec-
trointensivas a España. ¿Es una opor-
tunidad para Andalucía, donde es-
tán los mayores niveles de radiación 
solar de Europa? 
—Sin ninguna duda. Tradicionalmen-

te se ubica una industria allí donde 

hay buenas comunicaciones, como un 

puerto. Ahora también se contempla 

que exista un espacio suficiente para 

acoger una planta de autoconsumo 

que pueda abastecer a la factoría y 

abaratar sensiblemente la factura de 

la luz, que es uno de los costes deci-

sivos para competir con garantías en 

el mercado. La empresa Diamond 
Foundry, por ejemplo, ha presentado 

en Mérida el proyecto para la cons-

trucción de una planta de producción 

de diamantes con energía 100% reno-

vable, sin minería, replicando el pro-

ceso natural en reactores de plasma, 

y es un proyecto competitivo gracias 

precisamente al coste de la energía 

renovable. Es un ejemplo del poten-

cial que existe para crear nuevo teji-

do industrial.   

—¿El autoconsumo es una de las áreas 
donde la fotovoltaica tiene todavía 
más potencial de crecimiento? 
—Sí, y no solo en la industria, también 

hay un recorrido muy relevante en el 

sector residencial. Con la eliminación 

del denominado impuesto al sol ya 

hubo un primer avance muy impor-

tante, pero aún queda muchísimo ca-

mino por recorrer tanto en el sector 

residencial como en la incorporación 

de renovables en empresas de servi-

cios y pymes. También hay un ámbi-

to de crecimietno enorme en el sector 

público, ya que colegios, hospitales o 

residencias son instalaciones idóneas 

para reducir su factura de forma no-

table con la incorporación de fotovol-

taica.  

—El plan español para la recupera-
ción y la resiliencia de la economía 
pone el foco en la transición energé-
tica. ¿Qué valoración hace el sector 
de las líneas que ya se conocen? 
—Estamos muy satisfechos de que una 
de las primeras líneas que se ha pues-

to en marcha ha sido precisamente 

para financiar instalaciones de auto-

consumo que pueden servir como im-

pulso para dinamizar el mercado. Y 

en este ámbito las comunidades autó-

nomas también deben agilizar la tra-

mitación para no perder las ayudas. En 

Andalucía estamos trabajando para 

que, al igual que ocurre ya en otras diez 

comunidades, se elimine el trámite de 

licencia de obra previo para poner esta 

instalación, lo cual no significa que no 

se pague la tasa correspondiente. El au-

toconsumo es rentable en toda Espa-

ña pero, como es lógico, beneficia a las 

regiones en las que la radiación solar 

es mayor, por eso Andalucía debe ser 

líder en este proceso.  

Rafael Benjumea atesora más 
de quince años de experiencia 
en la promoción de plantas de 
generación solar fotovoltaica. 
Tras la venta de Fotowatio a 
un fondo árabe, ahora 
traslada al cliente final la 
tecnología fotovoltaica con 
Powden. «Con esta compañía 
comenzamos a liderar la 
creación de un nuevo sector, 
como es el autoconsumo, que 
ya ha despegado y tiene un 
potencial altísimo». Su 
objetivo al frente de la 
patronal UNEF es «hacer de 
España un hub fotovoltaico 
internacional, donde Andalu-
cía debe tener un papel 
protagonista». Para ello, cree 
que en nuestro país contamos 
con todos los elementos, 
desde empresas con tecnolo-
gía propia que pueden crecer 
con el plan de recuperación y 
experiencia en la promoción, 
la construcción y gestión de 
plantas. También cree que la 
transición energética de 
Europa será más rápida si hay 
interconexiones que permi-
tan a España vender su 
energía solar barata al resto 
de la UE. 

«Podemos ser un 

‘hub’ fotovoltaico 

internacional»
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SEVILLA

N
OS resistimos al cam-
bio. Somos así por natu-
raleza. Dejamos la vieja
normalidad con un cen-

tro de la ciudad cada día más hi-
perpoblado de apartamentos tu-
rísticos y con una fiebre por las re-
sidencias universitarias. Y volve-
mos poco a poco al anterior orden
con más apartamentos y más resi-
dencias. Promueva usted jorna-
das de análisis sobre la Sevilla
posterior al Covid-19, lea prospec-
ciones y analice barómetros que
da igual. El que pueda que siga
con lo mismo, parece ser el lema
de la ciudad que siempre tiene
pendiente, ay, el cambio del mo-
delo productivo. Aquí sólo acepta-
mos pequeños cambios que con-
firmen que todo siga igual, que es
de lo que se trata. Un día nos da
por abrir tiendas de yogures salu-
dables, otro comercios de cigarri-
llos de vapor y al siguiente helade-
rías. Poco más. La cogemos con
una perra (guau) y no la soltamos
hasta achicharrarla. Pero todo
dentro de ese sector terciario que
nos sostiene al mismo tiempo que
la economía sumergida, que me-
nos mal que funciona de verdad
porque de lo contrario estaríamos
pegándonos bocados unos a otro.

Ahora tendremos más aparta-
mentos en la calle Carlos Cañal,
en el edificio que acogió en su
planta baja el Horno de San Bue-
naventura, el primero, el históri-
co, el de los frailes del convento
de enfrente como el inolvidable
padre Patero. ¡Cuántas tónicas
aliñadas se tomó Patero en esa
barra antes de las mi-
sas de las tardes de
domingo! ¡Cuántos
desayunos cofradie-
ros han vivido esas
paredes! Pues ahora
el local seguirá va-
cío, de momento. Pe-
ro arriba se rehabilitará el espa-
cio para lo único que esperamos
que siga funcionando: el turis-
mo. Ni la pandemia rompe la ten-
dencia de la ciudad a ser un gran
apartamento, un gran hotel, un
gran hostel... Sevilla, ciudad ami-
ga del desayuno incluido.

Visto con perspectiva, la pri-
mera gran entidad que se dio
cuenta de la fuente de ingresos
que suponía el turismo fue el Ca-
bildo, que adaptó la Catedral a
los visitantes después de la expe-
riencia de la Magna hispalensis
de 1992. ¿Recuerdan aquel deba-
te sobre qué hacer con tantas pla-
zas hoteleras como nos dejó la
Expo? Pues ya ven. En condicio-
nes normales superamos con fa-
cilidad el número de viajeros que
llegaron a San Pablo en aquellos
meses. Los curas lo supieron ver,
fueron adelantados y tomaron
las medidas oportunas para pri-
mar al turista de pago y garanti-
zar la autofinanciación del tem-
plo, primer monumento de la
ciudad. Porque los turistas vie-
nen al centro. Parece una pero-
grullada, pero algunos que van
de modernos y pseudoprogresis-
tas creen que el centro es algo de

rancios. Tontucios. No conozco
un turista interesado en visitar la
SE-30, las plantas de Airbus o los
huertos sociales de Pino Monta-
no. Conviene destilar menos de-
magogia y tener claro que depen-
demos de un sector que vive de la
Sevilla de postal, a la que se han
sumado con escaso gusto las se-
tas, mamotreto idóneo para un
turismo que busca consumo y ex-
periencias, todo sea dicho.

Por esa dependencia es tan im-
portante cuidar la imagen del
centro, por eso se ha liado parda
por la ineptitud de la Gerencia de
Urbanismo al no gestionar los tol-
dos este verano. Por eso debemos
cuidar el patrimonio: desde el ca-
serío histórico hasta el comercio,
pasando por los pavimentos. Nos
va el sustento en ello. No es cues-
tión de primar el centro respecto
a los barrios. No se trata de esta-

blecer sevillanos de primera y de
segunda. Quienes ventean estas
teorías parten del prejuicio o, mu-
cho peor, de algún tipo de com-
plejo social. ¡Ojalá los turistas
quisieran conocer un barrio como
el Cerro del Águila, modelo de
convivencia y arraigo de sus veci-
nos, o comprobar cómo sufrimos
con dos de los barrios más pobres
de España dentro de nuestro tér-
mino municipal!

Mucho tememos que la Sevilla
sin Covid-19 acentuará muchos
de los aspectos que la marcaban

antes del primer encierro. He-
mos vivido sin ánimo ninguno de
cambio, aferrándonos a una
vuelta a la normalidad anterior
que tarda en llegar, pero que to-
do indica que recuperaremos
con plenitud este año.

Si la economía descansará en
los mismos escasos y conocidos
pilares, la política es que no ha
dejado en ningún momento de
seguir anclada en la cotidiani-
dad. El coronavirus no ha cam-
biado ninguna de las pautas co-
nocidas y sufridas hasta ahora.
La clase política ha mantenido
sus tiempos, sus congresos, sus
ascensos y descensos, sus prima-
rias, sus peleas... Todo igual o
con más intensidad si cabe. Se irá
el Covid y también lo hará Juan
Espadas. Se quedará Sevilla con
sus calores, sus apartamentos, su
carencia de toldos, sus proyectos

pendientes y sus jarras de sangría
con tropezones para turistas que
nos imponen sus horarios y cos-
tumbres. ¿Recuerdan la de bares
que suprimieron las tapas y el
servicio en la barra? Qué curiosa
la cantidad de nuevos estableci-
mientos que se anuncian ahora
de una forma tan reveladora:
‘Barra sevillana’. Fíjense cómo se
cuida ahora la forma de atender
de siempre, por si acaso no llegan
los turistas en la cantidad que vi-
nieron hasta marzo de 2020,
cuando se hacían chites sobre los
dos sevillanos que se encontra-
ron por Tetuán y se dieron un
abrazo entre tanto guiri.

Necesitamos ser invadidos
cuanto antes, quejarnos de nuevo
de la cantidad de visitantes que
pueblan las calles y de las horte-
ras despedidas de soltero, huir
del centro para que sea tomado
por forasteros. Así podremos salir
adelante mientras esperamos con
ilusión las fiestas mayores o, mu-
cho mejor, alguno de esos proyec-
tos que nos hagan crecer como su-
puesta gran ciudad, más allá de
los libros de Historia y de los poe-
tas. Necesitamos volver a nues-
tras polémicas, quejarnos de la
falta de taxis por la noche o de la
mafia que se adueña de cierta pa-
rada, de los atascos en el Aljarafe,
de los túneles que no se constru-
yen, del Metro que no crece con
una segunda línea... Estamos de-
seando que septiembre nos reci-
ba con esa rutina perdida tempo-
ralmente, porque nunca quisimos
admitir que podríamos perderla

para siempre. ¿Cómo
será Sevilla tras la
pandemia? Igual que
antes. El sevillano
sueña con que el co-
ronavirus sea un pa-
réntesis que pueda
contar como una vi-

vencia, como los que sufrieron las
riadas, la última nevada, el tras-
lado de la Feria o la muerte de
Puerta. Prueba de ello es que hay
bares directamente cerrados has-
ta septiembre (¿No había que tra-
bajar todavía más en tiempos ad-
versos para garantizarse un míni-
mo futuro?) y que dos de los pro-
yectos que han llegado a la Geren-
cia de Urbanismo son apartamen-
tos y una residencia.

Estamos ya analizando la refor-
ma de la carrera oficial y especu-
lando con quién será el sucesor in-
terino de Espadas, mientras los ca-
seteros amenazan con una huelga
para la Feria de 2022. Suena, sue-
na bien la cantinela de siempre. En
el fondo, ya lo dijo aquel: Sevilla
es una ciudad muy conservadora
a la que le encanta un alcalde rojo.
Pronto nos retiraremos de nuevo
del centro no porque no haya som-
bra, sino porque habrá que dejar
paso a los turistas. Iremos perdien-
do el sello en favor de u na econo-
mía cortplacista. Somos como un
gran icerberg que pierde la auten-
ticidad de los cascotes poco a po-
co, lentamente. Nos preocupa so-
lo el mañana. Y lo tenemos ya casi
conquistado.

Estamos deseando que
todo sea como antes.
Y así será, pero más
acentuado si cabe

JUAN CARLOS MUÑOZ

La fachada del inmueble hacia la calle Carlos Cañal

CARLOS NAVARRO ANTOLÍN

cnavarro@diariodesevilla.es

LA CAJA NEGRA
5

¡Más apartamentos!
●El edificio del antiguo Horno de San Buenaventura de

Carlos Cañal acogerá turistas en una imagen perfecta

que augura que seguiremos como antes del Covid
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R. S.

El Ayuntamiento de Sevilla, a tra-
vés de la Delegación de Goberna-
ción y Fiestas Mayores, en coordi-
nación con el Distrito Bellavista-
La Palmera ha ejecutado un pro-
grama de actuaciones en mejora
de la señalización viaria, refuerzo
de la seguridad vial y reordena-
ción del viario para habilitar nue-
vas plazas de estacionamiento. En
total, se han ejecutado interven-
ciones con un presupuesto de
67.000 euros que se enmarcan
dentro del contrato anual de man-
tenimiento, renovación y amplia-
ción de la señalización y el baliza-
miento de la ciudad.

Las actuaciones se han realiza-
do de forma prioritaria en el área
conformada por las avenidas de
Alemania, Francia, Jerez y Dina-
marca. En esa zona se ha revisado
toda la señalización vertical y se
han sustituido todas las placas y
postes que se encontraran en mal
estado por nuevas unidades. Del
mismo modo, se han repintado to-
das las calles, se han renovado pa-

sos de cebra y se han habilitado zo-
nas excluidas al tráfico en los cru-
ces de calles para visibilidad.

En el marco de esta actuación,
se ha revisado también el viario y
se han acometido reordenaciones
de carriles en la Avenida de Ale-
mania y en determinadas calles
del entorno. Estas actuaciones en-
tre las calles Estrasburgo y Bruse-
las ha permitido que estas vías pa-
sen de batería a cordón, lo que su-
pone incrementar el número de
plazas disponibles en unas 50.

“Seguimos avanzando en todos
los barrios en una revisión com-
pleta del viario y de la señalización
con el objetivo de establecer las
mejoras necesarias. La planifica-
ción realizada permite que se es-
tén programando intervenciones
en distintos puntos de la ciudad
que están contribuyendo a la segu-
ridad vial y al tránsito peatonal.
Son procesos de actuación que se
enmarcan dentro de la estrategia
de ciudad que hemos aprobado
con el Plan de Movilidad Urbana

Sostenible”, explicó ayer el dele-
gado de Gobernación y Fiestas
Mayores, Juan Carlos Cabrera,
quien visitó la zona en la que se es-
tá actuando junto a la delegada del
Distrito Bellavista-La Palmera,
Carmen Fuentes.

Por su parte, la delegada del dis-
trito destacó especialmente “el
compromiso que cumple el Ayun-
tamiento con vecinos y vecinas
que demandaban la adecuación y
mejora de la conservación de la se-
ñalización vial en Bermejales”.

Los Bermejales gana 50 plazas para
aparcar al reordenarse el viario
● Los trabajos

realizados en la

barriada tienen

un presupuesto

de 67.000 euros

M. G.

El delegado de Gobernación, Juan Carlos Cabrera, visita los trabajos.
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Así trabajaremos en 2025: Modelos híbridos con la persona en el
centro de la acción
original

El teletrabajo ha llegado para quedarse / M. G.

La pandemia llegó a nuestras vidas y lo sacudió todo. Primero el miedo, la incertidumbre ante
lo desconocido; más tarde un proceso de adaptación complejo sin tener la certeza de los
resultados finales de nuestras acciones y con el paso de los meses, el cruce de informaciones
y las numerosas pruebas de ensayo y error parece que estamos moldeando nuestros cuerpos
y nuestras mentes como si de un muñeco de trapo al que le mudan los materiales se tratara.
Millones de personas fallecidas en el Mundo por Covid, millones de empleos perdidos por el
camino y una profunda transformación en buena parte de los que aún conservan el suyo.
Porque es la gran pregunta que nos está dejando estos meses de huida hacia adelante.
Saldremos de esta...¿pero cómo saldremos? Un estudio llevado a cabo por el grupo de trabajo
'enClave de Personas', integrado por personal del Grupo FCC, Microsoft, Airbus, Telefónica,
Repsol, Verisure / Securitas Direct, junto a un equipo de Boston Consulting Group, han
analizado la evolución esperada del trabajo en España hasta 2025  a través de cuatro grandes
preguntas: cómo trabajaremos, cómo lideraremos, cómo nos organizaremos y qué
necesitaremos.
Algo parece claro: El trabajo tal y como lo conocíamos en el siglo XX ha muerto...o al menos
está herido de gravedad. Y la pandemia se ha encargado de acelerar unos procesos de
transformación  que van a tener más que ver con el quién y el qué que con el dónde y el
cómo.
Los nuevos modelos de relación con los clientes, la imparable revolución tecnológica y digital,
y las distintas prioridades de los nuevos profesionales han desencadenado un proceso de
cambio que está configurando las nuevas formas de trabajar. Más allá del teletrabajo, que ha
llegado para quedarse en mayor o menor medida, esta revolución laboral en la que nos
encontramos inmersos, unos más y otros menos, entraña una transformación profunda de toda
la compañía e implica un proceso colaborativo para construir ventajas competitivas basadas en
las personas.

Consideración, empatía, escucha y desarrollo de equipo son algunos de los aspectos que se destacan en el
estudio

'enClave de Personas'  es un think tank de talento y liderazgo que nace con el propósito de
hacer crecer la función de Recursos Humanos y ser un lugar de encuentro y diálogo sobre
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cultura, talento y gestión de personas dentro de las organizaciones. El estudio, bajo el epígrafe
de 'Nuevas formas de trabajar. Reflexiones sobre el futuro del trabajo en España', recoge las
conclusiones del análisis de numerosos casos de éxito, a través de las experiencias de
directores generales de recursos humanos de compañías de referencia y una encuesta entre
más de 800 directivos y empleados de diferentes sectores y funciones.

Este es el modelo de trabajo que nos espera en 2025
Inteligencia Turística cuenta con el soporte tecnológico de Telefónica.  

Inteligencia Turística cuenta con el soporte tecnológico de Telefónica.

Después de meses de adaptación, aceptación e implicación con el teletrabajo, en mayor o
menor grado, llega el momento de replegar velas e ir explorando un regreso al pasado o el
cacareado modelo híbrido que todo lo cura pero nada lo sana ¿Cómo volver a la oficina?
¿Cómo quedarse con lo mejor de los dos mundos? Sin duda afrontamos nuevos tiempos en
los que nos encontraremos nuevas necesidades y requieren nuevos líderes. Consideración,
empatía, escucha y desarrollo de equipo son algunos de los aspectos que se destacan en el
estudio y que se irán imponiendo en los próximos años. Y estos algunos de los datos más
importantes que nos ofrece

El 93% de los directivos quiere mantener un modelo de trabajo híbrido  a 2025
El 75% de los directivos considera prioritario transformar y adaptar los modelos de liderazgo, desarrollando
nuevas habilidades de gestión de personas  que pongan a sus empleados en el centro de las dinámicas de
la empresa.
El 48% de los directivos ya ha adoptados principios 'Agile'  y el 92% espera evolucionar ese modelo y
contar con equipos funcionando en esa dinámica por completo en 2025.
El 89% de las personas quiere una oficina más abierta, con mayores espacios para relacionarse y
colaborar.
El 67% de los empleados espera contar con  tecnología 'best in class' para poder ser más productivo.
El 48% de los directivos considera que el uso de los datos y la inteligencia artificial  para la toma de
decisiones tiene recorrido pero no es algo prioritario
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Luis Aldecoa Marco  •  original

1-PAC, a pesar del acuerdo de los países europeos sobre la nueva Política Agraria Común, a
nivel nacional sigue el desconcierto y la disconformidad. Andalucía ya ha anunciado que no
firmará el documento presentado por el Gobierno Central por falta de concreción y posibles
perjuicios al campo andaluz.
2-EMPLEO, Andalucía se ha convertido en el motor de la creación de empleo en España. El
sector servicios- hostelería y el turismo- junto con el calendario de vacunación han sido los
pilares de este crecimiento. Todos los sectores crecen salvo la Agricultura. Lideran este
crecimiento las provincias de Sevilla y Málaga.
3-INTERINOS, el Ministerio de Política Territorial y Función Pública ha cerrado un acuerdo con
los Sindicatos mayoritarios del sector para reducir la temporalidad en el sector público antes
de 31 de Diciembre del 2.024 y que afecta a más de 300.000 funcionarios en las distintas
administraciones públicas.
4-PIB, mejoran las expectativas de crecimiento para España. La Comisión Europea vuelve a
mejorar el crecimiento del Producto Interior Bruto hasta el 6,2% por encima de las expectativas
de tan solo hace dos meses. La vacunación, el levantamiento de las restricciones y la llegada
de los fondos europeos impulsan este crecimiento.
5-JUNTA DE ANDALUCÍA, anuncia nuevas medidas de apoyo con rebajas fiscales y nuevas
inversiones para dinamizar la economía en la Comunidad. Con el Plan de Acción Crece
Industria se invertirá más de 5.000 millones en ayudas a las empresas y continuará con la
rebaja del IRPF en el año 2022. En Sanidad, sector clave para la Junta se invertirá más de
850 millones de euros.
6-DESACUERDO, La patronal CEOE- Cepyme rechaza de plano el borrador del proyecto de
reforma laboral que propone el Ministerio de Trabajo al considerarla inaceptable por ir en
contra de la adaptabilidad que en estos momentos necesitan las empresas para poder generar
empleo, el desconocimiento del tejido empresarial y no ajustarse a las recomendaciones de
Bruselas.
7-RYANAIR, la compañía aérea refuerza su posición y compromiso con Sevilla. Este verano
pone en funcionamiento 44 rutas, tres de ellas nuevas, y para el próximo año espera recuperar
la posición del 2019. Al mismo tiempo ha invertido más de 26 millones de euros en su centro
de mantenimiento al lado del Aeropuerto sevillano y ampliará su plantilla en 200 trabajadores.
8-AGQ LABS, la compañía sevillana que preside Estanislao Martínez y tiene su sede en
Burguillos, continúa su plan de expansión internacional con la compra del laboratorio químico
Lambda en Verona. Con esta adquisición, la multinacional sevillana refuerza su
posicionamiento en los sectores de agricultura y alimentación
9-METROVACESA,  la inmobiliaria ya ha colocado la primera piedra del ambicioso proyecto
Isla Natura que proyecta la construcción 2.870 viviendas de las cuales 1.232 serán de
protección pública. La inversión que supera los 400 millones de euros está situada en el sur
de la ciudad, en la zona de Palmas Altas y que se ha definido como el nuevo barrio de
Sevilla.
10-IBEX 35, a pesar del rebote del viernes el selectivo español cae un 1,5% en la semana y
logra aguantar con apuros los 8.776 puntos. Desde el mes de Junio pasado donde rozó los
9.300 puntos, el Ibex 35 se deja un 5,43% y se sitúa como el peor índice de Europa.
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INMA LOPERA 

SEVILLA 

En apenas dos días, Andalucía pone en 
juego más de 1.300 millones de ayudas 
europeas que recibe actualmente de la 
Política Agraria Común (PAC) entre 
pago básico y pago verde, y que se re-
parten entre unos 232.000 percepto-
res andaluces. Y es que este miércoles, 
14 de julio, es el día elegido por el minis-
tro de Agricultura, Luis Planas, para re-
unirse con los titulares de las Conseje-
rías de Agricultura de todas las comu-
nidades autónomas, convocándolos a 
la Conferencia Sectorial monográfica 
para tratar de definir el modelo de apli-
cación de la futura PAC en España, que 
se plasmará en el Plan Estratégico na-
cional. 

Un documento que deberá remitir-
se a la Comisión Europea antes del pró-
ximo 31 de diciembre, por lo que la vo-
luntad del ministro, según ha declara-
do, es alcanzar un acuerdo sobre las 
principales líneas durante dicho en-
cuentro. Algo que, a priori, se antoja di-
fícil, debido al rechazo manifestado por 
varias comunidades autónomas a mu-
chas de las propuestas que recoge el 
nuevo modelo de ayudas presentado en 
una reunión técnica previa, celebrada 
la semana pasada.  

Entre las más díscolas destaca An-
dalucía, comunidad que tras conocer el 
borrador del Plan Estratégico, ha ma-
nifestado que «no está dispuesta a fir-
mar el cheque en blanco que supone la 
propuesta nacional para la nueva PAC 
planteada por el Ministerio», un docu-
mento que ha calificado como «poco 
clarificador», ya que «no despeja dudas 
sobre aspectos que son necesarios de-
finir antes de alcanzar un gran pacto». 

La nueva reforma agraria, que em-

pezará a aplicarse en el campo a partir 
de 2023, «marcará el futuro de los agri-
cultores y ganaderos andaluces a diez 
años vista», por lo que desde la Junta de 
Andalucía se ha pedido al Gobierno cen-
tral «estudios de impactos para que los 
consejeros puedan tomar una decisión 
con garantías suficientes en la próxima 
Conferencia Sectorial». 

Cabe recordar que Andalucía sigue 
insistiendo en que los reglamentos eu-
ropeos de la PAC aprobados en Luxem-
burgo permiten aplicar el actual mode-
lo andaluz con un incremento de las me-
didas ambientales, un modelo defendido 
en conjunto por todas las organizacio-
nes profesionales agrarias, basado en 
la regionalización de las ayudas como 
el pago básico a la renta y los ecoesque-
mas, y en el sistema de derechos.  

La temida tasa plana 
Pese a lo indefinido de las propuestas 
del borrador del Plan Estratégico, hay 
tres aspectos considerados especial-
mente perjudiciales para Andalucía y 
son: la reducción drástica del número 
de regiones y la posible eliminación de 

los derechos, los ecoesquemas y los fon-
dos para el desarrollo rural. 

Actualmente, España cuenta con un 
total de 50 regiones productivas (de las 
que 48 están en Andalucía y 14 en la pro-
vincia de Sevilla). La nueva propuesta 
del Ministerio señala una simplificación 
con un máximo de 20 regiones, en las 
que se diferenciarán  las superficies de 
pastos permanentes, cultivos herbáceos 
de secano, cultivos herbáceos de rega-
dío y cultivos permanentes.  

En concreto, el documento propone 
entre 4 y 20 regiones, cuando ese máxi-
mo supone ya una reducción del 60% 
respecto a las 50 regiones actuales.  Esta 
drástica eliminación supondría fijar una 
tasa plana en el sistema de ayudas di-
rectas, lo que beneficiaría a otros terri-
torios en detrimento de Andalucía. 

La mayor productividad alcanza-
da por el sector agrario andaluz por 
sus condiciones naturales y el mayor 
nivel de inversión ha permitido gene-
rar un valor medio del derecho de 
pago básico más alto que la media es-
pañola (229 euros en Andalucía fren-
te a 145 euros de media nacional). No 
obstante, al ser la dimensión media 
de las explotaciones andaluzas me-
nor a la del resto de España, el valor 

medio de las ayudas recibidas por be-
neficiario sitúa a Andalucía en octa-
vo lugar.  

Establecer una ayuda homogénea 
por hectárea, con independencia del 
sistema productivo, la tipología del 
cultivo, la ubicación, el empleo gene-
rado, etc., favorecería a las explotacio-
nes de mayor superficie, en detrimen-
to de las de menor dimensión física 
(como las andaluzas), que verían re-
ducirse sus ingresos. Por ello, el sec-
tor agrario andaluz reclama que el Plan 
Estratégico de la PAC respete las dis-
tintas realidades productivas. Y es que 
no se puede olvidar que la propuesta 
del Ministerio establece que, una vez 
que se determinen las regiones, el va-
lor unitario de la ayuda convergerá 
hasta un 85% de la media, sin contem-
plar además limitaciones en las pér-
didas, tal como estaba hasta ahora.  

Por tanto,  los profesionales del sec-
tor con valores unitarios de ayudas al-
tos sufrirán una descapitalización im-
portante. Es el caso, por ejemplo, de 
un ganadero tipo de vacuno de leche 
de Los Pedroches que, entre 2022 y 
2026 perderá, si no se consideran sus 
características productivas, «un 60% 
de las ayudas que percibe». 

∑ El Ministerio de Agricultura convoca a 
las comunidades autónomas este 
miércoles, 14 de julio, a participar en la 
Conferencia Sectorial 

∑ Andalucía acudirá a la reunión tras 
anunciar su rechazo a la propuesta de 
Plan Estratégico de la PAC

Un sector esencial 

Más de 500.000 andaluces 
viven del campo y el sector 
agroalimentario representa 
el 12% del PIB y el 10% del 
empleo de la comunidad 

Peso a nivel nacional 

Andalucía con el 27% de los 
fondos PAC que recibe de 
España, genera el 35% del 
empleo agrario nacional y  
el 36% de la renta agraria 

La consejera andaluza Carmen Crespo y el ministro Luis Planas// RAÚL DOBLADO

Llegó la hora del 
reparto nacional 
de la PAC, en el que 
Andalucía se juega 
1.300 millones
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Por tanto, Andalucía defenderá la 

regionalización como «un reflejo de la 

diversidad agrícola y ganadera que hay 

en España, que representa a más de 

25 millones de hectáreas». E insistirá 

en el mantenimiento de los derechos 

en la nueva PAC. 

Actualmente se pueden cobrar de-

rechos por unos 19 millones de hectá-

reas a nivel nacional. El resto (unos 
seis millones de hectáreas) son tierras 

no productivas. Por tanto, «el mante-

nimiento de los derechos es una for-

ma de limitar el sistema para que no 

Repiten las cotizaciones 
en el aceite de oliva 

El aceite lampante conti-
núa esta semana cotizando 
a partir de 2.925 €/tn. El 

aceite virgen se sitúa a partir de 
3.200 €/tn y la calidad virgen extra 
opera a partir de 3.500 €/tn.  
Fuente: Oleoestepa. 

 

Subidón del precio del 
trigo duro 

El trigo blando (grupo 3) 
sube a 228 €/tn y el trigo 
duro (grupo 1) sube 17 

euros y se pone a 295 €/tn. Sin 
operaciones en maíz. El girasol 
continúa sin operaciones, tanto 
linoleico como alto oleico. Fuente: 
Lonja de Cereales de Sevilla.   

 

Baja el precio del 
entamado de la gordal 

La mayoría de las aceitunas 
transformadas están 
vendidas a precios simila-
res a los de año pasado, a 

excepción de la variedad gordal, que 
ha bajado un 25%, situándose el 
entamado a 1,30 €/kg.  Fuente: Asaja. 

 

Sin mesa de precios en el 
ibérico 

Las cotizaciones de la 
semana pasada son válidas 
hasta hoy, 12 de julio. Por 

tanto, el lechón cruzado continúa a 
1,36 €/libra. El lechón puro cotiza a 
1,35 €/libra. El cebo está en 23,20 
€/@. El cebo campo se mantiene en 
25,20 €/@. El lechón blanco baja 6 
euros y se pone a 47,50 €/unidad. 
Fuente: Araporc.

MERCADO

Consulte todas las lonjas y 

el Observatorio de Precios 

de la Junta de Andalucía en

se concedan ayudas a la superficie que 

no sea productiva». 

En este sentido, Andalucía advier-

te que la reducción drástica de las re-

giones y la eliminación de los dere-

chos, en el peor de los escenarios, pue-

de conllevar pérdidas de hasta el 50% 

de los 1.300 millones de euros que re-

ciben actualmente los agricultores y 

ganaderos andaluces, insistiendo en 

que las pérdidas afectarían en mayor 

medida a aquellos profesionales que 

más han invertido (en regadío, tecno-

logía, maquinaria, mejora de explo-

taciones y/o formación) y que son los 

que han generado unos derechos más 

altos.  

Ecoesquemas 
En cuanto a la novedad de esta reforma 

agraria, los ecoesquemas, la propuesta 

del Ministerio recoge que irán a estos 

pagos, destinados a prácticas volunta-

rias en beneficio del medio ambiente, 
un 23% del primer pilar más un 2% de 

gasto ambiental computable proceden-

te del Feader (Desarrollo Rural), para 

alcanzar así el gasto mínimo obligato-

rio del 25% fijado a nivel comunitario.  

No obstante, no se especifica qué tipo 

de ecoesquemas habrá, por lo que An-

dalucía señala que «deberían primarse 

de forma muy similar dentro de cada 

una de las regiones que se concreten». 

Por tanto, se aboga por hacer «tantos 

ecoesquemas como regiones producti-

vas haya». 

Por último, el campo andaluz ha la-

mentado que la propuesta del Ministe-

rio no determina un reparto de los fon-

dos para desarrollo rural, cuyo presu-

puesto debería ser «acorde a la 

importancia del sector agroalimenta-

rio andaluz». 

Un motor fundamental para la eco-

nomía regional y también nacional, 

pues no hay que olvidar que Andalu-

cía aporta el 36% de la renta agraria de 

España con el 20% de la superficie agra-

ria útil. Por tanto, «la nueva PAC tie-
ne que reconocer el peso agrario de 

Andalucía a nivel nacional». 

Regiones:  El importe por hectá-
rea de la ayuda básica a la renta se 
diferenciará por regiones. Habrá 
un máximo de 20 regiones. 
Derechos y convergencia: La 
ayuda se concederá a partir de 
2023 sobre la base de los derechos 
individuales de pago asignados al 
finalizar la campaña 2022. El 
valor nominal de cada derecho 
convergerá hacia el valor medio 
de cada región en cinco etapas 
iguales. La primera empezará en 
2022 y para 2026 los derechos 
deben alcanzar el 85% del valor 
medio de la región de que se trate. 
Ecoesquemas: Se concederán 
pagos específicos para quienes 
voluntariamente los soliciten y 
lleven a cabo en su explotación 
determinadas prácticas benefi-
ciosas para el clima y el medio 
ambiente. Cada práctica tendrá 
asociado un importe unitario. Se 
financiarán mediante el 23% del 
primer pilar y el 2% del Fondo 
Europeo Agrícola de Desarrollo 
Rural (Feader). 
Capping: El importe de la ayuda 
básica a la renta  estará limitado a 
100.000 euros al año. Se podrán 

descontar los costes salariales y 
laborales directamente soporta-
dos. A partir de 60.000 euros, el 
importe se reducirá progresiva-
mente con los siguientes tramos: 
- Un 25% para el tramo entre 
60.000 y 75.000 euros. 
- Un 50% entre 75.000 y 90.000 
euros. 
- Un 85% entre 90.000 y 100.000 
euros. 
Condicionalidad social:  A partir 
de 2024 se implantará un sistema 
de cruce de información sobre las 
infracciones y sanciones en las 
directivas laborales. Por otro 
lado, los sistemas de asesora-
miento incorporarán informa-
ción sobre las condiciones de 
empleo y las obligaciones de los 
empleadores, aspectos relativos a 
la salud, seguridad y protección 
social en el ámbito agrario. 
Olivar:  Se establece una interven-
ción sectorial para el olivar 
tradicional que contará con 30 
millones de euros anuales. 
Pago redistributivo:  Se destinará 
el 20% de la ayuda a la renta, 
equivalente al 12% del total de las 
ayudas directas.

Los puntos que centrarán el debate en 
la próxima Conferencia Sectorial
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MERCEDES BENÍTEZ 
SEVILLA 

Cada año acceder a la universidad es 
un poco más difícil. Lo es porque con 
un mayor número de aprobados en Se-
lectividad y un mayor número de es-
tudiantes con calificaciones muy al-
tas, las notas de corte siguen subien-
do. Sin embargo, además de esa 
veintena de titulaciones que piden no-
tas por encima de 13 y que son muy 
demandadas, las hay que están en el 
otro extremo de la fila. 

Es decir, no piden nota más allá del 
aprobado en Selectividad. O bien por-
que no son muy demandadas o por-
que hay plazas de sobra. Y año tras 
año, igual que casi siempre son las mis-
mas titulaciones las que copan lo más 
alto del escalafón, suelen estar las mis-
mas al final de la lista 

De hecho, este año, según la prime-
ra adjudicación del Distrito Único An-
daluz, entre la Universidad de Sevilla,  
la Pablo de Olavide y los centros ads-
critos de ambas hay hasta 25 carreras 
(entre grados y dobles grados) en los 
que es posible entrar con sólo un 5. 

Las lenguas 
En la Hispalense, por ejemplo, se tra-
ta de varios grados que se estudian en 
la facultad de Filología. Es el caso de 
Filología Hispánica, Filología Clásica, 
Estudios Franceses, Estudios Árabes 
e Islámicos o Lengua y Literatura Ale-
manas.  

Pasa algo parecido con Geografía y 
Gestión del Territorio, que se estudia 
en la Facultad de Geografía e Historia,  
y con otras de la Facultad de Turismo 
y Finanzas. En ese centro están los gra-
dos de Turismo y Finanzas y Contabi-
lidad en los que se puede entrar con 
sólo el aprobado. Y tampoco hace fal-
ta nota en Ingeniería de la Edificación, 
una de las titulaciones en las que el 
pasado septiembre aún quedaban va-
cantes.  

En cuanto a los centros adscritos 
de la Hispalense, en el CEU Cardenal 
Spínola se entra con un cinco en De-
recho, Educación Infantil y Educación 
Primaria. En el Centro de Estudios 
Universitarios EUSA tampoco hace 
falta nota para estudiar Comunica-
ción Audiovisual, Periodismo y Turis-
mo. Y en el Centro Universitario de 
Osuna se puede estudiar Finanzas y 
Contabilidad, la doble de Finanzas y 

Contabilidad+Relaciones Laborales y 
Recursos Humanos y Relaciones La-
borales+Recursos Humanos con un 5 
de nota. 

En  la Pablo de Olavide son los gra-
dos de Humanidades y el doble de Cien-
cias Ambientales+Geografía e Histo-
ria los que se sitúan en lo más bajo del 
escalafón al pedir sólo un cinco. En 
centros adscritos de la UPO como el 
de San Isidoro se puede entrar con un 
cinco en titulaciones como Derecho, 
Comunicación, Comunicación Digital 
o Comunicación+Comunicación Digi-
tal o Administración y Dirección de 
Empresas+Derecho.  

Mapa  
En la mayoría de los casos se trata de 
titulaciones que el pasado año tenían 
plazas libres, incluso en septiembre. 
De hecho el pasado viernes, tras la pri-
mera adjudicación, aún había plazas 
en Estudios Árabes, Lengua y Litera-
tura Alemanas, Geografía y Gestión 
del Territorio y Turismo. Además hay 
que tener en cuenta que la Junta de 
Andalucía está elaborando un mapa 
de titulaciones para valorar si la ofer-
ta se adapta a las necesidades del mer-
cado, algo en lo que podría influir la 
existencia de esos grados poco deman-
dados.

Filología, Geografía, Turismo o 
Finanzas y Contabilidad, las 
titulaciones que nadie quiere
∑ Humanidades o 

Ciencias Ambientales, 
entre las que es 
posible entrar sólo con 
una nota de 5

Exámenes de Selectividad de este año  // RAUL DOBLADO

Universidad de Sevilla 

Varias titulaciones de Filología y 
de Lenguas, así como grados de 
Geografía o Ingeniería de la 
Edificación y Finanzas y Contabili-
dad, se sitúan en lo más bajo del 
escalafón en cuanto a notas para 
entrar. Estas son algunas: 

FILOLOGÍA CLÁSICA. 5 

FILOLOGÍA HISPÁNICA. 5 

ESTUDIOS ÁRABES. 5 

ING. DE LA EDIFICACIÓN. 5 

FINANZAS Y CONTABILIDAD. 5 

Univ. Pablo de Olavide 

Entre las titulaciones de la UPO 
con menos nota están las de 
Humanidades y la doble de Cien-
cias Ambientales+Geografía. Piden 
un 5. En el Centro Universitario de 
Osuna también hay algunas a las 
que se accede con un 5. 

HUMANIDADES. 5 

CC AMBIENTALES+GEOGRAFÍA. 5 

DERECHO (C.OSUNA). 5 

COMUNICACIÓN (OSUNA). 5 

COM. DIGITAL. 5

LAS NOTAS MÁS BAJAS

En algunas  titulaciones 
que no piden notas aún hay 
plazas vacantes, como en 
Estudios Árabes, Lengua, 
Turismo o Geografía
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Cristina Valdivieso SEVILLA

La provincia de Sevilla ha admi-
nistrado esta semana 144.709
dosis de vacunas contra el Co-
vid-19 frente a las 167.701 de
hace siete días y las 169.123 que
se pusieron entre el 20 y el 27 de
junio. Esta semana serán previ-
siblemente menos.

El motivo de ese frenazo se
debe a que en julio está previs-
to que llegue a la comunidad
andaluza menos de la mitad de
las vacunas recibidas en junio.
Así, lo avisó recientemente el
consejero de Salud y Familias,
Jesús Aguirre, en una compare-
cencia pública en la que alertó
de que durante este mes se pa-
sará de 3.467.100 a 1.575.920.
Ese hecho impedirá que se pue-
da adelantar la vacunación al
grupo de población de menos
de 30 años, que es el que más
contagios está sufriendo en es-
tos primeros pasos hacía una
quinta ola, pero que, afortuna-
damente, no es el que necesita

más ingresos hospitalarios. El
consejero de Salud especificó,
igualmente, que de Pfizer llega-
rá en julio un 50% menos de va-
cunas de las recibidas en junio. A
ese respecto, el dirigente sanita-
rio indicó que hay que tener en
cuenta que a los 21 días de la pri-
mera dosis hay que aplicar la se-
gunda, por lo que habrá que “fre-
nar un poquito” la puesta de in-
yecciones para asegurar el se-
gundo pinchazo.

La llegada de menos dosis de
la que viene alertando la Con-
sejería de Salud y Familias ha
dejado ya sus primeros efectos
en Sevilla. Si hace dos semanas
los enfermeros ponían una me-
dia de 24.106 pinchazos al día,
en la última se han puesto casi
un 15% menos, es decir, en tor-
no a 20.672 dosis diarias. Esta
cifra será reducida aún más es-
ta semana cuando Salud ya ha
anunciado el cierre por las tar-
des del vacunódromo del Esta-
dio de la Cartuja durante las
tardes del martes y el miércoles

para “ajustar los recursos a las
dosis y citaciones previstas”.
Esto supondrá un freno consi-
derable al ritmo de la vacuna-
ción en la provincia ya que en
este recinto se estaban ponien-
do hasta ahora en torno a
10.000 dosis diarias, que ahora
se verán reducidas.

La llegada de menos dosis en
las que justifica Salud el cierre
por las tardes de la Cartuja re-
ducirá, igualmente, el ritmo de
la vacunación en el resto de
puntos, aunque en principio
continuarán con sus citas en
horario de mañana y tarde.
Hasta la fecha, en la Facultad
de Derecho, la última sede en
incorporarse a la lista de pun-

tos de vacunación tras el cierre
del instalado en Los Bermejales,
se estaban inoculando una me-
dia de 3.000 vacunas diarias.
Junto a este punto siguen activos
los habilitados en la Facultad de
Matemáticas, donde se ponen en
torno a 1.500 pinchazos, el Cen-
tro de Formación Profesional
Ocupacional Guadalquivir de la
barriada de la Candelaria, don-
de se citan diariamente a unas
1.000 personas y, en la Escuela
Politécnica Superior, donde se
viene vacunando a unas 800 per-
sonas diariamente.

Este contratiempo llega en
un momento en el que el avan-
ce de la inmunización de la po-
blación había alcanzado una

velocidad óptima en Sevilla
con cifras récord de vacunados
el pasado 24 de junio cuando se
llegaron a inocular 37.285 do-
sis en un sólo día. Echando la
vista atrás, la media de vacunas
diarias había alcanzado un rit-
mo superior a las 30.000 en las
últimas tres semanas, con la
salvedad de los sábado y do-
mingo cuando esta cifra se re-
duce por el menor volumen de
citas programadas. Desde que
empezó este mes de julio, en el
que ya se anunció la llegada de
menos dosis, sólo se ha supera-
do esa cifra media de 30.000 el
día 2, cuando se pusieron
32.050 y el día 9, con 32.823
pinchazos. Sin contar los fines

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

Enfermeros durante la campaña de vacunación en el ‘vacunódromo’ del Estadio de la Cartuja, que cerrará mañana y el miércoles por las tardes.

Los ‘recortes’ de dosis dejan cerca de
23.000 vacunas menos en una semana
● Los enfermeros han puesto
en los últimos siete días 144.709
pinchazos en la provincia, frente a
los 167.701 de la semana anterior
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de semana, el lunes día 5 de ju-
lio fue el día en el que se pusie-
ron menos vacunas con 21.641
pinchazos.

No obstante, a pesar de que la
provincia de Sevilla ha adminis-
trado a lo largo de la última se-
mana casi cerca de 23.000 dosis
menos de la vacuna, por la re-
ducción en la llegada de las mis-
mas, el plan de vacunación de
la Junta de Andalucía continúa
su avance para lograr cuanto
antes la inmunidad de grupo,
que se alcanzará cuando el 70%
de los sevillanos esté inmuniza-
do con las dos dosis de Pfizer,
Moderna o Astrazeneca, o con
la única necesaria de Janssen.

Tal como notificó el parte
diario de la Consejería de Sa-
lud y Familias de la Junta de
Andalucía, que desde ayer sólo
recogerá los domingos los da-
tos de vacunación, por lo que se
quedan fuera los de hospitali-

zados como venía siendo habi-
tual hasta ahora, los 144.709
sevillanos que durante la sema-
na pasada han lograron com-
pletar la inmunidad o iniciar el
camino hacia ella con una pri-
mera dosis hacen un total de
1.955.489 vacunas contra el
Covid-19 administradas en la
provincia desde que se puso en
marcha la campaña de vacuna-
ción a finales de diciembre de
2020. Esta cifra ha servido pa-
ra inmunizar, al menos con una
dosis, al 57,6% de la población
sevillana (1.955.489 pincha-
zos). Por su parte, son ya
897.110 los ciudadanos con la
pauta vacunal completa, el
45,8% del total.

Actualmente se está vacunan-
do al grupo de población de más
32 años y la previsión es ir bajan-
do en edad según la disponibili-
dad de dosis que se tenga, porque
hay que asegurar la segunda in-
yección a los que ya recibieron la
primera de Pfizer o Moderna. Por
su parte, han completado ya la in-
munización todos los sevillanos
mayores de 70 años, según datos
del Instituto de Estadística y Car-
tografía (IECA) de la Junta con
fecha del 9 de julio, y está cerca de
completarse en la cohorte de en-
tre 50 y 59 años (90,4%). El gru-
po de 60 a 69 años, el único en el
que sigue indicado el fármaco de
Astrazeneca y cuya separación
entre ambas dosis es de 12 a 10 se-
manas, va más lento y está próxi-
mo a llegar al cien por cien con un
pinchazo, mientras que se ha
completado en el 66% del grupo.
Por último, el 54,2% de los sevi-
llanos de 40 a 49 años ya ha obte-
nido la inmunidad al virus, mien-
tras que este porcentaje baja al
15,4% en la cohorte de 30 a 39.

El número de vacunas

diarias es ahora un

15% inferior al de

hace siete días
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Jóvenes contagiados avisan:  
esto puede pasarle a cualquiera

Ana Cebrero, 26 años 
Un mes en cuarentena y 12 meses con síntomas

M. MOGUER SEVILLA 

Ana Cebrero se sabe los protocolos Co-

vid-19 de carrerilla porque es enferme-

ra en un hospital sevillano. Además, 

subraya, los cumple siempre. Pero eso 

no le libró de contagiarse el verano pa-

sado, precisamente donde trabaja. «Por 

mi profesión nos hacen pruebas perió-

dicas en el hospital y di positivo en 

agosto al incorporarme de las vacacio-

nes», explica.  

Tras el diagnóstico de Covid-19 lle-

gó otro;  y otro; y otro más. Así hasta 

cuatro semanas, que es el tiempo que 

estuvo oficialmente contagiada de co-

ronavirus esta enfermera. «Estuve un 

mes dando positivo en las pruebas de 

coronavirus», recuerda. Eso le obligó 

a estar todo ese tiempo encerrada en 

su habitación para no contagiar a sus 

padres, su hermano o su pareja. «Es-

taba harta de las cuatro paredes de mi 

cuarto», señala, antes de recordar que 

además sus padres «estaban muy preo-

cupados, claro».  

Pero lo peor estaba por llegar. Cuan-

do por fin dio negativo en una prueba 

y pudo abandonar el encierro, llega-

ron los síntomas del covid persisten-

te que padece. «Lo primero que noté 

fue una taquicardia muy fuerte, tra-

bajando en el hospital. Me asusté por-

que se me puso el corazón a 180», cuent

a. Con el miedo de que pudiera ser algo 

grave, acudió al cardiólogo en el cen-

tro sanitario donde trabaja. Allí le con-

firmaron la taquicardia y le explica-

ron que era producto del coronavirus. 

«Me dijeron que iría remitiendo», se-

ñala.  

Pero después vino la falta de aire. 

«Un año después del diagnóstico aún 

necesito un inhalador», señala esta en-

fermera sevillana. Se ahoga porque el 

coronavirus le dejó tocados los pul-

mones.  

Ella, que además de cuidar enfer-

mos de Covid-19, sufre sus consecuen-

cias 12 meses después, se enfada cuan-

do ve en los medios las imágenes de 

gente de su edad de fiesta sin masca-

rilla. No entiende la irresponsabilidad. 

Tampoco está muy de acuerdo cuan-

do ve que sus amigas salen mucho por 

ahí de fiesta. De hecho «si veo que lo 

hacen trato de quedar menos con ellas 

y siempre con mascarilla. Solo me la 

quito para comer o beber», explica.  

Cebrero reconoce que pasó miedo 

con su contagio. «Yo no tenía ninguna 

patología previa, pensaba que esto no 

me podía pasar. Pero le puede pasar a 

cualquiera, da igual la edad. Y nunca 

sabes lo que puedes tener de fondo ni 
cómo te va a dar la cara». 

«Cuando lo comento con mi fami-

lia siempre decimos que España es el 

país donde no pasa nada... hasta que 

pasa. A mí me tocó y mira, cumplía con 

todo», indica.  

Esta enfermera tiene claro que su 

mensaje a los más jóvenes pasa por la 

prudencia: «No hay que confirnase ni 

aunque te pongan la vacuna», señala. 

«Da igual que pienses que como no tie-

nes antecedentes no te pasa nada, nun-

ca sabes qué carga viral vas a tener o 

cómo te va a afectar», indica.  

La prudencia, señala Cebrero, es ne-

cesaria no solo para cuidarse a uno 

mismo sino también para proteger a 

otros. «Yo tengo mucho cuidado por 

mis padres, no les quiero contagiar», 

indica. 

«Un año después aún necesito 
un inhalador por el Covid»

∑ La incidencia de Covid-19 entre la población de 15 a 29 años es más del triple que 
la que arroja la población general en Andalucía, según la Consejería de Salud
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M. MOGUER 

SEVILLA 

La infección de Covid-19 suele durar 

un par de semanas y no ser grave en 

los más jóvenes. En la frase anterior 

la palabra clave es ‘suele’. Porque hay 

chicos menores de 30 años que aca-

ban en la UCI, que mueren por el co-

ronavirus o que desarrollan un cua-

dro de síntomas que se conoce como  

Covid persistente. 

Además del peligro para ellos mis-

mos, que no son inmunes a la enfer-

medad, como recordó la pasada se-

mana el presidente de la Junta, Juan-

ma Moreno, los contagios entre la po-

blación más joven de Andalucía tiene 

otro vector de riesgo: la transmisión 

a adultos de más edad con los que con-

viven y que sí pueden desarrollar la 

enfermedad con peligro para su vida.  

Por eso los andaluces más jóvenes 

que se han visto en la UCI por culpa 

del Covid, un mes encerrados al dar 

positivo durante semanas o con pro-

blemas respiratorios y circulatorios 

un año después de contagiarse, ad-

vierten: el coronavirus le puede tocar 

a cualquiera. Es una lotería para la 

que regalan muchas papeletas con se-

gún qué actividades: fiestas en sitios 

cerrados, aglomeraciones sin masca-

rilla, no respetar la distancia de segu-

ridad... 

Los expertos recuerdan que los jó-

venes, aunque se sientan así, no son 

invulnerables a la enfermedad. Ni tam-

poco las personas con las que convi-

ven. Por eso insisten en el mismo men-

saje que repiten hace año y medio: 

prudencia y más prudencia. 

Mario Reina, 35 años 
Catorce días en cuidados intensivos

M. MOGUER SEVILLA 

Mario Reina es un joven ingeniero cor-

dobés. Cumplía a rajatabla todos las me-

didas de precaución contra el Covid-19 

hasta que un día de agosto del año pa-

sado, no lo hizo. «Salí a cenar con mis 

amigos porque uno se casaba», explica 

En la preboda se juntaron más de diez 

y empezaron a cantar serenatas. «Nos 

gusta cantar así que sacamos la guita-

rra y en el restaurante, sin mascarilla, 

nos animamos», recuerda.  

Al estar en un sitio cerrado, donde 

hay más probabilidades de contagios, 

sin mascarilla con personas con las que 

no convive, cantando, algo que los ex-

pertos señalan como práctica de riesgo 

porque expulsa las gotículas que con-

tiene el virus a mayor distancia... Todo 

se alió para un microbrote esa noche en 

Córdoba.  

Lo que hizo no era ilegal pero «sí que 

fue imprudente», reconoce Reina. So-

bre todo porque ese día se notaba una 

carraspera que él atribuyó a un posible 

enfriamiento por los aires acondiciona-

dos. «No le di más importancia porque 

solo era eso. Pensé que como estaba todo 

el día entrando y saliendo de sitios pues 

habría cogido un poco de frío. Pero al 

final contagié a diez amigos», lamenta.  

Pero la peor parte se la llevó él. La ca-
rraspera pasó a fiebre al día siguiente y 

un ingreso hospitalario poco después. 

Le faltaba la respiración y se aho-

gaba. Fue empeorando hasta que 

le dijeron que lo tenían que ingre-

sar en la UCI. «Me contaron que 

solo ahí había una máquina que 

necesitaba, yo no pensé que estu-

viera tan grave», recuerda.  

Fue consciente de su estado cuan-

do, ya en cuidados intensivos, miró 

a su alrededor. Allí estuvo dos 

semanas y la experiencia fue 

«horrible». Lo único bue-

no que saca de esos 

días en que se plan-

teaba que podía 

morir sin abra-

zar a nadie, 

solo en su 

cama conectado a una máquina que le 

ayudaba a respirar es «la amabilidad de 

los sanitarios, fueron maravillosos», re-

cuerda.  

A punto de tener que ser intubado, 

consiguió esquivar ese trance y pasar a 

planta. Al recibir el alta llegó a casa «solo 

y me eché a llorar en el sofá de todo lo 

que llevaba en el cuerpo de estrés», in-

dica. Y ahí no acabó todo.  

Por culpa del Covid persistente que 

padeció los médicos le prohibieron el 

deporte porque le detectaron coágulos 

en los pulmones por el Covid-19. «Se po-

dían mover y darme un ictus si llegaban 

a la cabeza o irse a una pierna y parali-

zarme...», señala.  

Seis meses ha pasado con tratamien-

tos de eparina y medicamentos simila-

res hasta recibir el alta. «Y tampoco es-

toy bien del todo porque son muchos 

meses con esto y eso deja huella», indi-

ca. «En la UCI perdí diez kilos, luego los 

recuperé, te deja tocado».  

A los jóvenes les recomienda pruden-

cia. «Esto es una lotería y le puede to-

car a cualquiera. A cualquiera», subra-

ya.  Y lanza una idea para quienes se 

plantean si se apuntan a un plan con 

amigos que pueda parecer de riesgo: 

«Que no esté prohibido no quiere decir 

que se deba hacer. Ahí entra la cabeza 
de cada uno».  

«Gracias a Dios —añade—, 

cada vez hay menos hos-

pitalizados pero si la 

gente joven se conta-

gia tanto al final la es-

tadística juega en tu 

contra. Antes o des-

pués le tocará a uno 

un Covid grave».  

«Contagié a diez amigos y yo 
acabé en la UCI dos semanas»

Una sanitaria 

atiende a un 

paciente en la 

UCI // VALERIO 

MERINO
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Efe SEVILLA

La todavía secretaria general del
PSOE-A, Susana Díaz, aún no ha
contestado a la oferta del candi-
dato a la Junta, Juan Espadas, de
ser senadora por designación au-
tonómica, una decisión que es
“personal” y que el alcalde de Se-
villa espera que despeje en los
próximos días.

Díaz, que asistió esta semana al
pleno del Parlamento tras casi un

mes de ausencia, podría ser nom-
brada senadora por designación
autonómica en sustitución del
gaditano Fernando López Gil,
previsiblemente en el pleno de
los días 21 y 22 de julio.

Ésta es la oferta que Espadas
ha hecho a la dirigente socialista
sobre la todavía no ha respondi-
do, según indicó ayer el candida-
to socialista a la Junta y alcalde
de Sevilla en una entrevista en la
Cadena Ser.

“No me lo ha comunicado, pe-
ro supongo que en los próximos
días lo hará. Es una decisión per-
sonal y creo que sería bueno para
el PSOE-A y también un recono-
cimiento de lo que ha sido, con
mucha experiencia política, pero
la decisión es suya y esperamos a
que lo haga público cuando lo
considere oportuno”, explicó.

La incógnita llegará probable-

mente a la reunión del Comité Di-
rector, máximo órgano entre con-
gresos del partido, que se reunirá
hoy para activar el proceso de pri-
marias a la Secretaría General a
las que se presentará Espadas.

Si no se presenta ningún otro
aspirante, como parece proba-
ble, Espadas será proclamado se-
cretario general el 23 julio, lo que
supondrá el final del tiempo de
Díaz como secretaria general,
cargo al que accedió en el 2013.

El Comité Federal del PSOE
aprobó en su reunión del pasado
sábado el adelanto de estas pri-
marias de la federación andalu-
za, así como un cambio en el re-
glamento para permitir que Juan
Espadas pueda nombrar a su pro-
pio comité organizador del con-
greso regional previsto para no-
viembre, cuya convocatoria tam-
bién está pendiente del Comité
Director.

El candidato socialista a la
Junta ha defendido la integra-
ción de los cambios emprendi-
dos en el grupo parlamentario
tras las primarias con relevos en
la portavocía y de los portavo-
ces adjuntos, lo que ha justifica-
do en que “necesitamos” un
PSOE-A más fuerte en la direc-
ción federal y en la oposición
para recuperar la Junta con
“otro tipo” de estrategia. “Hay
que repartir juego a otros para
recuperar la ilusión, hay que ha-
cer equipo e integrar, todos so-
mos socialistas”, apostilló.

Preguntado si abandonará la
alcaldía cuando sea elegido líder
del PSOE-A, Espadas respondió:
“Seguiré como alcalde por que
debo y porque puedo y cuando
vea que no puedo lo dejaré en
manos de otro compañero o com-
pañera del grupo socialista”.

Susana Díaz aún no ha
comunicado a Espadas
si acepta ir al Senado
●Hoy se reúne el
Comité Director para
activar el proceso de
primarias que certifica
el relevo en el PSOE

JULIO MUÑOZ / EFE

Comparecencia conjunta de Susana Díaz y Juan Espadas el pasado 28 de junio.

El candidato avala
el nuevo Gobierno
de Sánchez

El candidato del PSOE a la
Junta, Juan Espadas, calificó
de “éxito” la remodelación del
Gobierno de Pedro Sánchez y
se mostróc onvencido de que
el nuevo Gabinete impulsará
asuntos pendientes de Anda-
lucía como un modelo de fi-
nanciación autonómica “jus-
to” e inversiones en infraes-
tructuras. El socialista desta-
có el carácter municipalista
del nuevo Ejecutivo central y
esgrimió que se trata un
“nuevo impulso” a la recupe-
ración económica. Sánchez,
dijo “toma de nuevo la iniciati-
va” política con cambios que
suponen una “inyección de ju-
ventud combinada con la ex-
periencia municipal”. “Hay
más mujeres en el Gobierno y
parece que el discurso de
municipalismo va calando”,
subrayó Juan Espadas.

Seguiré comoalcalde y
cuandoveaquenopuedo
lodejaré enmanos
deotro compañero”

Juan Espadas
Alcalde de Sevilla
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La verdad de Huévar

La compra de votos en Huévar 
seguirá dando que hablar. La 
Audiencia ha instado al juez a 
imputar a los dos exalcaldes 
socialistas. El atestado de la 
Guardia Civil será clave.

Lo que pasó...

A
l Juan Espadas alcalde lo votó 
mucha gente de derechas en 
Sevilla. Aquel hombre era mo-
derado, conciliador, un cris-

tiano de izquierdas, un político cerca-
no que a pesar de necesitar a Podemos 
para su investidura supo mantenerle 
la distancia encontrando puntos comu-
nes con el PP y sobre todo con Ciuda-
danos. Aquel Espadas sólo pensaba en 
Sevilla y eso le convertía en un respon-
sable público fiable. Era reivindicativo 
por igual ante la Junta de Susana Díaz 
que ante la de Juanma Moreno. Fue a 
pedir infraestructuras a Madrid tantas 
veces cuando estaba Rajoy como cuan-
do llegó Pedro Sánchez. Y viceversa. 
Agradeció las ayudas de otras adminis-
traciones sin mirar quién las goberna-
ba. Pero un buen día sonó su teléfono 
y era el de la centralita de Ferraz. Ahí 
cambió todo. De repente, el alcalde em-
pezó a ponerse de perfil cada vez que 
se hablaba de los túneles de la SE-40. 
El ministro José Luis Ábalos metió la 
tuneladora en un cajón porque el dine-
ro había que dárselo a los vascos y a los 
catalanes y para Sevilla había que bus-
car un proyecto de saldo. Una cosa más 
baratita. Un puente. No importa que el 

informe de impacto ambiental ya lo hu-
biera descartado hace 15 años por su 
fuerte incidencia visual sobre el río, 
amén de la afección que puede provo-
car a la navegabilidad. Ni importa tam-
poco todo lo que había pedido Espadas 
en el pasado. ¡Viva el puente! Aquel pri-
mer paso hacia su nueva personalidad 
se ha convertido en la mejor metáfora 
del espadismo.  

El alcalde se ha ido transformando 
en apenas unos meses en candidato 
del PSOE a la Junta y, como por arte de 
birlibirloque, ha ido dejando de ser po-
lítico para hacerse partidista. Ha ido 
aproximándose al interés particular 
mientras se alejaba del general. Y du-
rante varias semanas ha vivido en un 
conflicto interno que nos tenía a todos 
en vilo. ¿Se quedará en su orilla o pa-
sará definitivamente a la otra? ¿Segui-
rá siendo un hombre votable por gen-
te que no es del PSOE o se pasará al 

lado ‘hooligan’? La disyuntiva parece 
haberse resuelto de forma decepcio-
nante para quienes le prestaron el voto 
en Sevilla. Entre seguir gobernando 
con la cabeza puesta en la ciudad, por 
encima de ideologías y clases sociales, 
y arrojarse en los brazos del sanchis-
mo-redondismo, Espadas ha optado 
por lo segundo. Ha apoyado los indul-
tos, ha dejado pasar el cáliz de la ley de 
Patrimonio que le arrebata al Ayunta-
miento la gestión del Alcázar después 
de años reclamando su titularidad ple-
na, ha defendido el puente en la SE-40, 
se ha negado a ceder dos cuadros de 
Valdés Leal a la Junta de Andalucía para 
la antología del pintor sevillano que se 
está preparando en el Bellas Artes... 
Este no es, ni de lejos, el mismo Espa-
das que pactó el metro en Madrid con 
Íñigo de la Serna ni el que se hizo la 
foto con Juan Marín para anunciar el 
desbloqueo de la Ciudad de la Justicia. 
Este es, según Pedro Sánchez, «el nue-
vo rostro del PSOE, el de esta década». 
Por eso el alcalde trata de borrar su pa-
sado como los nuevos emparejados bo-
rran sus viejos mensajes en las redes 
sociales. Y Sevilla no es más que eso 
para él: una exnovia más. 

Espadas borra su pasado
Estaba por resolver si el verdadero era el alcalde o el 
candidato a la Junta, porque es obvio que no son el mismo

¿A quién se debe 
el alcalde?  

La disyuntiva en la que 
está Espadas perjudica 

a sus intereses parti-
culares y también a los 

generales. Esta 
semana se le ha visto 

en Granada, en el 
Parlamento andaluz y 

en el trajín para enviar 
a Susana Díaz al 

Senado. Sevilla queda 
demasiado desplazada 

por el partido. Y eso 
genera una duda 

preocupante: ¿a quién 
se debe el alcalde?

La pelea del PP 

La trifulca entre Virginia y 
Beltrán Pérez a cuenta de la 
glorieta de Monteseirín 
evidencia que la quiebra es 
total. Los trapos sucios hay que 
lavarlos en casa y a la calle hay 
que salir maqueados.

Nuevo barrio al sur

La urbanización Isla Natura 
que proyecta Metrovacesa en 
Palmas Altas es una de las 
operaciones urbanísticas de la 
década en Sevilla que cambiará 
la fisonomía de la ciudad.

Lo que pasará...

Las luces navideñas

Tras la pifia de los toldos, el 
Ayuntamiento se ha apresura-
do a licitar el contrato de las 
luces de Navidad. Espadas no 
puede permitirse más petar-
dazos.

RAÚL DOBLADO

LA MADEJA
POR ALBERTO GARCÍA REYES 

@AlbertoGReyes

El alcalde ha pasado de ser 
un gestor fiable para la 

ciudad a un problema para 
los sevillanos
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JUAN M.
MARQUÉS
PERALES

N
O acierto a discernir si Luis Salvador es un
tránsfuga. Verán, fue senador socialista, se
pasó a Ciudadanos y ahora recorre el cami-
no en sentido contrario, bueno está como en

medio; no sé si es como la doble negación, una afirma-
ción. En cualquier caso, no está bonito. Luis Salvador
fue alcalde de Granada hasta el jueves pasado, el tre-
mendo error de la dirección nacional del PP le ha da-
do el Ayuntamiento a los socialistas, Génova ha hecho
el ridículo, pero Ciudadanos ha muerto en Granada.
Todos los concejales naranjas
se han ido del partido o está
en vísperas de ser expulsados,
pero unos se han aproximado
al PP y otros, al PSOE. Arrima-
das se ha quedado sin los go-
biernos de Murcia y Madrid,
con una representación men-
guada en Cataluña y sin su Al-
caldía más importante. Se
desmorona, como en su día le
ocurrió a la UCD, Telediario a
Telediario se extingue de los
territorios, le quedan pocos.

Juan Espadas ha sido como
el niño recién llegado, ha ve-
nido con el pan de Granada
bajo el brazo. El PSOE tiene
ahora cuatro alcaldías de las
ocho capitales andaluzas, y
ésta última le ha caído como
el regalo de los bebés, del cie-
lo, por incapacidad de Génova
y dejadez de San Telmo. O de
San Fernando, que es donde
habita la dirección andaluza
del PP, nunca unos dirigentes
que mandaron en la Junta de

Andalucía fueron tan indolentes con las cosas de su
partido. Es como si sólo le importase lo que ocurre en
Málaga. Sevilla, incendiada; Granada, perdida, y en
Huelva, casi ni existen. ¿Esto es un partido de Gobier-
no? Parece Ciudadanos.

Hay quien sostiene que el Gobierno andaluz no se
verá afectado por la crisis de Granada; vamos a ver, no
se va a romper, pero el deterioro de la autoridad ha si-
do evidente. Ahora será casi imposible detener la des-
bandada de cargos y agrupaciones de Ciudadanos ha-

cia el PP, y eso sí que va a ser
un problema complicado de
gestionar desde unas direccio-
nes que ocupan el puesto nú-
mero uno y número dos del
Gobierno de la Junta. La zona
de mayor riesgo es el grupo
parlamentario, los consejeros
o son independientes o segui-
rán la estrategia de Juan Ma-
rín para cuando llegue el mo-
mento, pero en la Cámara an-
daluza hay inquietud, se oyen
cantos de sirena, ofertas y pre-
guntas. Si Fran Hervías, el ur-
didor del fracaso granadino,
termina por meter sus manos
en el grupo parlamentario, es
posible todo, incluso que Juan
Espadas fuese el beneficiario.
No será así, es demasiado im-
probable, aunque no imposi-
ble. Pero esta intranquilidad
le vendría bien al argumento
general de Juanma Moreno
para adelantar las elecciones,
ya tiene todos los mimbres,
proyectos y razones.

EL PAN BAJO EL BRAZO
DE JUAN ESPADAS

@marquesperales

5

La crisis de Granada sí afecta

al Gobierno andaluz, no se va

a romper, pero el deterioro de

su autoridad es evidente

Crónica levantisca
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C
RISIS de Gobierno.
Crisis de un Gobierno
en crisis según las en-
cuestas. El bloque an-

daluz, cuyo peso es equiparable
al helio, pierde una vicepresi-
dencia, la portavocía, también
Justicia... Pero, claro, ahora ya
no hay que disgustar a Susana
Díaz. Garzón resiste, pero sólo
porque ésta es la crisis de la par-
te PSOE, y se pospone la crisis de
la parte autónoma de Unidas Po-
demos. ¿Quién dudaba de que
eran dos gobiernos?

Toca nuevo relato: el Gobierno
de la recuperación. Iván Redon-
do se ofreció a tirarse “por un ba-
rranco” por el presidente; y pare-
ce que el presidente le tomó la
palabra. Ya se verá, en fin, si esta
crisis provoca un cambio en la di-
námica del Gobierno; de mo-
mento, lo único seguro es que no
va a cambiar la dinámica de la
oposición.

1.- Cuca Gamarra

“Cambiar los guiñoles no sirve
de nada en el Gobierno de Sán-
chez si los independentistas si-
guen moviendo los hilos y él si-
gue al frente de ese Gobierno...
No son los ministros, el proble-
ma es el presidente”.

2.- Inés Arrimadas

“Todo lo que no sea cambiar a
Sánchez de presidente del Gobier-
no será solo un cambio de caras”.

Suma y sigue.

PRÓXIMA ESTACIÓN:
ANDALUCÍA

Ya sea en la temporada otoño-in-
vierno de 2022, en primavera, o
incluso antes de concluir 2021...
En el proceso influirán diversos
factores, desde el reparto de
fondos y los agravios de finan-
ciación a la respuesta indepen-
dentista tras los indultos, pero
también asuntos aparentemen-
te menores como el consumo de
chuletones. ¿La futura salida de
Garzón del Ministerio, ahora
abortada por Yolanda Díaz para
que Sánchez no toque en sus
predios, lo traerá de candidato a
Andalucía? Esa podrá ser la
coartada para darle una salida
honrosa haciéndole un Illa. Ese
sería, por demás, un nuevo ar-
gumento para quienes invocan a
Olona como se invocaba a Mani-
tú antes de la batalla.

El culebrón de Granada tam-
bién tendrá impacto, porque de-
ja exangüe a uno de los socios
del Gobierno andaluz, después
de que la mitad de Ciudadanos
siguiera al PP en la ruptura y la
otra mitad se haya reintegrado
bajo protección del PSOE. Ciu-
dadanos queda vacío, kaputt.
Eso va a contribuir a que no ha-
ya adelanto porque Cs necesita
diferir las urnas al máximo para
tratar de recuperar pulso –“un
búnker”, define Marín el Gabi-
nete–, aunque algunos aprove-
chen para especular: ¿se pueden

lograr seis parlamentarios con
los que provocar una moción en
Andalucía? ¿Hasta dónde llega-
rá Hervías por su lado? A Ciuda-
danos se le estrecha mucho el
campo en Andalucía, porque
Moreno se sitúa netamente en el
centroderecha, y a su vez Espa-
das, que ya ha mostrado feeling
con el votante de Ciudadanos,
en el centroizquierda. El duelo
andaluz será en el centro, mi-
rando al centro... aunque la
irrupción de Garzón o/y Olona
daría protagonismo también a
los extremos.

Y esto, en fin, es en verano, sin
margen legal para adelantar, en-
tre el sonido de las chicharras y
las tardes tórridas de nada. Es la
paradoja: algo que no está en
agenda –el presidente andaluz
ha descartado adelantar– está
omnipresente en la agenda.

GRANADA, CAMBALACHE

Granada va a ser, es ya, algo más
que un asunto local. Para Ciuda-
danos, el impacto será formida-
ble. El PSOE recupera la Alcal-
día y Espadas se apunta su pri-
mer éxito como secretario gene-
ral antes de ser secretario gene-
ral. Si el Cid ganaba batallas
después de muerto, Espadas ha
ganado una batalla en el cargo
antes de tener el cargo. Ya se ve-

rá si finalmente la victoria tiene
un precio, a plazos.

3.- Luis Salvador

“A día de hoy, estamos como es-
tamos. Mañana ya veremos....
absoluta lealtad con el nuevo
alcalde”.

4.- Francisco Cuenca

“Yo estoy convencido de que
ellos no han hecho ninguna ac-
ción de transfuguismo. Lo que
sí es verdad es que son parte de
un lío en el que nos habían me-
tido a la ciudad de Granada y
han decidido que tenía que
acabar. Eso tiene mucho de
sentido común”.

5.- José Luis Ábalos

“Se recupera la normalidad en
Granada con una solución na-
tural”.

El nuevo alcalde tenía motivos
para disfrutar del desenlace.
Allí estaban Ábalos, Espadas,
Celis... ¿Solución natural? Bue-
no, la derecha sumaba mayoría.
Pero ya se sabe que la Teoría del
Partido más Votado sólo se es-
grime cuando eres el partido
más votado; y el transfuguismo

sólo existe cuando te perjudica
a ti. Por eso el nuevo alcalde se
apresuró a negar transfuguis-
mo, aunque alterar las mayorías
rompiendo la disciplina de par-
tido es lo que define éste ante
todo. Ya se verá dónde acaban
Salvador y Huertas, en qué nó-
mina. Pacto había, de ahí la pre-
sencia de los popes, y Espadas
agradeció a los tránsfugas “que
actúen con coherencia”. Está
por ver que el oportunismo su-
perviviviente de Luis Salvador
sea un éxito, pero de momento
no hay duda de que su hoja de
ruta no se rige por la coheren-
cia. La onda expansiva de Gra-
nada aún está en curso.

CORTESÍAS EN EL CENTRO

Comparecencia del presidente
andaluz, algo más cómoda que
un Debate sobre el estado de la
Comunidad siendo un Debate so-
bre el estado de la Comunidad.
Espadas no es el portavoz, pero
aguardó a Férriz en el exterior
para que se visualizara la jerar-
quía mientras Susana Díaz tenía
allí cierto aire a la señora Dan-
vers en Manderley. La nueva por-
tavoz portó la voz de Espadas, no
del susanismo aún al frente.

6.- Juan Espadas (por boca de
Ángeles Férriz)

“Por eso le hemos preparado tres
alianzas para Andalucía, tres lí-
neas estratégicas, tres gestos de
presente y tres oportunidades de
futuro: Sanidad, Juventud y Mu-
nicipalismo. Tres alianzas del
PSOE de Andalucía”.

7.- Juanma Moreno

“Agradezco el tono de que pode-
mos llegar a acuerdos… en el fu-
turo veremos si de las palabras
llegamos a los hechos”.

El presidente andaluz entiende la
coreografía del PSOE pero es ló-
gico que exprese cierto escepticis-
mo. La gestualidad del espadismo
es conciliadora –mucho más cer-
ca del zapaterismo de 2003 que
del sanchismo en la oposición del
no es no– pero de momento está
en funciones. Moreno sabe que su
imagen de moderación es un pa-
trimonio, y mantiene la mando
tendida, aunque ya hay quien
desde la izquierda trata de retra-
tarlo como un Bambi con colmi-
llos bajo maneras suaves. No se
puede estar en política sin colmi-
llos, eso es obvio, y es cuestión de
tiempo, o de calendario electoral,
que aparezcan las dentelladas.
Pero de momento el centro es,
por decirlo cervantinamente, un
archivo de cortesías.

DIEZ NEGRITAS

Cuca Gamarra. Inés Arrimadas. Luis Salvador. Francisco Cuenca.

Juan Espadas. Juanma Moreno. Manuel Gavira. Pedro Sánchez.

Tras la crisis de Gobierno,
¿elecciones andaluzas
con Garzón y Olona...?
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expediente a Luis Salvador y Jo-
sé Antonio Huertas, que votaron
al socialista Francisco Cuenca
como nuevo alcalde de la ciu-
dad.

El coordinador autonómico de
Ciudadanos pidió al presidente
provincial del PP de Granada,
Francisco Rodríguez, que “se
meta en sus asuntos”, después de
que éste haya opinado sobre có-
mo debería actuar Cs ante los

dos concejales que votaron a fa-
vor de Cuenca. Para Marín, lo
que debería hacer Rodríguez es
pedir explicaciones a los conce-
jales populares de por qué se
marcharon del gobierno munici-
pal sin dar ninguna explicación.
Insistió en que el PP no ha respe-
tado el acuerdo en el ayunta-
miento que suponía que Cs os-
tentaría la alcaldía durante toda
la legislatura. A su juicio, aquí ha
habido personas “con un interés
particular por hacer daño o in-
cluso de vengarse”.

Asimismo, ha señalado que en
Cs, tras no cumplir con la disci-

plina de voto, se le ha abierto ex-
pediente disciplinario de expul-
sión a los dos concejales. “A ver
si es capaz el PP de hacer lo mis-
mo con los concejales que se
marcharon del gobierno sin nin-
guna explicación”.

Por otro lado, Marín anunció
que el Consejo de Gobierno
aprobará el próximo martes el
nuevo Plan de Fomento del Em-
pleo Agrario (PFEA) con una do-
tación de 59,6 millones de euros,
lo que supone un incremento del
9,2% respecto al del pasado año.
“Con este dinero, los ayunta-
mientos podrán seguir realizan-
do nuevas obras, accesos, insta-
laciones y seguir apostado por su
tierra para que el talento se que-
de aquí”, explicó.

Agencias SEVILLA

El vicepresidente de la Junta
de Andalucía y coordinador
autonómico de Ciudadanos
(Cs), Juan Marín, aseguró
ayer que el Gobierno andaluz
es un “búnker que está com-
pletamente aislado de todo el
ruido que hay fuera”.

En declaraciones a los pe-
riodistas en la localidad gra-
nadina de Huéscar, Marín re-
calcó que, “en absoluto”, está
previsto un adelanto electoral
en Andalucía y que el manda-
to del actual Gobierno de PP-
A y Cs “terminará a finales de
2022”. “Estamos única y ex-
clusivamente dedicados a po-
ner en marcha todos los
acuerdos de gobierno, y las
reformas y los compromisos
que adquirimos con los anda-
luces. El mandato terminará a
finales de 2022”, sentenció.

En su opinión, a algunos
“les interesan más las eleccio-
nes que buscar soluciones a
los problemas de los andalu-
ces, y a (Juanma) Moreno y a
mí sólo nos preocupan los
problemas de los andaluces y
buscar soluciones”.

Por otro lado, y en relación
al cambio de alcalde en Gra-
nada capital, pidió al PP de
Granada que “se meta en sus
asuntos” y defendió la celeri-
dad con la que su formación
ha actuado a la hora de abrir

Marín define al Gobierno

andaluz como un

“búnker aislado del ruido”

● El coordinador autonómico de

Ciudadanos insiste en que el mandato

del Ejecutivo terminará a finales de 2022

M. G.

Juan Marín, ayer con Ramón Martínez (Cs), nuevo alcalde de Huéscar (Granada).

Tomaposesión el
alcalde deHuéscar
tras unpactoPP-Cs

Marín asistió ayer al acto de
toma de posesión de Ramón
Martínez como nuevo alcalde
de Huéscar, en virtud del
acuerdo de alternancia alcan-
zado con el PP, y destacó que,
sin duda, estamos ante un
ejemplo para toda Andalucía y
España de cumplimiento de
acuerdo de acuerdos y de nor-
malidad democrática. “Hoy
Ciudadanos y la ciudad de
Huéscar dan un gran ejemplo
a toda Andalucía y España de
que cuando las instituciones
funcionan con personas que
saben respetar los acuerdos y
elevar la democracia a su má-
ximo nivel se puede funcionar
con normalidad y en beneficio
de todos los ciudadanos”, ase-
veró el líder de Cs.

Pide al PP de Granada
que “semeta en sus
asuntos” y también
expediente a los suyos
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“El Cine de Verano Patio de la
Diputación de Sevilla es una ci-
ta ineludible en el verano de la
ciudad, que cumple ahora 25
ediciones desde aquella prime-
ra que tuvo lugar en 1997, man-
teniendo una programación de
actualidad, priorizando la cul-
tura y el entretenimiento y
siempre con la calurosa acogida
del público”.

Con estas palabras presentó el
presidente de la Diputación de
Sevilla, Fernando Rodríguez Vi-
llalobos, el cartel y la programa-
ción del Cine de Verano Patio de
la Diputación, acompañado por
el diputado de Cultura, Alejan-
dro Moyano, y haciendo hinca-
pié en un aniversario emblemá-
tico para una actividad, que
vuelve a adaptarse a los requisi-
tos de la pandemia sanitaria
proponiendo cultura segura y
programando un total de 70
proyecciones, una en sesión dia-
ria, ininterrumpidamente cada
día de la semana, domingos in-
cluidos, desde hasta el 12 de
septiembre.

“Es un honor para nosotros ce-
lebrar estos 25 años de Cine de
Verano Patio de la Diputación
coincidiendo con un homenaje
al gran maestro del cine, Charles
Chaplin, que no sólo protagoni-
za el cartel promocional, sino
que con ese objetivo, acogere-
mos el reestreno masterizado de
una de sus obras maestras, El
Chico, que pondrá el broche de
oro a esta edición el 12 de sep-
tiembre”, dijo Villalobos.

La fidelidad de los espectado-
res se ha incrementado en los úl-
timos años y el diputado de Cul-
tura aportó cifras en este senti-
do. “En los últimos ocho años, ya
habíamos logrado alcanzar un
promedio de 500 espectadores
diarios. Pero 2019 llegamos in-
cluso a los 550 diarios como me-
dia, lo que nos hizo rozar los
37.000 espectadores en toda la
temporada. Y habríamos incre-
mentado esa capacidad de con-
vocatoria el pasado verano a no
ser por la pandemia sanitaria,
porque las cifras fueron de
19.000 espectadores, con un
aforo limitado al 50%”.

La hora de comienzo de las pe-
lículas se mantiene a las 10:15,
con apertura de puertas una ho-

ra antes para que el acceso se
produzca de forma escalonada.
El precio de la entrada volverá a
ser de 4 euros y se podrán adqui-
rir on line y en taquilla (a partir
de las 21:30), estando además
previamente numeradas.

También se han tenido en
cuenta las recomendaciones so-
bre las medidas sanitarias y por
eso el aforo vuelve a ser del 50%
de la capacidad, es decir, un má-
ximo de 509 asistentes por se-
sión, y la obligatoriedad de man-
tener la mascarilla durante la
proyección.

El Cine de Verano Patio de la
Diputación continúa también
con su modelo tradicional en
cuanto a que las temáticas se va-
yan sucediendo a lo largo de la
semana. Los lunes, cine español;
los domingos, cine en versión
original; y el resto de los días de
la semana, cine internacional
doblado al castellano, este año
con gran presencia de cine euro-

peo, alternando los géneros de
comedia, drama y thriller.

Alejandro Moyano consideró
que en la Diputación “estamos
sirviendo de modelo. Mientras
los tradicionales cines de verano
de la ciudad en las últimas déca-
das se vieron obligados a desa-
parecer, el Cine de Verano Patio
de la Diputación se ha manteni-
do y ha sido el modelo a seguir
para que esta actividad se desa-
rrolle en barrios de la ciudad,
promovidos por otras adminis-
traciones, y en otros municipios
de la provincia”.

Y recordó también la calidad
tecnológica de las proyecciones,

con alta definición, un sistema
de sonido de primer nivel y con
una y pantalla de dimensiones
muy superiores a las habituales
(13,30 cm de ancho por 7,30 cm
de alto). “Todo ello, unido al am-
bigú, al encanto del patio y a las
necesarias y escrupulosas medi-
das sanitarias, hacen de la noche
una velada inolvidable”.

COMPROMISO CON UN
PÚBLICOMUY EXIGENTE
“Si algo tiene de particular es-
te cine, es su compromiso con
un público muy exigente, que
busca en las proyecciones cine-
matográficas no solo el entre-
tenimiento, sino la identifica-
ción con la complejidad de las
contradicciones y problemáti-
cas que existen en la sociedad”,
indicó Moyano, quien aseguró:
“Buscamos ese difícil equili-
brio entre cine de autor, cine
con valores y la vis lúdica del
cine”.

Así, el Patio de Diputación
acoge producciones de calidad,
con una programación en la que
se prioriza ese retrato de la so-
ciedad actual frente a lo mera-
mente comercial. En esta edi-
ción, a través de los títulos pro-
yectados se tocarán temas como
la familia, la adopción, la ado-
lescencia, nuestros mayores, la
inclusión social, la riqueza de la
diversidad, la xenofobia, la
igualdad, feminismo, la cues-
tión de género, o los apoyos al
movimiento LGTBI, con la apor-
tación al Cine con orgullo.

Y habrá espacio también para
la defensa de la democracia, el
peligro del resurgimiento de los
totalitarismos, el cambio climá-
tico o la defensa de la naturale-
za. Sin olvidar el conocimiento
de otras culturas, a través de un
cine escenificado en sus respec-
tivos idiomas originales y, muy
especialmente centrado en te-
mas culturales, sociales y políti-
cos del momento histórico en el
que vivimos.

El Cine de Verano Patio de la
Diputación reserva un lugar im-
portante en su cartelera para el
cine español, la filmografía diri-
gida por mujeres y su voz propia
en las pantallas, películas con
contenidos relativos a las perso-
nas mayores y para el cine que
nos trae a primer plano a otras
culturas, en especial el cine eu-
ropeo, con títulos alejados de los
circuitos de distribución comer-
ciales al uso.

En esta edición, como nove-
dad, se sube a la pantalla del Ci-
ne de Verano Patio de la Diputa-
ción el musical, género que con-
tará, entre otros títulos con Ex-
plota explota, con la sevillana In-
grid García Jhonson en el papel
principal de una película que
rinde homenaje a la reciente-
mente desaparecida artista ita-
liana Raffaella Carrà, e In the
Heights, cuya historia sigue a un
grupo de personajes en el gran
vecindario dominicano de Wa-
shington Heigts en Nueva York
en el transcurso de tres días. La
cartelera del Cine de Verano Pa-
tio de la Diputación y la redirec-
ción a la plataforma de venta de
entradas en: www.asomatealpa-
tio.es y www.patiodeladiputa-
cion.com.

25 cumpleaños: elCine de Verano
Patio de la Diputación programa
70 proyecciones de forma segura

3Actualidad provincia Contenido patrocinado

Programación. La institución provincial vuelve a proponer cultura, con todas las
medidas sanitarias, con la exhibición de nuevas películas hasta el 12 de septiembre

El precio de la entrada
volverá a ser de 4 euros
y se podrán adquirir
‘on line’ y en taquilla

Villalobos conversa con el diputado de Cultura y la directora del Área, durante la presentación de la cartelera del
Cine de Verano Patio de la Diputación 2021.
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VÍCTOR RUIZ DE ALMIRÓN 
MADRID 

P
edro Sánchez ejecutó este sá-
bado una profunda remode-
lación de su Consejo de Minis-
tros en un terremoto con ré-

plicas también en el gabinete de la 
presidencia del Gobierno y en el apa-
rato del PSOE. Un movimiento con el 
que el presidente lanza varios mensa-
jes. Pero uno por encima de todos: será 
un Ejecutivo más presidencial. 

Hay decisiones que se vinculan con 
la necesidad de superar las fracturas 
de un PSOE que estaba plegado a Pe-
dro Sánchez, pero que mantenía vivo 
en su recuerdo los traumáticos mo-
mentos del periodo 2016-2017. Esas in-
corporaciones unidas a la celebrada 
marcha de Iván Redondo, por parte 
del aparato socialista, proyectan la in-
terpretación de que «vuelve el PSOE». 
Hasta los más críticos con Sánchez es-
tán contentos. 

¿Pero eso significa que estamos ante 
un Gobierno más político? Es un Go-
bierno más orgánico, que piensa tam-
bién en los retos a corto y medio pla-
zo del PSOE. Con la idea de revitalizar 
una marca que más que asociada a La 
Moncloa lleva tres años a su sombra. 
Pero difícilmente puede definirse como 
más político cuando abandonan la sala 
de mandos los dos ministros más po-
líticos del Ejecutivo: Carmen Calvo y 
José Luis Ábalos. Al menos hasta que 
las nuevas figuras cojan vuelo, y tam-
bién eso se combine con más peso en 
el partido, la nueva estructura tiene 
menos experiencia y menos talla. 

Esas dos salidas del Gobierno, uni-
das a la de Iván Redondo y la de Pablo 
Iglesias hace meses, dejan a Pedro Sán-
chez sin los cuatro pararrayos que acu-
mulaban buena parte del desgaste. Sal-
vo en el caso de Iglesias, Sánchez 
apuesta por ese nuevo equilibrio por 
voluntad propia. Sin ellos, quitándo-
le la portavocía a María Jesús Monte-
ro y sin ascender, todo lo contrario, a 
Miquel Iceta, ¿quién es ahora la segun-
da voz más autorizada del Gobierno 

en términos políticos? Tanto en el 
PSOE como en Unidas Podemos otor-
gan esa condición de número dos del 
Gobierno al nuevo ministro de Presi-
dencia, Félix Bolaños. Y así será, pero 
su perfil es por el momento menos me-
diático de lo que se requeriría para ju-
gar el papel de voz oficiosa del Gobier-
no. Necesitará algo de tiempo para ca-
lar y adaptarse al nuevo rol. 

Pero en cualquier caso, lo que es 
muy claro es que Sánchez ha priori-
zado la necesidad de transmitir un gol-
pe de mano antes que cualquier otra 
consideración respecto a sí ahora está 
más o menos protegido que antes. «Isa-
bel Rodríguez, Pilar Llop, Pilar Alegría 
y por supuesto Félix irán cogiendo al-
tura como para conformar esa nueva 
red de seguridad. Los que se van tie-
nen mucho peso, pero también esta-
ban muy quemados», reflexiona un 
presidente autonómico socialista en 
conversación con este diario. 

Nueva red de seguridad 
Sánchez ha priorizado la idea de pro-
yectar un cambio de ciclo para cam-
biar una tendencia política y electoral 
que, por primera vez desde que llegó 
al poder, empieza a ser adversa para 
sus intereses. En esa necesidad se ex-
plican los cambios. En la intención de 
cambiar también los patrones de co-
municación. Se prescinde del estrate-
ga y gurú comunicacional y de los prin-
cipales rostros. 

El presidente ha decidido además 
que las tensiones internas dejen de 
ocupar foco de atención. Con la remo-
delación de ayer desaparecen tres fo-
cos de tensión de golpe: el duelo Cal-
vo-Redondo, la disputa entre la vice-
presidenta primera y Unidas Podemos 
y las del socio minoritario con el mi-
nistro de Transportes. Además de la 
madre de todas las batallas: el pulso 
de Redondo con el aparato del PSOE. 
Una convivencia que era ya difícil de 
sobrellevar. 

Los morados normalmente choca-
ban con Calvo. Ya no está. Con Juan 
Carlos Campo. Ya no está. Y por la 

cuestión de la vivienda con José Luis 
Ábalos. Pilar Llop y Raquel Sánchez 
les transmiten a priori una mayor co-
modidad. No obstante, la placidez to-
tal no va a llegar a la coalición. En UP 
reconocen que la figura de Ábalos no 
era el principal problema para alcan-
zar el pacto en materia de vivienda. 
Aunque era él quien ponía voz a las 
resistencias del PSOE. Para Podemos 

el problema está en el dúo que con-
forman la ministra de Asuntos Eco-
nómicos, Nadia Calviño, y la minis-
tra de Hacienda, María Jesús Monte-
ro. Sí en el caso de los equilibrios 
políticos en UP ven con buenos ojos 
la remodelación, en el área económi-
ca nada cambia. Y será ahora en este 
pulso, en la receta económica para la 
pospandemia, donde se va a sustan-

Sánchez se la juega sin  
su red de seguridad en un 
modelo más presidencial 

∑ El presidente entierra los bandos pero 
se queda sin pararrayos al salir Calvo, 
Ábalos, Redondo y hace meses Iglesias  

∑ El pulso económico persistirá ahora 
como único y principal punto  
de fricción dentro de la coalición 

Pedro Sánchez y Carmen Calvo  
en el Congreso  // JAIME GARCÍA

Enfrentamientos 
Con la remodelación acometida 
este sábado el presidente deja de 
lado los diferentes enfrentamien-
tos cruzados que se sucedían 
dentro del Ejecutivo. La salida de 
Carmen Calvo elimina el choque en 
dos dimensiones: el que mantenía 
con el jefe de Gabinete, Iván 
Redondo, y el que desplegaba 
contra Unidas Podemos. La salida 
Redondo acaba también con la 
tensión estructural que su figura 
generaba en el aparato del PSOE. 

El pulso económico 

Se ponen fin a esos choques que 
marcaban el día a día del Gobierno. 
Pero eso no significa que la vida en 
la coalición se instale en la placi-
dez. La disputa por la receta 
económica marcará el debate. Con 
Yolanda Díaz por un lado y Nadia 
Calviño, María Jesús Montero  
y José Luis Escrivá por otro. 

Sin segundo nivel 

Con los cambios de ayer y tras el 
abandono de Pablo Iglesias, en 
apenas unos meses el presidente 
del Gobierno se queda sin las 
figuras principales a los que podía 
desplazar el foco del desgaste. De 
facto será Félix Bolaños, nuevo 
ministro de la Presidencia, quien 
actúe como figura política  
de más peso. 

Expectativa en Podemos 

En Unidas Podemos valoran los 
cambios de Gobierno como una 
oportunidad para intentar desatas-
car algunas de las negociaciones 
que tienen bloqueadas con el 
PSOE. En particular, la ley de 
vivienda que venían negociando 
con José Luis Ábalos 

LA NUEVA NORMALIDAD
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ciar el principal pulso de la coalición. 

Nada que no sucediese ya. Pero aho-

ra con mayor protagonismo ante la 

ausencia de viejas rencillas y por la 

determinación de Pedro Sánchez de 

poner el foco en la recuperación eco-

nómica. 

La prórroga de los ERTE, la profun-

didad en los cambios en la reforma la-

boral, la ley de vivienda, la subida del 

Salario Mínimo y la futura reforma 

fiscal que UP quiere ir avanzando y 

que los socialistas quieren abordar 

más adelante. Todo eso está en juego. 

Y será el nuevo campo de batalla de 

los socios de coalición. Ambos bus-

can un repunte en los sondeos que 

debe venir desde la acción de Gobier-

no. Mientras a la vez se miran de reo-

jo porque, por encima de todo, PSOE 

y Unidas Podemos son competidores 

electorales.
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DANIEL CABALLERO 

MADRID 

P
ilar Olivares tiene 54 años. Tra-
baja en la vigilancia de los in-
cendios forestales en la Comu-
nidad de Madrid. Su perfil es 

de sénior con cargas familiares, con 
una vida más que hecha y encarando 
en la próxima década la jubilación, 
pero ahora ve amenazado su futuro 
debido al reciente acuerdo alcanzado 
por el Gobierno con los sindicatos con-
tra el abuso de la temporalidad en el 
sector público. Lleva 20 años en la Ad-
ministración, aunque no como funcio-
naria. Ella es una de los cientos de mi-
les de interinos que tendrán que exa-
minarse para mantener su puesto. 

El lunes pasado, el hasta entonces 
ministro de Función Pública, Miquel 
Iceta, firmó con CSIF, CC.OO. y UGT un 
pacto para regularizar la situación de 
abuso laboral sobre 300.000 interinos. 
Personal temporal de todas las admi-
nistraciones que Europa y la justicia 
han dicho en varias ocasiones que no 
puede permanecer bajo esa figura por-
que ocupan plazas que realmente son 
estructurales, aunque los sindicatos y 
el gremio afectado hablan de 800.000 
o 900.000 personas en esta situación. 

El Ejecutivo pondrá en marcha un 
proceso masivo de oposiciones que de-
berá estar resuelto antes del 31 de di-
ciembre de 2024. Y para quienes no 
superen las pruebas habrá una indem-
nización de 20 días por año trabajado 
con tope de 12 mensualidades; si no se 
acude, no se tendrá derecho a ello.  

Función Pública presentó el acuer-
do como un triunfo, pero pronto aflo-
raron las críticas de los afectados, que 
se organizan a través de las redes so-
ciales para clamar contra el ‘icetazo’, 
un decreto que deberá ser convalida-
do en el Congreso pero que todavía 
está en el aire. ABC da voz a cinco in-
terinos de diferentes administracio-
nes y todos coinciden en calificar de 
«vergonzoso», «un engaño» y «decep-
cionante» el acuerdo. 

Olivares no duda en señalar que es-

tas oposiciones lo que harán es enviar-
les directamente a la calle. «Llevamos 
20 años y deberíamos estar estabili-
zados, con puestos fijos. En la empre-
sa privada se exige pasar a fijo tras 
cierto tiempo como temporal, pero en 
la Administración no se cumple», dice, 
para criticar que «han aprobado el de-
creto deprisa y corriendo» pensando 
en los fondos europeos. Se refiere a 
que acotar el abuso de la temporali-
dad es uno de los compromisos del Go-
bierno con Bruselas. 

Generoso Macías tiene 58 años y 
toda su vida dedicada a los transpor-
tes. Ahora está en la Consejería de Vi-
vienda de la Comunidad de Madrid, 
donde lleva 15 años como interino con 
un solo contrato firmado. Se presen-
tará a la oposición para al menos ac-
ceder a la indemnización, pero desta-
ca que esto «será el mayor ERE de la 
historia de España». «Te obligan a pre-

sentarte, pero con mi edad, ¿a dónde 
voy a ir? A la exclusión social, al paro». 
Critica que el Gobierno no está tenien-
do casi en cuenta la experiencia, que 
es el gran valor de su gremio. «La ex-
periencia de un sanitario con el Covid 
en urgencias se va a perder por volver 
a examinarse. Los interinos ya lo he-
mos demostrado todo», añade. 

El valor de la experiencia 
«Mi jefa no me quiere por mi memo-
ria sino por mi experiencia, porque 
busco soluciones. A medida que te ha-
ces mayor tienes menos memoria pero 
eres más resolutiva y tiene más capa-
cidad de gestión», señala Elisa Ramos, 
interina en la Consejería de Educación 
de la Generalitat catalana. Suma 21 
años a sus espaldas en la Administra-
ción. Acudirá a la oposición, pero es 
muy pesimista sobre la posibilidad de 
sacarse su plaza porque su perfil es de 
competencias y no de estudiar. 

Ramos afirma que «el acuerdo es 
francamente decepcionante como tra-
bajadora y lamentable como ciudada-
na. No se cumple con los requerimien-
tos de Europa. El sentido común ya te 
dice que una sociedad a lo que tiene 
que aspirar es a tener trabajadores es-
tables, y que la precariedad sea algo 
puntual». Asimismo, explica que en el 
sector privado se está protegido fren-
te al abuso de la temporalidad, pero 
no es así en el sector público, con in-
terinidades eternas. 

Helena Hormigo, interina de 57 años 
del ayuntamiento de Sevilla, con 20 
años de carrera pública, defiende que 
lo que se debería aplicar es «lo que dice 
la directiva europea», lo que a su jui-
cio implica «o bien la fijeza en el pues-
to o bien una indemnización por el 
abuso» real, no como la actual de 20 
días. «Con este acuerdo no se castiga 
el abuso sino que se castiga al interi-
no». Incluso, señala que para las opo-
siciones de su puesto, en la fototeca 
municipal, tendrán que utilizar biblio-
grafía de la que ella misma es autora. 

A ella no le da miedo la oposición, 
aunque reconoce que no es ni pareci-
do prepararse con 30 años que con 60. 
«He hecho el cálculo y me correspon-
dería una indemnización de 10.000 eu-
ros con este decreto. Una vergüenza 
por echarnos a la calle. ¡Y tanto que 
habla este Gobierno de proteger al tra-
bajador!», sostiene. En su caso, ade-
más, lo que le genera mayor rabia es 
que en el sentir popular de España ha 
calado que les van a regalar las plazas, 
cuando ellos entienden que será todo 
lo contrario, un ERE encubierto. 

Francisco Sanz, de 59 años e inte-
rino en la Comunidad de Madrid, coin-
cide con Hormigo en señalar que la in-
demnización no es disuasoria ni sufi-
ciente para castigar el abuso público. 
«Si me estás reconociendo que ha ha-
bido un fraude, no puede ser que la in-
demnización sea como la de un des-
pido objetivo», comenta. Y añade que 
«se está jugando con el pan de nues-
tros hijos. Eso no lo tolero, van a po-
nernos en la calle». 

Este trabajador interino recuerda 
que el coste para las distintas admi-
nistraciones de este proceso de opo-
sición no solo será la indemnización 
para quienes no lo superen. A ello, dice, 
hay que añadirle el desembolso que 
llegará por las prestaciones por de-
sempleo que se pedirían.  

Asimismo, destaca que la aproba-
ción del ‘icetazo’ traerá consigo otro 
aluvión de demandas. Ya hay casos ju-
dicializados desde hace años en Espa-

Los interinos se rebelan 
contra el ‘icetazo’: «Será 
el mayor ERE de España»

∑ El Gobierno abrirá un proceso de 
oposiciones para regularizar la 
situación laboral de 300.000 personas  

∑ El gremio denuncia que el acuerdo 
con los sindicatos es «vergonzoso», 
«un engaño» y «decepcionante» 

Francisco Sanz 
Interino en Transportes 

«Se está jugando con  
el pan de nuestros hijos. 
Eso no lo tolero» 

Generoso Macías 
Interino de Vivienda 

«Te obligan a presentarte a 
la oposición para acceder a 
la indemnización. Y con 58 
años, ¿dónde voy a ir? A la 
exclusión social, al paro»

Pilar Olivares 
Interina en incendios forestales 

«El acuerdo nos afecta 
muy desfavorablemente; 
nos iremos a la calle»
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ña y en Europa, pero las fuentes con-

sultadas apuntan a que la vía judicial 

crecerá. «Las demandas van a seguir, 

yo demandaré también. Pero no por 

los 20 días que nos quieren dar, sino 

por despido improcedente; pediré los 

45 días por año que correspondían has-

ta 2012 y, a partir de 2012, 33 días por 

año. Lo haré aquí y, si no, me iré a Eu-

ropa», dice. 

Críticas a los sindicatos 

En el sentir general de los interinos 

también está que los sindicatos que 

negociaron el acuerdo, CSIF, CC.OO. y 

UGT, no han velado por lo intereses 

del colectivo. Unos se muestran más 

duros que otros, pero todos los con-

sultados por ABC coinciden en criti-

car cómo han llevado las negociacio-

nes, que se han acelerado también des-

pués de los últimos varapalos del 
Tribunal de Justicia de la UE (TJUE) y 

del Tribunal Supremo español.  

«Los sindicatos nos han vendido. 

Con nosotros no ha hablado nadie, ni 

con las plataformas. Los sindicatos 

han ido a hablar con quienes les dan 

el dinero y se han olvidado de noso-

tros. Que no me digan que me han de-

fendido. Nos han vendido, no se han 

molestado en nada», concluye Gene-

roso Macías. Su esperanza, ahora, está 

en que el Congreso tumbe el decreto.

Plazas afectadas 

Las oposiciones serán para unas 
300.000 plazas, aunque los interi-
nos y los sindicatos aseguran que 
los afectados en situación irregular 
son entre 800.000 y 900.000. Una 
buena parte de las plazas estarán 
en educación y sanidad, dos de los 
ámbitos más dados al uso de esta 
figura. País Vasco es la región con 
mayor tasa de temporales. 

Condiciones 

El proceso tendrá que estar 
resuelto como tarde el 31 de 
diciembre de 2024. Quienes no 
superen la oposición recibirán una 
indemnización de 20 días por año 
trabajado y un tope de 12 mensuali-
dades. Los que no se presenten no 
tendrán derecho a esta compensa-
ción. 

Perspectiva futura 

Con el decreto que ha sacado el 
Gobierno se busca poner coto al 
abuso con la figura del interino en 
la Administración. El tiempo 
máximo, en términos generales, 
que podrá utilizarse esta fórmula 
para cubrir puestos estructurales 
será de tres años.

EL ACUERDOFrancisco Sanz y Generoso Macías, 

interinos en Madrid  // ISABEL PREMUY

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 18

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 11/07/2021

 España

 23 303 EUR (27,677 USD)

 542,09 cm² (86,9%)

 6698 EUR (7955 USD) 

V. R. ALMIRÓN 

MADRID

 

U
nidas Podemos, y particu-
larmente Yolanda Díaz, su-
cesora de Pablo Iglesias al 
frente de la confluencia, 

sale reforzada de la crisis de gobier-
no y consigue todos sus objetivos. 
Primero, la ministra de Trabajo as-
ciende a la vicepresidencia segun-
da; en segundo término, mantiene 
todos los ministerios, y por tanto in-

tacta la cuota de poder; y tercero, 
impone que tampoco haya cambio 
de ministros, aunque alguno esté tan 
abrasado como el de Consumo, Al-
berto Garzón, ninguneado esta mis-
ma semana por el jefe del Ejecutivo 
en la ‘crisis del chuletón’, o el de Uni-
versidades, Manuel Castells, que al-
canza su máximo protagonismo por 
su sorprendente habilidad para no 
hacer prácticamente nada.   

Tampoco es que Ione Belarra, al 
frente de Derechos Sociales y Agen-

da 2030 y líder de Podemos, haya te-
nido una actividad desbordante, pero 
sí ha jugado un papel importante 
como activista y como contrapeso  
político en el Ejecutivo, mientras que 
Irene Montero, al frente de Igualdad,  
ha sacado adelante la llamada ley 
del ‘sí es sí’, el anteproyecto de la ‘ley 
Trans’ y de igualdad LGTBI o la pro-
puesta reforma de la ley del aborto. 

Fuentes consultadas por ABC ex-
plicaron que la última semana ha 
habido varias conversaciones dis-
cretas entre Díaz y Sánchez, en las 
que el jefe del Ejecutivo sondeó a su 
entonces vicepresidenta tercera so-
bre la posibilidad de reducir el nú-
mero de ministerios, alguno de ellos 
dirigidos por Unidas Podemos. La 
respuesta fue clara: no era una op-
ción, porque para la coalición su par-
te de la crisis de gobierno se había 
sustanciado antes, con la salida de 
Pablo Iglesias.    

«No fue duro» 
«No fue una negociación dura», ex-
plican las fuentes consultadas por 
ABC, que añaden que fue el viernes 
cuando el jefe del Ejecutivo le comu-
nicó que la crisis de Gobierno era in-
minente. Sánchez era plenamente 
consciente de que sin la complici-
dad de Díaz era imposible abordar 
una medida como esa sin que tuvie-
ra un coste importante en términos 
de estabilidad en el Ejecutivo.  

Es verdad que el acuerdo con Uni-
das Podemos hace que cada una de 
las facciones decida sobre sus minis-
tros y que cualquier cambio en la es-
tructura de gobierno hubiera obliga-
do a abrir una negociación global de 
cómo quedaría –en ese caso se plan-
tearía de inmediato el debate de si la 
representatividad de la coalición en 
el Ejecutivo es acorde a su peso elec-
toral–; pero no es menos cierto que 
se ha evidenciado la debilidad del 
presidente para tomar decisiones en 
este sentido. De ahí que haya man-
tenido intacto el mastodóntico ga-
binete, con la única salvedad de sus-
tituir una vicepresidencia, que por 

lo demás estaba en manos del PSOE, 
y dejarla en ministerio.  

El peso político de Yolanda Díaz, 
con la que Sánchez mantiene una 
buena relación, también aumenta 
de forma clara. No por su ascenso a 
la vicepresidencia segunda, que no 
supone más competencias, sino por 
el hecho de que ha sabido conservar 
la cuota de poder de Unidas Pode-
mos en un momento en el que todas 
las encuestas demuestran un lento, 
pero inexorable declive. Es más, es 
Díaz la que tiene en su mano la po-
sibilidad de, en el futuro, si así lo con-
sidera conveniente en función de los 
equilibrios internos de la coalición 
populista, cambiar a alguno de los 
ministros que controla. 

«Relevante y positiva» 
Para Unidas Podemos, el resultado 
de la crisis de gobierno conocida ayer 
es «relevante y positiva, porque su-
pone un cambio generacional y nos 
abre nuevas expectativas en su fun-
cionamiento», insisten las fuentes 
consultadas. De hecho, consideran 
que algunos de los relevos pueden 
facilitar los acuerdos en políticas 
que para la coalición son claves. El 
ejemplo más claro es la salida de José 
Luis Ábalos de Transporte, Movili-
dad y Agenda Urbana, que se había 
convertido en un obstáculo para sus 
pretensiones en lo que afecta a su 
pretensión de regular los precios del 
alquiler de viviendas con unos plan-
teamientos mucho más agresivos 
que los que estaba dispuesto a acep-
tar el ministro saliente. Hay un dato 
objetivo que avala ese optimismo de 
los de Díaz. Raquel Sánchez, hasta 
hoy alcaldesa de Gavá y sustituta de 
Ábalos, impulsó la declaración de su 
municipio como área tensionada y 
aprobó regular el precio de los alqui-
leres. Aunque a este respecto en UP 
no se hacen ilusiones. 

El planteamiento que hace Uni-
das Podemos es que empieza una 
nueva legislatura, en la que además 
valoran la destitución de Carmen 
Calvo como vicepresidenta prime-
ra, con un claro perfil político, y el 
hecho de que no haya sido sustitui-
da por una persona de las mismas 
características e igual estatus. Todo 
ello, piensan en el conglomerado mo-
rado, puede facilitar las relaciones 
en el nuevo gabinete. No hay que ol-
vidar que Calvo tuvo duros enfren-
tamientos con la ministra de Igual-
dad, Irene Montero, en leyes que son 
claramente ideológicas y con fuer-
te sesgo social. Sin Calvo y Ábalos, 
en UP se valora que Díaz, pero tam-
bién Belarra y Montero, aparecen 
como las ministras más políticas en 
un gabinete en el que por el lado so-
cialista el peso recaerá ahora en el 
propio presidente y Félix Bolaños. 

A partir de ahora, con la crisis de 

UNIDAS PODEMOS LOGRA 
SUS OBJETIVOS Y SE VE 
REFORZADO POR LA CAÍDA 
DE LOS PESOS PESADOS

Nueva legislatura  

YOLANDA DÍAZ GANA PESO Y LA COALICIÓN CREE 
QUE LA SALIDA DE ÁBALOS QUITA OBSTÁCULOS 
PARA REGULAR LOS PRECIOS DE LOS ALQUILERES 

Yolanda Díaz, nueva vicepresidenta segunda del Gobierno  // ÁNGEL DE ANTONIO
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gobierno sustanciada en estas con-

diciones, Yolanda Díaz e Ione Bela-

rra ya pueden trabajar en sus próxi-

mos objetivos: reforma fiscal, dero-

gar los aspectos más lesivos de la 

reforma laboral y subir el Salario Mí-

nimo Interprofesional.  

Con la marcha de Pablo Iglesias, 

Unidas Podemos afrontaba otro es-

cenario. Con Díaz como referente 

electoral y con los partidos que for-

man la coalición marcando terreno. 

Por primera vez Podemos, y su nue-

va líder, son parte del conglomera-

do, todavía el más importante, pero 

no tienen el control absoluto de ese 

espacio político. Una reducción de 

carteras hubiera sido muy problemá-

tica. Díaz y Belarra eran intocables. 

Y desde ese espacio político se tenía 

muy claro que «no podíamos perder 

Igualdad», en referencia a Irene Mon-

tero. Los flancos más débiles han sido 

siempre Manuel Castells y Alberto 

Garzón. El primero representa a los 
comunes, tiene buena relación con 

el presidente del Gobierno y será una 

pieza en la mesa de diálogo con Ca-

taluña. Quizá por eso se ha salvado, 

al menos de momento. Todas las mi-

radas apuntaban a Alberto Garzón. 

Pero es el líder de Izquierda Unida, 

y a pesar de la crueldad máxima que 

tuvo con él Pedro Sánchez esta se-

mana se mantiene en su puesto, don-

de por otra parte apenas tiene inci-

dencia en la labor del Ejecutivo. 

Podemos quiere dar en breve, este 

mismo mes, los primeros pasos para 

la negociación de los Presupuestos 

Generales del Estado de 2022. Sán-

chez también tiene esta intención. El 

partido morado quiere empezar en 

el próximo curso político en septiem-

bre «con ese asunto en marcha». Ya 

sin la excepcionalidad del coronavi-

rus, también consideran necesario 

aprobar las cuentas «en tiempo y for-

ma». Al contrario de lo que viene su-

cediendo desde 2016.  

Misma fórmula 

La fórmula en el Ejecutivo para acor-

dar un borrador será la misma que 

el año pasado. Primero, una negocia-

ción dentro de la coalición para ar-

mar el esqueleto básico de las cuen-

tas públicas. En Podemos aseguran 

que ya tienen «todo listo» para abor-

dar esas conversaciones. Pero antes, 

en el partido de Belarra se quiere 

avanzar en una cuestión crucial: la 
ya citada ley de vivienda, una nego-

ciación «compleja y difícil», en pala-

bras del propio Sánchez. 

En el panorama político, no hay 

duda de que la mayoría para alum-

brar estas cuentas públicas está con-

solidada. El bloque de investidura tie-

ne predisposición a apoyarlas. Pero 

eso no evita que pueda haber episo-

dios que vayan a tensar la relación 

dentro del Gobierno. Y entre el Go-

bierno y sus socios.  
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LOS ASCENSOS
Tecnocracia y amistad. Pedro Sánchez ha escogido para 
su núcleo más próximo a Félix Bolaños y Óscar López. Dos 
perfiles radicalmente distintos: la precisión de un técnico 

IGNACIO S. CALLEJA/ 
VÍCTOR RUIZ DE ALMIRÓN 
MADRID 

Reconocer sobre el papel todo el peso 

que ya tenía ‘de facto’. Así se expli-

ca el nombramiento de Félix Bola-

ños (Madrid, 1975) como nuevo mi-

nistro de Presidencia tras la revolu-

ción de Pedro Sánchez en su 

Gobierno, anunciada ayer. El hasta 

ahora secretario general de la Pre-

sidencia escala en la jerarquía de La 

Moncloa y asume ya con todas las 

consecuencias una cuota conside-

rable de poder, tanto internamente 

como mediáticamente. Bolaños es, 
tras las sorpresivas salidas de Car-

men Calvo e Iván Redondo, una suer-

te de número dos del presidente. 

La realidad es que su ascenso no 

es una sorpresa y tampoco supon-

drá un vuelco significativo en la for-

ma de trabajar. Al menos en princi-

pio. Bolaños ostentaba ya una im-

portancia capital en la estructura y 

la organización del Gobierno y se-

guirá siendo así, únicamente con el 

papel de ministro y sin las otras dos 

grandes figuras a su lado. Pasa de ser 

un asesor en la sombra, trascenden-

tal pero relativamente desconocido, 

al primer plano. Hasta la fecha su 

puesto era el de secretario general 

de la Presidencia del Gobierno, con 

rango de subsecretario de Estado. 

No obstante, pese a todo, a nadie 

se le escapa que es el gran beneficia-

do de la enorme reestructuración 

que ha abordado Sánchez en un mo-

mento crítico, en plena recuperación 

económica –o intento– tras la pan-

demia y con más de dos años de le-

gislatura por delante. Ejercerá el pa-

pel que desempeñaba Calvo, aunque 

no entendido tanto como vicepresi-

dente, un extremo que asumirá Na-

dia Calviño, sino como el cerebro del 

Ejecutivo. Bolaños se encargará de 

la coordinación y la agenda guber-

namental, de las relaciones con las 

Cortes y de todo lo relativo a la Me-

moria Democrática. 
El papel de Bolaños, letrado del 

Banco de España, ha sido fundamen-

tal en los últimos años, incluso por 

encima de Redondo y sus grandilo-

cuentes campañas y estrategias de 

comunicación. Era el asesor más es-

trecho y con un perfil más técnico 

de Sánchez, el arquitecto jurídico de 

La Moncloa y la persona en la que se 

depositaron responsabilidades ma-

yúsculas. Fue el hombre al que Pe-

dro Sánchez encargó a toda prisa el 

esbozo del primer gobierno que tuvo 

que formar en 2018 tras la moción 

de censura a Mariano Rajoy. Una fi-

gura de total confianza que, además, 

mantiene una muy buena relación 

con la vicesecretaria general del 

PSOE, Adriana Lastra. 

Su vinculación con el Partido So-

cialista, precisamente, también ha 

sido definitiva para el nombramien-

to como ministro y su reconocimien-

to. Fuentes de La Moncloa detallan 

que se trata de alguien ‘de partido’ 

–al contrario que Redondo– y, como 

tal, se ha querido poner en valor su 

trayectoria. La cartera de Presiden-

cia, por tanto, es el resultado último 

de una carrera ascendente en influen-
cia y toma de decisiones. Tanto, que 

su perfil jurídico y negociador le con-

virtieron en el ‘hombre para todo’. 

Hombre para todo 
El Consejo de Ministros que se for-

mó tras la moción no ha sido su úni-

ca tarea. Bolaños ha estado detrás 

de los últimos grandes movimien-

tos del Gobierno de Sánchez, desde 

los indultos a la redacción del pri-

mer estado de alarma. El mismo que, 

recurrido, podría ser declarado in-

constitucional. El nuevo ministro de 

Presidencia fue anteriormente el ne-

gociador con la familia Franco en el 

proceso de exhumación del dicta-

dor del Valle de los Caídos, un extre-

mo que avala a ojos de La Moncloa 

su competencia en Memoria Demo-

crática y que deberá desarrollar en 

los próximos meses de mandato. 

También negoció con Ione Bela-

rra la composición de la coalición 

con Unidas Podemos, trató con el 

PP la reforma de órganos institucio-

nales como el Consejo General del 

Poder Judicial (CGPJ) o TVE, con re-

sultados dispares. Igualmente, Pe-

dro Sánchez le encargó el año pasa-

do pilotar una vía de comunicación 

con Ciudadanos de cara a los presu-

puestos, un extremo que no puede 

hacer olvidar que tiene parte de res-

ponsabilidad en la operación de la 

desastrosa moción de censura en 
Murcia que, entre otras cosas, aca-

bó con las elecciones en Madrid y la 

victoria de Isabel Díaz Ayuso.

45 AÑOS 

Félix Bolaños es licenciado  

en Derecho por la Universidad 

Complutense. Es letrado del 

Banco de España.  // EFE

FÉLIX BOLAÑOS 
MINISTRO DE PRESIDENCIA 

PODER TOTAL  
PARA EL ASESOR 
MÁS TÉCNICO  
DE SÁNCHEZ
El hasta ahora secretario 
general de la Presidencia ve 
reconocido sobre el papel 
todo el peso que ya tenía de 
facto. Arquitecto jurídico de 
La Moncloa, ha estado detrás 
de las grandes medidas del 
Gobierno y heredará todas  
las competencias de Calvo

PERFIL TÉCNICO 

Hasta su nombramiento era uno 
de los principales asesores de 
Sánchez, destacado por su perfil 
jurídico y negociador.  

DE PARTIDO 

Guarda una excelente relación 
personal con Adriana Lastra. 

MINISTRO EN LA SOMBRA 

Ha trabajado en decisiones como 
el primer estado de alarma o los 
expedientes de los indultos. 

PUNTOS FUERTES
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IGNACIO S. CALLEJA / ANGIE CALERO 

MADRID 

Sucedió casi todo al mismo tiempo. 
Al poco de conocerse la noticia de 
que Pedro Sánchez iba a realizar una 
serie de cambios en su Gobierno, se 
supo también que ya se había des-
plazado hasta el Palacio de La Zar-
zuela para comunicar los movimien-
tos al Rey Felipe VI. Mientras tanto, 
las quinielas en las redes sociales se 
multiplicaban como las pujas de una 
subasta, aunque ninguna logró al-
canzar la dimensión de la revolución 
acometida. Publicaciones que se al-
ternaban con los «última hora» de 
los principales medios de comuni-
cación, que ya comenzaban a dar de-
talle de los primeros movimientos 
del tablero de ajedrez de Sánchez. 

Y en medio de la vorágine, la opo-
cisión comenzaba a asomar la cabe-
za con una ofensiva casi al unísono 
en diferentes frentes, con el PP, Vox 
y Ciudadanos a la cabeza. Los popu-
lares no tardaron en criticar la re-
forma del Gobierno y reiteraron la 
necesidad de convocar elecciones. 
La portavoz de la formación en el 
Congreso, Cuca Gamarra, destacó 
que el problema no son los minis-
tros, sino el mismo presidente del 
Gobierno. «Cambiar los guiñoles no 
sirve de nada en el Gobierno de Sán-
chez si los independentistas siguen 
moviendo los hilos y él sigue al fren-
te de ese Gobierno», dijo Gamarra. 

La portavoz popular, que partici-
paba en una mesa sobre ‘La batalla 
parlamentaria’ en la Escuela de Ve-
rano Miguel Ángel Blanco, en San 
Sebastián, insistió en que lo más ade-
cuado es la convocatoria de eleccio-
nes. «Los españoles no quieren una 
crisis de gobierno quieren y van a 
promover un cambio de gobierno y 
un cambio de gobierno cambiando 
al presidente del gobierno», añadió 
Gamarra, según Ep. 

«Que no se equivoque el señor 
Sánchez, su tic-tac ha comenzado y 
su tiempo ya se agota», aseveró la 
portavoz del PP, en alusión a los cam-

bios. Esta remodelación integral del 
Gobierno ha sido la mayor en los casi 
dos años de coalición, con un baile 
de sillas que sin embargo no ha afec-
tado a los cinco ministros de Unidas 
Podemos, que mantienen su cuota 
de poder con Yolanda Díaz a la ca-
beza, que pasa a ser vicepresidenta 
segura tras la reestructuración. 

En la misma línea que Cuca Ga-
marra se manifestó ayer el portavoz 
del partido y alcalde de la capital, 
José Luis Martínez-Almeida, que tam-
bién exigió a Sánchez la convocato-
ria de elecciones  por «decencia», al 
considerar esta maniobra como una 
«moción de censura a sí mismo». 

Sea como fuere, lo cierto es que el 
PP va camino de ser el único de los 
partidos del bloque de centro-dere-
cha que no es partidario de la mo-

ción de censura, planteada por Vox 
en las últimas semanas. La idea del 
partido de Santiago Abascal es que 
sea Pablo Casado quien lidere la me-
dida, habida cuenta de que es el prin-
cipal partido de la oposición y quien 
tiene la «responsabilidad» de tratar 
de aunar los apoyos necesarios para 
sacar a Sánchez de La Moncloa.  

Moción de censura 
Aunque los populares se mantienen 
en el adelanto electoral como la me-
jor fórmula, los partidarios de la mo-
ción lo tienen cada vez más claro. 
Ciudadanos ya se mostró a favor hace 
semanas, pero ayer dio un paso más 
allá y abrió la puerta a apoyarla in-
cluso en el supuesto de que sea Abas-
cal y no Casado quien la defienda. 
En octubre del año pasado, cuando 
Vox ya lo hizo, votaron en contra. 

Así lo deslizó ayer Inés Arrima-
das, que también renegó del «cam-
bio de caras» en el Gobierno acome-
tido por Sánchez. «Debemos pensar 
en qué es lo mejor para España, que 
es pensar en qué puede debilitar más 
al Gobierno de Sánchez», dijo la lí-
der de la formación naranja sobre 
una moción de censura liderada por 
Vox, durante su intervención en la 
escuela de verano de Societat Civil 
Catalana (SCC), en Barcelona. 

Arrimadas, que aprovechó la oca-
sión para criticar la creación de un 
fondo de 10 millones de euros por 
parte de la Generalitat para cubrir 
las fianzas a los condenados por el 
‘procés’, insistió en la idea de que los 
ministros dan igual porque el ver-
dadero problema está en Pedro Sán-
chez. «Aunque haya un cambio de 
caras, el problema es que él marca 
el rumbo del Gobierno con acciones 
dañinas para España», dijo la presi-
denta de Ciudadanos. 

Con mayor beligerancia se expre-
só Abascal en sus redes sociales, casi 
en paralelo a la publicación de los 
nuevos nombres del Consejo de Mi-
nistros, aunque sin entrar a valorar-
los. «No importa el relevo de sus se-
cuaces. Mantiene los mismos cóm-
plices», dijo el presidente de Vox.  

Abascal también reparó en que el 
problema radica en el presidente del 
Gobierno, pero con un tono más áci-
do: «Sánchez es un trilero, perma-
nentemente tratando de distraer-
nos de la realidad: preside el Gobier-
no de la mentira, la ruina, la muerte, 
y la división de España». 

Agenda de Casa Real 
Cuando Sánchez ya había salido del 
Palacio de La Zarzuela, tras comu-
nicarle a Su Majestad el Rey los cam-
bios que iba a realizar en el Gobier-
no, desde Casa Real enviaron una 
ampliación de la agenda de la Fami-
lia Real para esta semana. En ella in-
formaban de que el próximo lunes, 
a las nueve de la mañana, está pre-
visto que el Rey Felipe reciba a los 
miembros del nuevo Gobierno de 
Sánchez. Hasta La Zarzuela no acu-
dirán todos los ministros, solo aque-
llos que tengan que jurar sus nue-
vas carteras; y también aquellos que 
ya eran miembros del Gobierno pero 
que asumen la jefatura de otros mi-
nisterios.

Nuevos ministros 

EL REY RECIBIRÁ 
MAÑANA A LOS 
MINISTROS PARA QUE 
JUREN SUS CARTERAS. 
SOLO IRÁN LOS NUEVOS 
Y QUIENES CAMBIAN

PP, VOX Y CS 
MINUSVALORAN  
EL CAMBIO DE CARAS  
EN EL GOBIERNO:  
«EL PROBLEMA ES ÉL»
La oposición carga contra la reestructuración 
del Ejecutivo y advierte de que el cambio de 
caras no basta. Gamarra insiste en el adelanto 
electoral mientras Arrimadas abre la puerta a 
una moción de censura liderada por Abascal 

Cuca Gamarra  // EPSantiago Abascal  // G.NAVARROInés Arrimadas  // EFED
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Sánchez ha endosado la responsabilidad  
de la crisis a los ministros de su partido y ha 
certificado que no preside una coalición de 
gobierno, sino una federación de gobiernos 

E
L resultado de la crisis de gobierno de ayer es un Ejecu-
tivo menor, en el que cuesta encontrar la fuerza política 
para ese «gran salto adelante» que quiere dar el presi-
dente. Por mucho que se empeñe Sánchez en inaugurar 

la legislatura todos los días, más bien estamos ante una confe-
sión de parte. La salida de Carmen Calvo y de Iván Redondo re-
vela el fracaso político de estos dos primeros años de mandato, 
y los cambios de cartera anunciados por Sánchez no tienen en-
tidad para enderezar el rumbo, porque el problema es su falta de 
proyecto para España. En el ánimo de Sánchez para acometer 
esta crisis se vislumbran los efectos de la derrota de la izquier-
da en la Comunidad de Madrid, el 4 de mayo pasado. Que la cri-
sis se produzca al día siguiente de la reunión con Díaz Ayuso en 
La Moncloa es solo una coincidencia, pero con mucho significa-
do político. 

Pedro Sánchez ha depurado su Gobier-
no por un temor ya notorio a la evolución 
de las encuestas y a la consolidación de 
una alternativa de centro-derecha lidera-
da por el Partido Popular. El mensaje de 
«más mujeres y más jóvenes» solo revela 
la intencionalidad propagandística con las 
designaciones de nuevos ministros y mi-
nistras. Diciendo cosas así, Sánchez ago-
ta por la vía rápida el capital político de la 
crisis de gobierno, porque el país no está 
para más operaciones de diseño. La dimen-
sión de los problemas que tiene España es 
muy superior a los perfiles elegidos, pro-
cedentes de la muy respetable política mu-
nicipal, pero sin credenciales de gestión a escala nacional. 

Descendiendo al detalle, a cada destitución le acompaña una 
memoria de fracasos. Carmen Calvo se vio desbordada en su fun-
ción de coordinar la labor de los ministerios, además de perder 
batalla tras batalla frente a Irene Montero. Juan Carlos Campo 
se lleva el fracaso en las renovaciones del CGPJ y del Tribunal 
Constitucional y deja en el aire el futuro judicial de los indultos, 
además de importantes reformas procesales. Isabel Celaá con-
siguió unir a sectores muy diversos del sistema educativo para 
criticar sin reservas su reforma educativa de bajo coste. Y Gon-

zález Laya empezó su cuenta atrás con la crisis de Ceuta y la sus-
pensión de relaciones de Marruecos. Sin embargo, el cese más 
significativo políticamente no ha sido el de un ministro, sino el 
de Iván Redondo, quien acumuló tanto poder que ha acabado se-
pultado por su peso. El que parecía gran gurú de la estrategia se 
quedó en aprendiz de brujo después de que Madrid lo sentencia-
ra con la victoria aplastante de Díaz Ayuso. 

Podría decirse que, en esta crisis, Pedro Sánchez ha querido 
recuperar al PSOE, ya sin José Luis Ábalos, también sacrificado. 
Los nombramientos de Óscar López como nuevo jefe de gabine-
te y de tres alcaldesas socialistas apuntarían en esa dirección, 
pero al haber dejado intacto al grupo de ministros de Unidas Po-
demos, Sánchez ha endosado la responsabilidad de la crisis a su 
partido y ha certificado que no preside una coalición de gobier-
no, sino una federación de gobiernos que ha dejado a salvo –para 
pasmo de muchos socialistas– al mismísimo Alberto Garzón.  

El acceso de Nadia Calviño a la vicepresidencia primera es 
aparentemente positivo, pero suena a influencia de Bruselas para 
gestionar los fondos europeos. El peso político del nuevo Gobier-
no recaerá en Félix Bolaños, nuevo ministro de la Presidencia y 
hombre de confianza de Pedro Sánchez. Habrá que esperar al 

nuevo decreto de estructura orgánica del 
Ejecutivo para conocer el reparto de com-
petencias entre los ministerios, pero en-
trará en lo previsible que Bolaños sume 
muchas de las funciones de Iván Redon-
do, rebajando el perfil hipertrofiado de la 
jefatura de gabinete. Óscar López, políti-
co bien valorado y con acceso a la oposi-
ción, puede que calme el ambiente inter-
no del Gobierno, pero sin influencia polí-
tica determinante. 

La pregunta que pueden hacerse los ciu-
dadanos es qué ha funcionado bien en este 
Gobierno, a la vista de la profundidad y ex-
tensión de los cambios. La cuestión cata-

lana parece ahora menos importante, con Miquel Iceta recolo-
cado en Cultura y Deporte y un mensaje poco grato para los so-
cialistas catalanes. Los planes de Justicia son una incógnita en 
manos de Pilar Llop, que no aporta nada para un cambio de ac-
titud de la oposición en la renovación de los órganos constitu-
cionales. Lo mismo podría decirse de la agenda internacional, 
de la actividad legislativa y de las reformas económicas, sin ol-
vidar la impotencia e incompetencia del Gobierno ante la quin-
ta ola. Ni gran salto adelante, ni remontada de vuelo con este 
nuevo Ejecutivo.

CRISIS DEL PSOE EN EL GOBIERNO

La dimensión de los problemas 

que tiene España es muy 

superior a los perfiles elegidos, 

procedentes de la muy 

respetable política municipal, 

pero sin credenciales de 

gestión a escala nacional
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Sánchez sigue confiando en él para lle-
var esa cartera y se resiste a promo-
cionarlo a la cartera de Exteriores. 
Aguanta en el Gobierno la ministra de 
Industria y Turismo, Reyes Maroto, 
pese a que su nombre se daba por 
amortizado en muchos espacios. Pero 
su continuidad es un síntoma de es-
tabilidad ya que con ella se mantie-
ne el grueso del área económica. 

María Jesús Montero mantendrá 
el control sobre las cuentas públicas 
desde el Ministerio de Hacienda. 
Suma las responsabilidades de Fun-
ción Pública. Nadia Calviño seguirá 
al frente del área económica. Inclu-
so el cuestionado José Luis Escrivá 
sigue al frente de la cartera de Segu-
ridad Social. Con la excepción de Ába-
los, las carteras económicas mantie-
nen a sus titulares.  

Incluida por su puesto Yolanda 
Díaz como ministra de Trabajo y vi-
cepresidenta segunda del Gobierno.  
En Unidas Podemos celebraban ayer 
que la remodelación no hubiese afec-
tado a sus carteras. Algo que es fru-

to de la negociación en los últimos 
días entre Sánchez y Díaz. La posi-
bilidad de abordar una reducción mi-
nisterial que también afectase a Po-
demos estuvo encima de la mesa. Pero 
fuentes de Podemos destacan que sin 
excesiva dificultad se acordó que lo 
mejor para la coalición era no restar 
más peso al socio minoritario. A su 
vez, Díaz determinó que tampoco iba 
a ejectuar ningún cambio dentro de 
su cuota. Al menos por ahora. 

En Unidas Podemos interpretan 
que con estos cambios Sánchez que-
ma sus cargos políticos de más peso 
pero también los más quemados. Al 
no promocionar a Iceta y prescindir 
de Ábalos y Calvo, Sánchez ejecuta 
unos cambios con mirada orgánica. 
Pero sin el peso político de los pre-
decesores. Y en este nuevo escena-
rio Díaz no tendrá delante a un vi-
cepresidente político del PSOE. Aun-
que ese rol lo asumirá de facto 
Bolaños. Ellos dos junto al propio 
presidente serán los tres rostros más 
políticos del nuevo Gobierno.

El nombramiento de Pilar Llop 
como ministra de Justicia ha 
provocado un efecto dominó en 
el Senado y el actual portavoz 
del PSOE en la Cámara Alta, 
Ander Gil, asumirá el puesto. 

Gil, docente de profesión, es 
senador por el Partido Socialista 
desde 2011, pero no fue hasta 
hace cuatro años cuando asumió 
la portavocía del grupo. Ya en 
2019 revalidó el cargo tras 

presentarse nuevamente por 
Burgos, cuando logró el hito de 
ser el senador más votado de la 
historia en la provincia. 

La marcha de Llop se produce 
apenas unas semanas después 
de que jurase el cargo. Tuvo que 
hacerlo porque, diputada por el 
PSOE en la Comunidad de 
Madrid, es senadora por desig-
nación autonómica y fue elegida 
otra vez en los comicios del 4-M.

Ander Gil sustituye a Pilar Llop  
y será el nuevo presidente del Senado

LA POLÍTICA ECONÓMICA SALE 
AIROSA DE LA CRISIS: REPITEN 
TODOS LOS MINISTROS DEL ÁREA

Nadia Calviño y María 

Jesús Montero,  

en La Moncloa

EP
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CRISIS DE GOBIERNO | SIETE MINISTROS DEJAN EL EJECUTIVO Y MIQUEL ICETA CAMBIA DE CARTERA

R. E. MADRID

El jefe del Ejecutivo, Pedro Sán-
chez, acometió ayer una drásti-
ca remodelación de su Gabinete
que supone la salida de quienes
formaban gran parte de su nú-
cleo duro, con Carmen Calvo e
Iván Redondo a la cabeza, y con
la intención de formar el que ha
denominado el “Gobierno de la
recuperación”.

Desde hacía semanas se bara-
jaba la posibilidad de que Sán-
chez hiciera una crisis ministerial
y La Moncloa tuvo que salir al pa-
so de las informaciones al respec-
to asegurando que el
presidente del Gobier-
no estaba centrado en
la superación de la
pandemia y la recupe-
ración económica.

Esa fue la misma res-
puesta que ha ido dan-
do Sánchez todas las
veces que los periodis-
tas le han preguntado
por este asunto, la últi-
ma el pasado jueves en
una rueda de prensa
en Lituania, subrayan-
do que no era una
cuestión prioritaria.

Ayer sí la situó entre
sus prioridades y rea-
lizó una profunda cri-
sis que sólo afectó a la
parte socialista del
Gobierno, ya que la
víspera pactó con la
vicepresidenta y líder
de Unidas Podemos,
Yolanda Díaz, que no
tocaría las cinco carte-
ras correspondientes
a su formación.

Sánchez prescindió
de 7 de los 17 minis-

tros de la cuota del PSOE,
con la vicepresidenta pri-
mera, Carmen Calvo, en
primer término, y a la que
se sumaron las salidas de
José Luis Ábalos, Arancha
González Laya, Juan Car-
los Campo, Isabel Celaá,
José Manuel Rodríguez
Uribes y Pedro Duque.

Con la salida de Calvo o
Ábalos, el jefe del Ejecuti-
vo ha dejado de contar con
piezas esenciales del en-
granaje gubernamental
desde su llegada a La Mon-
cloa, y a ellas se añadió

otra significativa decisión
como la de relevar a Iván
Redondo como jefe de Ga-
binete de la Presidencia del
Gobierno.

Redondo ha sido el mu-
ñidor de gran parte de las
estrategias del Ejecutivo y
es llamativa una salida que
fuentes del Gobierno ase-
guran que estaba pactada
y ante la que él ha escrito
que en política, como en la
vida, a veces “hay que sa-
ber parar”.

Las incorporaciones al
Gobierno fueron comunica-

●Calvo, Ábalos,
otros cinco
ministros y el jefe
deGabinete, Iván
Redondo, dejan
sus cargos
●Calviño asume
máspoder con la
vista puesta en los
fondos europeos

Pedro Sánchez

Presidente del Gobierno

Nadia Calviño

Vicepresidenta Primera
yministra de Asuntos
Económicos y
Transformación Digital

María Jesús Montero

Ministra de Hacienda
y Función Pública

José Luis Escrivá

Ministro de
Inclusión, Seguridad
Social yMigraciones

José Manuel Albares

Ministro de Asuntos
Exteriores, Unión
Europea y
Cooperación

Margarita Robles

Ministra de
Defensa

Fernando Grande
Marlaska

Ministro del
Interior

Pilar Llop

Ministra de
Justicia

Isabel Rodríguez

Ministra de Política
Territorial y portavoz
del Gobierno

Pilar Alegría

Ministra de
Educación y
Formación
Profesional

Carolina Darias

Ministra de
Sanidad

Raquel Sánchez

Ministra de
Transportes,
Movilidad y
Agenda Urbana

Reyes Maroto

Ministra de
Industria, Comercio
y Turismo

Luis Planas

Ministro de
Agricultura, Pesca
y Alimentación

Manuel Castells

Ministro de
Universidades

Diana Morant

Ministra de Ciencia
e Innovación

Félix Bolaños

Ministro de
Presidencia y Rel.
con las Cortes

Irene Montero

Ministra de
Igualdad

Alberto Garzón

Ministro de
Consumo

Miquel Iceta

Ministro de
Cultura y Deporte

Ione Belarra

Ministra de
Derechos Sociales
y Agenda 2030

Yolanda Díaz

Vicepresidenta
Segunda yministra de
Trabajo y Economía
Social

Teresa Ribera

Vicepresidenta Tercera
yministra para la
Transición Ecológica y
el Cambio Climático

VICEPRESIDENCIAS

MINISTERIOS

Sánchez prescinde
de su núcleo duro
y revoluciona
el Gobierno

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 39

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 72 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 11/07/2021

 España

 13 976 EUR (16,599 USD)

 442,10 cm² (70,9%)

 3197 EUR (3797 USD) 

das por Sánchez, en una declara-
ción institucional en La Moncloa,
y justificadas por la necesidad de
dar un impulso a la acción guber-
namental en la etapa de la recu-
peración con personas más jóve-
nes, con un mayor peso femenino
y con la cercanía que supone la
experiencia en responsabilida-
des municipales.

“Desde hoy –por ayer– comien-
za el Gobierno de la recuperación,
un Gobierno de mujeres y de
hombres para superar por com-
pleto la peor calamidad vivida por
la humanidad en décadas y apro-
vechar una oportunidad excep-
cional de poner en pie una España
mejor”. La edad media de los mi-
nistros será ahora de 50 años fren-
te a los 55 de anterior Gobierno,
y reforzará la presencia de muje-
res (antes un 54% y ahora un
63%) ratificando a España como
“referente en la paridad de géne-
ro”, en palabras de Sánchez.

Sánchez explicó que la estruc-
tura del Gobierno se mantiene,
aunque se reducen de cuatro a
tres las vicepresidencias: Nadia
Calviño (primera), Yolanda Díaz
(segunda) y Teresa Ribera (terce-
ra). Las tres mantendrán sus ac-
tuales competencias.

Respecto a las incorporacio-
nes, Pilar Llop será la nueva mi-
nistra de Justicia, y Sánchez des-
tacó la “mesura” que ha demos-

trado como presidenta del Sena-
do además de recordar que es
juez de carrera y siempre ha evi-
denciado su compromiso femi-
nista desde la sociedad civil.

De José Manuel Albares, nuevo
titular de Asuntos Exteriores, ha
dicho que es “un joven pero expe-
rimentado diplomático” que ac-
tualmente era embajador en
Francia y antes había sido su se-
cretario general de Asuntos In-
ternacionales.

Raquel Sánchez Jiménez será
la ministra de Transportes. El je-
fe del Gobierno ha recordado que
desde 2014 era alcaldesa de Ga-
vá (Barcelona) y ha demostrado
sus dotes para la “gestión cerca-
na” y el desarrollo de políticas en
defensa del medio ambiente y la
movilidad sostenible.

Sánchez informó de que la mi-
nistra de Educación y Formación
Profesional será Pilar Alegría,
quien ganó las últimas elecciones
municipales en Zaragoza, ahora
era delegada del Gobierno en
Aragón y, docente de profesión,
en su trayectoria ha destacado
por su “sensibilidad social”.

Félix Bolaños, nuevo ministro
de la Presidencia, ha asegurado
que seguirá siendo uno de sus
principales colaboradores tras
haber sido secretario general de
la Presidencia del Gobierno y ha-

ber demostrado que es “un hom-
bre preparado, tenaz, eficaz y
que conoce como pocos las es-
tructuras y el funcionamiento”
del Ejecutivo.

La hasta ahora alcaldesa de
Puetollano, Isabel Rodríguez, se-
rá ministra de Política Territorial
y ocupará también el puesto de
portavoz, y Sánchez ha considera-
do que “pese a su juventud, ateso-
ra una experiencia de gestión muy
notable” y siempre se ha caracte-
rizado por su compromiso social.
Respecto de Diana Morant, minis-
tra de Ciencia e Innovación, re-
cordó que era alcaldesa de Gandía
desde 2014 y ha desarrollado
“una gran labor” en su gestión.

Junto a las incorporaciones,
comunicó que Miquel Iceta pasa-
rá a ser ministro de Cultura y De-
portes y María Jesús Montero su-
mará a sus competencias como
ministra de Hacienda la Función
Pública.

Sánchez se refirió a los minis-
tros salientes para agradecerles
que hayan entregado “todo su
tiempo, su talento y su esfuerzo”

a España, que hayan demostrado
su “extraordinaria” vocación de
servicio público en “la situación
más extrema vivida por España
en décadas” y que “se hayan de-
jado la piel” en sus cometidos.

Citó a cada uno de ellos (Car-
men Calvo, José Luis Ábalos,
Arancha González Laya, Juan
Carlos Campo, Isabel Celaá, José
Manuel Rodríguez Uribes y Pe-
dro Duque), y elogió el “temple”
que han demostrado.

Sánchez insistió en que que-
dan 30 meses de legislatura y el
Gobierno inicia una etapa con un
nuevo impulso para acometer la
recuperación que ha de llegar a
toda la sociedad “aportando ju-
ventud y cercanía” “Además de
un cambio, es un rejuveneci-
miento muy importante del equi-
po gubernamental”.

El jefe del Gobierno explicó que
todos asistimos a la progresiva
reanudación de la vida social y a la
“impetuosa” recuperación econó-
mica y “es en este momento cuan-
do podemos relanzar con toda la
fuerza la agenda de cambios.

El nuevoGobierno es
más joven, tiene aún
másmujeres ymás
perfiles ligados a lo local

Desdehoy
comienza

elGobiernode la
recuperaciónpara
superar la peor
calamidaden
décadas”

Condiálogo
social y

concordia
territorial, la
recuperación
alcanzará todas
susmetas”

Además
deun

cambio, es un
rejuvenecimiento
muy importante
del equipo
gubernamental”

Losministros
salienteshan

entregado todo su
tiempo, talento y
esfuerzo y sehan
dejado lapiel en
sus cometidos”

PEDRO SÁNCHEZ

El presidente y Díaz pactan no
tocar a losministros de Podemos

El presidente del Gobierno, Pe-
dro Sánchez, y la vicepresidenta
tercera y líder de Unidas Pode-
mos, Yolanda Díaz, negociaron
algunos aspectos de la remode-
lación del Ejecutivo y pactaron
que no afectara a los cinco mi-
nisterios en manos de represen-
tantes de la formación morada.
Fuentes cercanas a Díaz han in-
formado a Efe de esas conver-
saciones de Sánchez y la vice-
presidenta tercera antes de que
se conociera la remodelación
ministerial. Los cambios no
afectarán ni al número de minis-
tros de Unidas Podemos ni a las
competencias que actualmente
tienen. Por tanto, la amplia rees-
tructuración del Gabinete se li-
mita a los departamentos que
están encabezados por miem-
bros de la parte socialista. La
ratificación de los cinco minis-

tros de Unidas Podemos se ha
conocido después de que en las
quinielas sobre la remodelación
del Gobierno se incluyese con
fuerza esta semana al titular de
Consumo, Alberto Garzón, des-
pués de la desautorización de
que fue objeto por Sánchez por
su campaña para reducir el con-
sumo de carne. “A mí, donde me
pongan un chuletón a punto, eso
es imbatible”, señaló el presi-
dente del Gobierno al ser pre-
guntado por esa polémica. Los
cinco ministerios que seguirán
correspondiendo a Unidas Pode-
mos, además de la vicepresi-
dencia tercera y Trabajo que li-
dera Yolanda Díaz y el departa-
mento de Consumo que encabe-
za Garzón, son los de Igualdad
(Irene Montero), Derechos So-
ciales (Ione Belarra) y Universi-
dades (Manuel Castells).
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R. E. MADRID

La ministra de Asuntos Económi-
cos y Transformación Digital, Na-
dia Calviño, sale muy fortaleci-
dad de la crisis pergeñada por Pe-
dro Sánchez y ocupará ahora la
Vicepresidencia primera del Go-
bierno en sustitución de Carmen
Calvo, lo que evidencia la priori-
dad de la recuperación económi-
ca en la nueva etapa. Calviño, que
ya ascendió de la Vicepresidencia
tercera a la segunda tras la salida

de Pablo Iglesias, está considera-
da la garante de la ortodoxia eco-
nómica dentro del Ejecutivo de
coalición, en el que coexisten dis-
tintas posturas sobre asuntos cla-
ves como el salario mínimo profe-
sional o la reforma laboral.

La decisión de Sánchez de si-
tuarla como su primer lugarte-
niente reafirma su autoridad en
la agenda económica del Gobier-
no, según algunos economistas
consultados, que consideran que
Calviño “sale reforzada” en la
gestión de los fondos europeos y
liderando las reformas compro-
metidas. Fuentes próximas al Go-
bierno también interpretan la de-
cisión como el paso a una etapa
en la que lo prioritario pasa a ser

la recuperación económica, tras
otra en la que lo ha sido la gestión
de la pandemia o cuestiones po-
líticas como los indultos. Tam-
bién estiman que supone un re-
fuerzo del papel de Calviño en el
equipo económico del Gobierno.

La nueva número dos del Eje-
cutivo se caracteriza por su perfil
técnico y su credibilidad en Euro-
pa, donde entre 2014 y 2018, jus-

to antes de incorporarse al Go-
bierno, fue directora general de
Presupuesto Comunitario de la
Comisión Europea. Su promo-
ción la sorprendió en Venecia,
participando en la reunión de mi-
nistros de Finanzas y gobernado-
res de los bancos centrales del G-
20, grupo del que España es país
invitado permanente.

El departamento de Calviño ha

Calviño acumula más poder
para relanzar la economía
● La nueva vicepresidenta primera da prioridad a lograr la recuperación
tras la crisis de la pandemia ● La digitalización y la agenda verde, claves

PERFILES

5

JoséManuel
Albares, el gurúde
la política exterior

Elnombredel diplomáticodeca-
rrera yactual embajador enParís
JoséManuelAlbares sonóyaen
2020para ser el nuevoministrode
AsuntosExteriores,UniónEuropea
yCooperación.Consunombra-
miento, Sánchezpremiaaquien se
convirtió ensuprincipal asesor y
guía enpolítica exterior desdeque
formósuprimer equipodeGobier-
noen2018.Albaresacompañóa
Sánchezensus viajespor elmun-
doyestuvoal frentede lasprinci-
palesnegociaciones internaciona-
les, especialmente ladelBrexit.
Peseasucargoen la sombra,Al-
bares sehizo conocidoal aparecer
juntoaSánchezen la famosa foto
del Falconoficial congafasdesol.

Pilar Llop, una juez
concienciada contra
la violenciamachista

Sucompromisocontra la violencia
degénero ya favor del feminismo
hancentradobuenapartede la tra-
yectoria de lanuevaministradeJus-
ticia, Pilar Llop, desdesu ingresoen
la carrera judicial hace20años.
Llop (Madrid, 1973) se convirtió hace
añoymedio en la segundamujer en
presidir el Senado, despuésdeEspe-
ranzaAguirre. Impecable ensus
formas, de talante conciliador y fir-
medefensorade la educacióncomo
vacunacontra la violencia degénero,
deella destacaPedroSánchez, su
“mesura” y sentidode la justicia”.
Aunqueno tienecarnédelPSOE,
Llopconcurrió denúmerodosen la
listadeÁngelGabilondoen laselec-
cionesautonómicasdeMadrid.

Raquel Sánchez, el
notable salto deuna
alcaldesadel PSC

RaquelSánchez, la actual alcaldesa
deGavá (Barcelona), tendráahorael
mandodeunministerio depeso, el
deTransportes,MovilidadyAgenda
Urbana. Sánchezesmiembrode la
ejecutivadelPSCdesdenoviembre
de2016, cuandoMiquel Iceta la si-
tuó comosecretaria de lamujer, y
desde2014esalcaldesadeGavá,
dondenació en1975. Sánchez, casa-
daymadrededoshijos, fue concejal
de sumunicipio en2007ydesdeen-
tonces sehaocupadodedeparta-
mentos comoEconomía yHacienda,
UrbanismoyMedioambiente.Así
pues, tieneexperiencia endiferentes
áreasdegobiernoen laAdministra-
ción local, aunqueahoradaunsalto
a lagestióndealcancenacional.

Pilar Alegría, la
mujer que pudo
reinar en Zaragoza

Pilar Alegría pasa a la política na-
cional comonuevaministra de
Educación y Formación Profesio-
nal en sustitución de Isabel Celaá.
Tras su paso por el Congreso de
losDiputados entre 2008 y 2015,
Pilar Alegría (Zaragoza, 1977), di-
plomada enMagisterio de Educa-
ción Primaria, regresó a su ciudad
para hacerse cargo de la conseje-
ría de Innovación, Investigación y
Universidad durante cuatro años.
Después fue la candidata socialis-
ta a las elecciones al Ayuntamien-
to de Zaragoza. Su lista fue la
más votada, pero la alcaldía termi-
nó enmanos del popular Jorge
Azcón, tras su acuerdo conCiuda-
danos y el apoyo necesario de Vox.

Isabel Rodríguez,
una portavoz
con experiencia

La nuevaministra de Política Te-
rritorial y portavoz del Gobierno,
Isabel Rodríguez García, ya ha
ejercido esa última tarea al fren-
te del Gobierno de Castilla-La
Mancha y cuenta con experien-
cia para su comparecencia se-
manal ante la prensa para infor-
mar de los acuerdos del Consejo
deMinistros y responder a te-
mas de actualidad. Nacidade
Abenójar (CiudadReal) en1981,
cursóDerechoen laUniversidad
deCastilla-LaManchayobtuvo la
licenciatura enel año2004.En la
actualidadesalcaldesadePuer-
tollano (CiudadReal) desdeel 15
de juniode2019ysecretaria ge-
neral delPSOEde la localidad.

FélixBolaños,
el ‘fontanero’
de confianza
Menosconocidoen la calle queel
hastaahoragurúdePedroSán-
chez, IvánRedondo, queabando-
naelGobierno, FélixBolañosera
unode los llamados fontaneros
deLaMoncloa,miembrodel
PSOEypersona tambiénde la
máximaconfianzadel presidente
delGobierno. El nuevoministro
dePresidencia yRelacionescon
lasCortes, unacompetencia que
desempeñabaCarmenCalvo, ha
sidohastaahora secretario gene-
ral de laPresidencia delGobierno.
Unpuestoquenuncaestáenpri-
mera líneaen losmedios, peropor
el quepasa la agenda, lasdecisio-
nesestratégicas y losproyectos
de futurodel jefedelEjecutivo y
delGobiernoensuconjunto. La fi-
guradeBolaños (Madrid, 1975) ha
sidodecisiva enel acuerdoque
permitió alumbrar elGobiernode
coalición conUnidasPodemoso
en la exhumacióndeFrancisco
FrancodelValle de losCaídos,
dondesupervisó todoel proceso.

coordinado muchas de las me-
didas para frenar el impacto
económico del Covid-19, co-
mo los avales del Estado a los
préstamos a empresas o el
plan de ayudas directas al sec-
tor empresarial de 11.000 mi-
llones de euros, pero también
el diseño del plan de recupe-
ración español, cuya ejecu-
ción será ahora su gran reto.

CHEMA MOYA / EFE

Nadia Calviño, designada ayer vicepresidenta primera del Gobierno.

Montero asume
Función Pública,
pero deja de ser la
portavoz del Ejecutivo
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DianaMorant, una
política vinculada a
la familia del PSOE

DianaMorant (Gandía, Valencia,
1980), ingenieradeTelecomunica-
ciones, de laquesuscompañeros
departido ydecorporacióndesta-
cansu “inteligencia emocional”, su
“granempatía” y sucercanía, fue
alcaldesadesu localidadconsolo
35añosycon41seráunade las
ministrasmás jóvenesdel gabine-
tequegestionará la carterade
Ciencia eInnovación. Esdescen-
dientedeuna familia vinculadaal
PSOEya lapresentacióndesu
candidaturaa la alcaldía, en2019,
acudió el expresidentedelGobier-
noJoséLuisRodríguezZapatero,
del queMorant sedeclaradoadmi-
radora, al igual quedel secretario
general delPSOEPedroSánchez.

El plan de recuperación, que re-
cibió en junio pasado la luz verde
de la UE, busca la transformación
profunda de la economía españo-
la, para lo que se han identificado
dos palancas clave, la digitaliza-
ción y la transición verde. El plan,
el segundo en recibir el visto bue-
no de Bruselas, detalla inversiones
y reformas a las que destinará los
69.500 millones asignados por la
UE hasta 2026, de los que 19.000
millones llegarán este año.

Asimismo, la ministra de Ha-
cienda, María Jesús Montero, pa-
sará a asumirá también las com-
petencias de Función Pública,
aunque queda liberada de ejercer
la Portavocía del Gobierno, que
queda en manos de Isabel Rodrí-
guez. De este modo, se vuelve al
esquema que había con el ante-
rior Gobierno del popular Maria-
no Rajoy, en el que el titular del
departamento, Cristóbal Monto-
ro, tenía integradas las compe-
tencias de Función Pública.

Montero hereda de Miquel Ice-
ta el reciente acuerdo con los

principales sindicatos de la fun-
ción pública para reducir la tem-
poralidad en las administracio-
nes públicas. De hecho, gracias al
acuerdo cerrado el lunes, más de
300.000 plazas estructurales
ocupadas por interinos se conver-
tirán en fijas antes del 31 de di-
ciembre de 2024.

El hasta ahora presidente y
consejero delegado de Paradores
Nacionales, Óscar López, será el
nuevo jefe de gabinete de Sán-
chez en sustitución de Iván Re-
dondo. Ocupó cargos orgánicos
con José Luis Rodríguez Zapate-
ro, como secretario general, y
después con Alfredo Pérez Ru-
balcaba, que lo nombró secreta-
rio de Organización del PSOE.

Óscar López, número
tres con Rubalcaba,
sustituye a Redondo
como jefe de gabinete
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VOX... PIENSA EN OLONA

Vox disfruta estos días con el des-
moronamiento de Ciudadanos, y
exageran la alarma antes esas
cortesías de PP y PSOE, que en
realidad no les disgustan: saben
que cualquier hipótesis de
grossen koalition es inviable, pe-
ro esas a ellos esas cortesías les
vertebra el discurso para presen-
tarse como única garantía contra
el regreso del PSOE.

8.- Manuel Gavira

“Andalucía necesita que vuelva
la confianza entre ustedes y no-
sotros para que el cambio no
quede en un recambio. El cam-
bio no es arrimarse a los socia-
listas”.

Vox sabe que la mayoría de la de-
recha será con ellos o no será. Pe-
ro también saben que con los por-
centajes de Madrid, sucedería co-
mo en Madrid. La aparición de
Olona en la crisis de Granada,
por donde es diputada, ¿avanza
algo?: “Luis Salvador actúa al
más puro estilo de una garrapata
política”. Vox tendrá más prota-
gonismo en la aritmética que sal-
ga de las urnas, pero necesitan
un porcentaje que les dé protago-
nismo en la aritmética del Go-
bierno andaluz.

¿Y GARZÓN CON UPXAND?

La crisis del chuletón resulta
chusca en muchos sentidos –en-
tre otros, porque un presidente
desautorice destemplada y cíni-
camente a un ministro por algo
que es parte de su propio Plan
España 2050 presentado apenas
hace siete semanas, aunque ca-
be sospechar que Sánchez no se
lo leyó, claro– pero quedará co-
mo un hito: desautorizar a un
ministro simplemente infor-
mando de cómo te gusta el chu-
letón.

9.- Pedro Sánchez

“A mí donde me pongan un
buen chuletón al punto… Eso es
imbatible”.

Los ministros de Podemos no los
pone Sánchez sino Yolanda Dí-
az. La salida de Garzón, por tan-
to, va más allá del desdén de
Sánchez. Pero es poco verosímil
que sobreviva después de haber
sido puesto a la parrilla mediáti-
ca por el presidente como San
Lorenzo, vuelta y vuelta. La me-
jor salida de Garzón será hacer-
le un Illa para que pelee en An-
dalucía por el espacio del viejo
comunismo. En definitiva él ha
escrito que “el comunismo es
más necesario que nunca” en su
libro Por qué soy comunista.

DÍAZ AYUSO: LA
OPOSICIÓN SOY YO

Al PP le ha venido un ciclo fácil
para hacer oposición: con los in-
dultos, aunque por momentos
se hayan pasado de frenada, o
con la retirada oportunista de
las mascarillas que ya empieza
a dar dolores de cabeza a un Go-
bierno quemado, tanto como
para precipitar una crisis de Go-
bierno. También con la polémi-
ca de los chuletones, dando can-
cha al PP para denunciar el in-
tervencionismo de la izquierda
en la vida de la gente: los viejos
clérigos alertaban del peligro
de la carne... y los nuevos cléri-
gos también.

Hay mucho en esto del azna-
rismo sociológico de aquel
chusco “¿quién te ha dicho a ti
las copas de vino que yo tengo
que beber o no tengo que be-
ber?”. Ahora chuletones, otra
pasión nacional. El propio Gar-
zón, con el aceite y el jamón en
nutriscore, ya desató una cam-
paña del PP mostrando sus de-
sayunos con buen aceite y ja-
món. Ahora muestran sus car-
nes. El PP andaluz tira ahí de
populismo, a veces patinando,
como Zoido en el rol de zam-
pa...filetes empanados con acei-
te rancio. Claro que en ese terre-
no libertario la campeona es
Ayuso. De hecho, a Génova se le
ha puesto una oposición más o
menos fácil a Sánchez, pero su
problema ahora es Ayuso postu-
lándose como líder nacional.
Esa es la mayor amenaza ahora
mismo; y a ver cómo le hacen
oposición.

10.- Isabel Díaz Ayuso

“Vamos abocados a un cambio
de régimen”/ “España está se-
cuestrada en manos de mino-
rías que la odian y nos recuer-
dan cada día que quieren aca-
bar con ella”/ “A un presidente
autonómico no sólo debe im-
portarle su terruño”.

Pues eso. La crisis de Gobierno
puede leerse así: Ayuso le ha ga-
nado la mano a Sánchez. O quizá
así: Miguel Ángel Rodríguez le
ganó la partida a Iván Redondo.

TEODORO LEÓN GROSS

5

José Luis Ábalos.

Isabel Díaz Ayuso.
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N
I los egipcios con su
Amón y sobre todo Ra.
Andalucía acaba de
descubrir a su verda-

dero dios: el Sol. La estrella que
cambiará el futuro de la región
gracias a que nos ofrece 3.000
horas de su luz al año. Cientos de
proyectos para instalar paneles
solares en todo el territorio. “Las
energías renovables pueden con-

vertir Andalucía en el Golfo Pér-
sico de España”, aseguró hace
poco en un foro de El Español el
consejero de Hacienda, Juan
Bravo.

Somos millonarios y no lo sa-
bemos. Ya nos falta tiempo para
encargar nueve millones de suri-
yah, las túnicas tradicionales
árabes. Eso sí con turbantes de
color verde para la cabeza. El
presidente de la Junta anuncia
“la revolución verde”. Ahí no le
va a la zaga a Pedro Sánchez. El
Gobierno autonómico proclama
una alianza con los empresarios
para promover la energía reno-
vable. Javier González de Lara,
el presidente de la CEA, muestra,

una vez más, su gran habilidad
para ejercer sus influencias. Hay
mucho dinero en juego. Más de
6.000 millones de los fondos eu-
ropeos. Puede que hasta 20.000,
si contamos la inversión privada.
Constructoras, fondos de inver-
sión, las eléctricas... Todos espe-
ran achicharrarse con el maná
solar. ¿Y qué malo tiene sembrar
miles de hectáreas de placas so-
lares por esos olvidados campos
de Andalucía?

Los ayuntamientos se ven im-
potentes para frenar el avance.
Sus planes generales no impiden
las autorizaciones del Gobierno
central. Todo por los huertos, que
así se llaman eufemísticamente.

Otros, como el sevillano de Car-
mona, presume de capital espa-
ñola de la energía solar. El muni-
cipio se relame con las decenas
de millones que ganará cuando
cobre las licencias. La Diputación
de Málaga pide una moratoria.
Elaborar un mapa para decidir
dónde se pueden extender esas
instalaciones sin causar estragos
en la agricultura o al turismo in-
terior. A la Consejería de Medio
Ambiente le guardaron en el ca-
jón una iniciativa similar. Con el
dinero que hay en juego, suena
muy friki ponerse a proteger a las
aves esteparias. Hay un comisio-
nado andaluz para el Cambio Cli-
mático. Hasta ahora no ha apre-

ciado riesgos de inundabilidad
cuando coloquen kilómetros de
muros impermeables. El dinero
sí que rompe barreras.

¿Para quién el negocio? Para
los que alquilen sus suelos. Cal-
derilla. Los que construyan las
plantas. Las placas se compran
en China. I+D en Pekín. La ener-
gía se venderá a las grandes
compañías. Empieza a sonar una
palabra vieja conocida de la rea-
lidad española: “pelotazo”. Un
juego de intereses de espaldas a
los reales de la ciudadanía. Y una
Administración ante el reto im-
posible de gestionar con inde-
pendencia una lluvia de millones
que también el sol evaporará.

LA FIEBRE DEL SOL

ANTONIO
MÉNDEZ
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Periodista
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MINISTROS AL
PUNTO Y APARTE

L
O que faltaba: ahora un cambio de
ministros en plena canícula ardien-
te. Ya no saben qué hacer para que
no hablemos de la pandemia galo-

pante de los jóvenes y de las recomendacio-
nes de Francia y Alemania para no viajar a
España. Así que Pedro Sánchez ha aprove-
chado para poner el punto y aparte a varios
ministros y ministras, y zampárselos cual
chuletones cocinados en los fogones del
CIS. En esa última cena ha caído hasta el
chef Iván Redondo, y a la portavoz, María
Jesús Montero, la ha retirado de la atención

al cliente. Sin embargo, se le han ido vivos
(y se han quedado crudos) los ministros y
ministras de Unidas Podemos, que son cin-
co: Yolanda Díaz, Ione Belarra, Irene Mon-
tero, Alberto Garzón y Manuel Castells, po-
co útiles y prescindibles, aunque los tres úl-
timos parecen imbatibles. Siguen como si
fueran de otro Gobierno, o de otra galaxia.

Los barones del PSOE estaban que trina-
ban. A un barón como Emiliano García- Pa-
ge se le da un micrófono y dice que no le
gustan los indultos, o que hay ministros co-
mo Garzón que están aburridos y por eso
inventa necedades. Como la abstinencia de
comer carne, aunque no sea viernes de
Cuaresma. Los barones ya tenían descon-
certado a Pedro Sánchez. Entre lo que de-
cía Emiliano el del PSOE y lo que dice Isa-
belita la del PP cada día hay menos diferen-

cias. Y ahí lo ven: Pedro ha colocado de por-
tavoz a una mujer de la confianza de Emi-
liano, Isabel Rodríguez, alcaldesa de Puer-
tollano, que releva en el parloteo a nuestra
Montero, se pone el diálogo por montera y
será la ministra de Política Territorial, en
sustitución de Miquel Iceta, al que le cam-
bian la cartera y le dan Cultura, ya que no
lo podía echar a los cinco meses.

Es una remodelación guay, en la que ca-
en Carmen Calvo, José Luis Ábalos, Juan
Carlos Campo, Arancha González Laya, Isa-
bel Celáa, José Manuel Rodríguez Uribe y
Pedro Duque. Peces gordos y chuletones al
punto, buen menú. Además de cambiar a la
presidenta del Senado, Pilar Llop, para
nombrarla en Justicia, y pasar a Óscar Ló-
pez desde los Paradores a jefe de su gabine-
te. Salen ministros que estaban echando
humo, de quemados que se les veía. Y pare-
ce que el Gobierno va a ser más moderado,
con Nadia Calviño potenciada, pero quizá
sea un truco para convocar elecciones en
2022 con una imagen menos estropeada.

Esta remodelación, en verdad, se le ha
quedado cortita. Porque se han salvado los
cinco de Unidas Podemos, que eran de los
más impresentables de ese gabinete.

Las dos orillas

JOSÉ JOAQUÍN
LEÓN

5

Esta remodelación, en verdad,

se le ha quedado cortita.

Porque se han salvado los

cinco de Unidas Podemos
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Pedro Preciado  •  original

Andalucía por Sí argumenta que esta imposición recaudatoria castiga especialmente a
Andalucía, que tradicionalmente ya viene arrastrando problemas económicos, laborales y de
tipo industrial. Además, los ciudadanos andaluces necesitan más de las infraestructuras por
carretera que los ciudadanos de otros territorios que cuentan con transportes alternativos.
Andalucía por Sí afirma que “hoy se debate todo lo contrario a las referidas medidas sociales
ya que esta intervención, disfrazada de supuesta sostenibilidad y solidaridad para con
Europa, esconde sin demasiado disimulo lo que, a todas luces, es un ataque contra nuestro
propio sistema impositivo, según este grupo politico.
Las secuelas de este intervencionismo  recaerían directamente sobre la clase media y
trabajadora, pues es la que cada día utiliza la red viaria en sus desplazamientos vitales y
laborales. Pretenden que paguemos dos veces por lo mismo, por utilizar nuestras propias
carreteras que ya están sobradamente pagadas y que ya se mantienen con nuestros
impuestos, maquillando así una tributación que ni siquiera es estatal sino impuesta por
Bruselas, dando un varapalo a nuestra propia soberanía.
La moción finaliza reprochando al Gobierno “una vez más nos sometemos sumisamente a
los poderes económicos, pues es evidente que, en este escenario, las grandes beneficiarias
son las constructoras de carreteras y empresas concesionarias de peajes, que ya ven con
avidez el compromiso adquirido con Bruselas. Y todo ello se puso en marcha en Pleno de
Coria del Río ha aprobado donde se aprobó una moción presentada por el Grupo Municipal
Andalucía por Sí en la que se insta al Gobierno Central de España a no llevar a cabo la
implantación de un peaje  a la circulación en las autovías de titularidad estatal.
La moción explica que la propuesta gubernamental “se trata de una estrategia recaudatoria
europea que llega en el peor momento posible” Igualmente, se insta al Gobierno
Autonómico de la Junta de Andalucía a que se adhiera a esta petición, y a que se
compromete a no imponer peajes a las vías de titularidad autonómica. La moción explica que
el debate en torno al peaje propuesto por el gobierno central para las autovías está enmarcado
en el Plan de Recuperación, Transformación y Resiliencia, presentado por el Consejo de
Ministros ante la Comisión Europea para el horizonte 2024. Según el documento, “el objetivo
es la recaudación de ingresos que garanticen el mantenimiento y la conservación de las
carreteras de manera autosuficiente, así como la lucha contra el cambio climático derivado de
la contaminación medioambiental que implica su uso”. Se trata de una medida que se anuncia
en una situación de asfixia económica, en especial en Andalucía y Cádiz, donde la
destrucción de empleo y el paro registra cifras muy altas. Esto solo acaba de comenzar y
serán muchos mas los que se adhieran a estas reivindicaciones, al menos razón no les falta.
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